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Водка попала 
под раздачу
Ее минимальную стоимость  
в рознице снизят на 35 рублей

Государство, последователь-
но поднимавшее минимальную 
розничную цену на водку, нео-
жиданно решило ее снизить — 
с 220 до 185 руб. за 0,5 л. При 
этом, по оценке самих производи-
телей, уже сейчас 90–95% легаль-
ной водки невозможно продавать 
дешевле 240 руб., и почти вся про-
дукция ниже этой стоимости выпу-
скается без уплаты акциза. Низко-
обеспеченному населению такой 
шаг, возможно, позволит частич-
но переключиться с суррогатов 
пусть на нелегальную, но подеше-
вевшую в рознице заводскую вод-
ку, считают эксперты.

Согласно приказу Росалкогольре-
гулирования (РАР) от 25 декабря 2014 
года, действующую с 1 августа 2014 
года минимальную розничную цену 
(МРЦ) на водку в  220 руб. за 0,5 л с 1 
февраля 2015 года предлагается сни-
зить на 16%, до 185 руб. Также меняют-
ся минимальные цены на 0,5-литро-
вую бутылку водки от производителя 
и в оптовом звене — с 171 до 162 руб. 
и с 179 до 170 руб. соответственно.

За день до появления приказа те-
му стоимости водки поднимал пре-
зидент Владимир Путин: выступая на 
заседании Госсовета и Совета по куль-
туре и искусству, он высказал мысль, 
что нелегальная водка и суррогаты 
появляются в связи с определенным 
завышением цен на легальную алко-
гольную продукцию. «Я думаю, что 
соответствующие структуры, Росал-
когольрегулирование, или как оно 
называется, господин Чуян (руково-
дитель РАР Игорь Чуян.— 

”
Ъ“) долж-

ны подумать над этим»,— сказал пре-
зидент (цитата по стенограмме).

Впервые МРЦ на водку была вве-
дена РАР в 2010 году (тогда — 89 руб.) 
и впоследствии поднималась, как 
правило, вслед за индексацией ак-
циза на крепкий алкоголь.
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Предновогодние антикри-
зисные разработки пра-
вительства потеряли ак-
туальность в первые дни 
наступившего 2015 года — 
цены на нефть упали до 
$50 за баррель. Худшие 
предположения эконо-
мистов основывались на 
среднегодовой цене Brent 
$60. И хотя конъюнктура 
вполне может улучшить-
ся, для новой реальности 
в России пока нет расче-
тов — бюджетные проек-
тировки 2014 года уже за 
ее пределами.

Впервые новый год для 
экономики страны начи-
нается без сколь-нибудь ак-
туального экономическо-
го прогноза. Обвал цен на 
нефть до уровня около $50 за 
баррель (см. стр. 8) не пред-
усматривался ни прогноза-
ми Банка России, ни Мин-
экономики, ни аналитика-
ми Минфина, в конце 2014 
года представившими по-
следние пакеты обновлений 
к прогнозам на 2015 год. Хо-
тя сценарии для ведомств 
Белого дома всегда учитыва-
ют среднегодовую, а не теку-
щую цену нефти, с 2005 го-
да (за исключением обвала 
цен в 2008 году) не было си-
туации, в которой текущая 
цена нефти не вписывалась 
ни в один из ведомствен-
ных стресс-сценариев. Наи-
худшим официальным сце-
нарием сейчас являются не 
опубликованные официаль-
но предновогодние расчеты 
Минфина для обвала нефтя-
ных цен до среднегодовых 
$60 в 2015 году с восстанов-
лением до $70 в 2017 году 
(см. 

”
Ъ“ от 25 декабря 2014 го-

да). В этом случае экономика 
РФ сократится, согласно мо-

дели, на 4%. Текущие же бюд-
жетные проектировки Бело-
го дома рассчитаны (без уче-
та десятипроцентного сокра-
щения лимита бюджетных 
обязательств) примерно на 
цены $80 за баррель.

27 декабря правительст-
во выпустило постановле-
ние №1563 о мерах по реа-
лизации бюджета на 2015–
2017 годы. Хотя в нем нем-
ного ужесточены условия 
реализации бюджетных ин-
вестиций в 2015 году, а так-
же впервые введен запрет 
на увеличение зарплат и вы-
платы премий в госсекторе 
из средств бюджетной эко-
номии (это обычная практи-

ка с 2010 года), мер, которые 
могли бы выглядеть как пре-
дупредительная реакция Бе-
лого дома на цены нефти ни-
же $60 за баррель, в нем нет. 
Текущая цена нефти пока ни-
как не прокомментирована 
ни правительством, ни дру-
гими властными структу-
рами. Похоже, что пока Бе-
лый дом ждет начала первой 
рабочей недели в РФ, что-
бы выяснить характер реак-

ции рынка на происходящее 
и удостовериться в том, что 
$50 за баррель не случайный 
обвал, связанный с особен-
ностями работы финрынков 
в рождественские каникулы 
(падение цен commodities 
в этот период в кризис ско-
рее норма, чем исключение). 
Председатель правительства 
Дмитрий Медведев, 5–8 ян-
варя проводивший рабочие 
встречи с главой «Газпрома» 
Алексеем Миллером, Мин-
здрава Вероникой Скворцо-
вой и Минсельхоза Никола-
ем Федоровым, не подвергал 
сомнению возможности фе-
дерального бюджета в 2015 
году исполнять расходы в за-
планированном объеме.

Новогодний обвал цен, 
впрочем, не предсказывал-
ся аналитиками и за преде-
лам госсектора. В конце де-
кабря консенсус-прогноз 30 
ведущих аналитиков, опро-
шенных Reuters, сходил-
ся на среднегодовой цене 
Brent в 2015 году не менее 
$74 за баррель (снижение 
в первом и рост во втором 
полугодии). Самый опти-
мистичный прогноз давали 
аналитики ABN AMRO ($85), 
самый пессимистичный — 
и та л ь я н с к а я  N o m i s m a 
Energia ($59). Декабрьские 
прогнозы среднегодовой 
цены Brent от МВФ составля-
ют $84,6 за баррель, амери-
канской Energy Information 
Administration — $68,08.

Пересмотр среднегодовых 
прогнозов (которые стандарт-
но близки к текущим ценам) 
сулит экономике России, ко-
торая по-прежнему баланси-
рует на уровне неинвестици-
онного суверенного рейтин-
га (см. стр. 2), уже более суще-
ственные потрясения, чем 

умеренная рецессия, кото-
рую ЦБ и Минфин ожидали 
от стресс-сценариев на 2015 
год. Дмитрий Полевой из ING 
Eurasia говорит, что новые 
расчеты появятся уже на этой 
неделе — так, по его предва-
рительным оценкам, $60 за 
баррель, вероятно, предпо-
лагает падение ВВП РФ в 2015 
году на 5%. Сценарий в $50 за 
баррель в ING всерьез пока 
рассматривать не решаются, 
но, по словам господина По-
левого, при нем ВВП сокра-
тится минимум на 7%, сред-
негодовой курс составит 70–
80 руб./$. Глава Центра ма-
кроэкономических исследо-
ваний Сбербанка Юлия Це-
пляева также пока не счита-
ет сценарий в $50 среднего-
довой цены на нефть реали-
стичным. «Это сценарий, пе-
ревернутый с ног на голову. 
Он фактически означал бы, 
что в мировой экономике на-
чалась рецессия и потребле-
ние нефти стало существен-
но ниже текущих 93 млн бар-
релей в день»,— говорит она. 
Впрочем, госпожа Цепляева 
признает: и такой сценарий 
в ее центре просчитывал-
ся, но публичным делать его 
в Сбербанке не готовы.

При линейном подхо-
де к изменениям бюджет-
ный дефицит 2015 года (фе-
деральный уровень) при 
$50 за баррель дополнитель-
но увеличится минимум на 
600–800 млрд руб., что заста-
вит правительство при не-
сокращении всех бюджет-
ных расходов на 10–15% (сей-
час предполагается их номи-
нальный рост) израсходовать 
практически весь Резервный 
фонд уже в 2015 году.
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Ойл, что будет
Цена нефти $50 за баррель прогнозами не предусмотрена

Движение нефтяных 
цен остается главным 
событием российской 
экономики    
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Москва и Киев под Новый год все же 
 заключили контракт на поставку 1,5 ГВт 
для Украины в 2015 году. В обмен на это 
Украина согласилась закрывать энер-
годефицит Крыма, а Россия может раз-
блокировать поставки угля для украин-
ских ТЭС, остановленные в ноябре. 
Из цепочки поставок электроэнергии 
в Крым при этом исключены посредни-
ческие структуры Рината Ахметова, но 
для потребителей Крыма киловатт-часы 
дешевле не станут, а субсидии бюдже-
та на энергетику Крыма даже вырастут 
до 12,3  млрд руб.

В критический момент для энергосис-
темы Украины — 30 декабря прошлого го-
да трейдинговые энергокомпании России 
и Украины «Интер РАО» и «Укринтерэнер-
го» подписали контракт на поставку на Ук-
раину 1,5 ГВт из России, сообщило Минэнер-
го РФ. Тогда же дочерняя структура «Интер 
РАО» «Центр осуществления расчетов» (ЦОР) 
заключила соглашение о поставках энергии 
с Украины в Крым, цены соглашений офи-
циально не раскрывались. В «Интер РАО» 

и Минэнерго РФ отказались от коммента-
риев, с «Укринтерэнерго» в воскресенье свя-
заться не удалось.

В конце 2014 года Украина была выну-
ждена ограничить энергопотребление 
как внутри страны, так и в зависимом от 
ее энергосистемы Крыму. Так, 24 и 26 дека-
бря Крым обесточивали на несколько ча-
сов, позже из-за дефицита происходили 
веерные отключения. Киев объяснял это 
превышением лимитов потребления Кры-
мом. После подписания нового контрак-
та ситуация нормализовалась. «Все заявки 
Крыма по поставке электроэнергии пол-
ностью удовлетворяются, стабильно полу-
чаем 910 МВт (общая потребность — около 
1150 МВт.— 

”
Ъ“) со стороны Украины»,— 

доложил 6 января замминистра топлива 
и энергетики Крыма Сергей Бедрык вице-
премьеру РФ Аркадию Дворковичу. В де-
кабре перетоки были ограничены в раз-
ные дни до 400–650 МВт.
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Украину осветят  
и подогреют
в обмен на электричество для Крыма

Вчера в городах Франции прошли мар-
ши памяти 17 жертв, павших от рук тер-
рористов в редакции еженедельника 
Charlie Hebdo и при взятии заложников 
в Париже. Президент Франсуа Олланд 
призвал «всех француженок и францу-
зов подняться, чтобы поддержать цен-
ности демократии, свободы, плюрализ-
ма». Среди француженок и французов 
по Парижу прошел корреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

От Республики к Нации
Демонстрация двинулась от площади Респу-
блики, одной из самых больших парижских 
площадей. В XIX веке здесь маршировала На-
циональная гвардия, в 1958 году — сторон-
ники генерала де Голля, выступавшие за кон-
ституцию Пятой республики. Теперь отсю-
да пошли к площади Нации почти два с по-
ловиной миллиона (так, во всяком случае, 
уверяют организаторы) и тысячи охраняв-
ших их полицейских. Над бронзовой Мари-
анной в центре площади, окруженной алле-

гориями Свободы, Равенства и Братства, не 
раз пролетали вертолеты — полицейские 
и телевизионные. Ходят упорные слухи, что 
МВД предлагало перенести марш на несколь-
ко дней, пока окончательно не станет ясно, 
что новых терактов не будет. Но правитель-
ство настояло и вывело на улицы около 5500 
полицейских и военных, которые должны 
обеспечивать безопасность шествия.

Флагов партий и объединений не было — 
так решили политики на совете, собравшем-
ся накануне в Национальной ассамблее. Тем 
не менее всем собравшимся было ясно, что 
«Республиканский марш» — идея социали-
стов и их союзников из числа левых. Это ред-
кая для них сейчас возможность возглавить 
демонстрации в сотни тысяч человек по 
всей Франции. К общенациональному мар-
шу в дни терактов призвал президент Фран-
суа Олланд. В Елисейский дворец были при-
глашены партийные лидеры, представляю-
щие все политические силы страны.

мировая политика — с6

«Республиканский марш» 
обошелся без «Фронта»
Почтить память жертв исламистов в Париже  
Марин Ле Пен не позвали
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Его поздравляет председатель 
 комитета Совета федерации  
по международным делам  
Константин Косачев:
— Глубокоуважаемый Сергей Эдуар-
дович, дорогой друг! С особым удо-
вольствием поздравляю с днем ро-
ждения именно вас, профессиона-
ла, дипломата, патриота, человека 
большой души и человеческого об-
аяния, давней дружбой с которым 
я искренне горжусь. Мы познако-
мились более двадцати лет назад, 
вместе работая в МИДе на североев-
ропейском направлении внешней 
политики России. В то время стра-
тегия отношений со странами Бал-
тии как с независимыми государст-
вами только создавалась, и именно 
вам лично принадлежит первопро-
ходческая заслуга в том, что острые 
вопросы обеспечения прав соотече-
ственников, выработки взаимопри-
емлемых форматов экономическо-
го сотрудничества и урегулирова-

ния проблем в сфере безопасности 
находили адекватные ситуации то-
го времени решения. Эти же качест-
ва — опора на точное понимание на-
циональных интересов России, эн-
циклопедические знания, способ-
ность организовать слаженную ра-
боту коллектива единомышленни-
ков — всегда отличали вас и на дру-
гих ответственных постах. Особо 
хотел бы отметить главную, на мой 
взгляд, черту вашего характера — 
умение занимать позицию, прини-
мать собственные решения и брать 
на себя ответственность за их реали-
зацию, чему мы все у вас неизмен-
но учимся. А сегодняшний день ис-
кренне желаю вам встретить в кру-
гу любящей семьи и добрых дру-
зей, которых вы неизменно обре-
таете, как никто другой. Сил, неис-
сякаемой энергии, крепкого здоро-
вья, как всегда, свежего и острого 
ума, как и отличного чувства юмора!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 58 лет 
заместителю председателя 
правительства РФ — руководителю 
аппарата правительства 
Сергею Приходько

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Выработка новой стратегии в от-
ношении России станет одной 
из ключевых тем намеченной 
на 19 января встречи глав МИДов 
стран ЕС. По словам источников 

”Ъ“ в структурах ЕС, большин-
ство членов сообщества выска-
зываются за преодоление кон-
фронтации с РФ. Но пути выхода 
из кризиса в ЕС видят по-разно-
му: более дружелюбно настро-
енный по отношению к Москве 
лагерь выступает за сближение 
с ЕАЭС, а настороженно относя-
щийся — за «ограниченное со-
трудничество в сферах взаим-
ного интереса». Окончательный 
выбор во многом будет зависеть 
от развития ситуации на Украине 
(о том, как там развиваются со-
бытия, см. стр. 6).

Сегодня в Москву для перегово-
ров с главой МИД РФ Сергеем Лав-
ровым прибудет министр иностран-
ных дел Латвии Эдгарс Ринкевичс. 
Его визит имеет особое значение, 
поскольку с 1 января Латвия стала 
председателем Совета ЕС. Как ожида-
ется, основное внимание в ходе бесе-
ды будет уделено кризису в отноше-
ниях России и Евросоюза.

Эта же тема станет одной из двух 
ключевых в ходе намеченной на 19 
января встречи глав МИДов стран—
членов ЕС в Брюсселе (вторая тема 
— борьба с терроризмом). По ито-
гам переговоров европейские ми-
нистры надеются выработать новую 
стратегию в отношении России. По 
словам источников 

”
Ъ“ в структурах 

ЕС, большинство членов сообщества 
считают нынешнюю напряженность 
угрозой для стабильности и безопас-
ности в Европе, а также помехой для 
урегулирования ситуации на Украи-
не. При помощи новой стратегии ев-
ропейские дипломаты также рассчи-
тывают преодолеть внутренние раз-
ногласия относительно того, как вы-
страивать отношения с Москвой. Как 
заявил по итогам саммита ЕС 18 де-
кабря новый председатель Евросове-
та Дональд Туск, «Евросоюз намерен 
сформировать абсолютно единую 
позицию по отношению к России — 
не идеологизированную, а прагма-
тическую и практическую».

Выработать единую стратегию 
будет, однако, непросто: по словам 
источников 

”
Ъ“ в структурах ЕС, в со-

обществе сформировалось два лаге-
ря, чьи взгляды на отношения с Мо-
сквой существенно расходятся. Пер-
вый лагерь считает, что преодолеть 
напряженность и недоверие можно, 
установив институциональные свя-
зи между Евросоюзом и начавшим 
работу 1 января Евразийским эконо-
мическим союзом РФ, Белоруссии, 

Казахстана и Армении (ЕАЭС). Влас-
ти РФ давно говорили о необходимо-
сти сотрудничества двух этих струк-
тур, однако до недавнего времени 
в ЕС к интеграционной активности 
Москвы относились скептически. 

Первым о сближении с ЕАЭС как 
о пути снижения напряженности во-
круг Украины и изменения негатив-
ной тенденции в отношениях с Мо-
сквой в конце прошлого года заявил 
глава МИД ФРГ Франк-Вальтер Штай-
нмайер. По данным 

”
Ъ“, позицию 

Германии поддерживают Франция, 
Италия, Испания, Австрия, Венгрия, 
Чехия, Словакия, Греция и ряд дру-
гих государств.

В другом лагере находятся страны 
Балтии, Польша, Великобритания и 
еще несколько членов ЕС. Они на-
стороженно относятся к действиям 
Москвы и считают сближение с ку-
рируемым ею ЕАЭС на данном этапе 
контрпродуктивным. «Эти страны 
полагают, что восстанавливать дове-
рие надо путем постепенного укре-
пления практического сотрудниче-
ства в сферах взаимного интереса — 
например, в области борьбы с терро-
ризмом и наркотрафиком»,— пояс-
нил один из собеседников 

”
Ъ“.

Если по итогам встречи 19 янва-
ря будут сформулированы конкрет-
ные предложения и саммит ЕС одо-
брит их 12 февраля, глава европей-
ской дипломатии Федерика Могери-
ни донесет их до руководства РФ. По 
данным 

”
Ъ“, ее визит в Москву пред-

варительно намечен на февраль.
Выбор той или иной стратегии ЕС 

в отношении Москвы, как и вопрос 
о судьбе введенных против РФ санк-
ций, будет во многом зависеть от раз-
вития ситуации на юго-востоке Укра-
ины. На этой неделе стороны пред-
примут очередную попытку урегу-
лирования кризиса. Для встречи с 
Эдгарсом Ринкевичсом Сергей Лав-
ров вчера вечером вернулся из Пари-
жа, где принял участие в марше па-
мяти жертв недавних терактов, но 
после обеда российский министр 
вновь полетит в Европу — на сей раз 
в Берлин. Там примерно в 20:00 на 
вилле «Борзиг» начнутся переговоры 
в «нормандском формате» (Украина, 
Россия, Германия и Франция). От их 
исхода зависит, состоится ли 15 ян-
варя встреча лидеров «нормандской 
четверки» в Астане.

В конце минувшей недели Феде-
рика Могерини заявила, что видит 
«ограниченные позитивные знаки с 
российской стороны», свидетельст-
вующие об изменении подхода Мо-
сквы к ситуации на Украине. Впро-
чем, ее осторожный оптимизм под-
держали не все члены ЕС.

Елена Черненко

ЕС подошел к Москве 
прагматично 
и практично
Он должен определить свою дальнейшую 
стратегию в отношении РФ

Международное агентство Fitch 
снизило российский суверенный 
рейтинг до пограничного со «спе-
кулятивным» уровня — BBB-. Те-
перь от потери инвестиционной 
оценки, как и в случае с рейтингом 
по версии Standard & Poor’s, РФ 
отделяет лишь одна ступень. S&P, 
как ожидается, может объявить 
о снижении рейтинга уже на этой 
неделе, что автоматически выну-
дит часть инвесторов отказаться 
от российских бумаг. Но большин-
ство из них ориентируется на ре-
шения двух агентств, в Fitch оче-
редная переоценка назначена на 
апрель 2015 года, а в Moody’s же 
пока не планируют пересматри-
вать российский рейтинг — это 
дает РФ как минимум месячную 
отсрочку от провала в неинвести-
ционную зону.

В прошлую пятницу агентство 
Fitch опубликовало новую оценку кре-
дитоспособности РФ, снизив ее на од-
ну ступень до BBB- и сохранив негатив-
ный прогноз (впервые он был выстав-
лен в марте этого года). По плану, оче-
редной пересмотр рейтинга назначен 

на апрель. Если он будет снижен до 
ВВ+, это будет означать потерю инве-
стиционной оценки по версии Fitch.

Среди главных рисков снижения 
кредитоспособности в Fitch называют 
сохранение низких цен на нефть, по-
следствия санкций и девальвации ру-
бля для банковского сектора (в агент-
стве ожидают, что банкам потребуется 
дополнительная господдержка), а так-
же дальнейшее сокращение валют-
ных резервов (за прошлый год они 
снизились на $120 млрд — до $390 мл-
рд). Был резко ухудшен и прогноз па-
дения ВВП на 2015 год — с 1,5% до 4% 
(прогноз составлен исходя из средней 
цены на нефть в этом году $70 за бар-
рель), к положительной динамике по-
казатель может не вернуться до 2017 
года, ожидают теперь в Fitch. Для ста-
билизации рейтинга потребуется вос-
становление доступа российских за-
емщиков к зарубежным кредитам ли-
бо устойчивый рост цен на нефть вку-
пе с улучшением основных макропо-
казателей, отмечают в агентстве.

Последний раз российский рей-
тинг пересматривался в октябре 
прошлого года агентством Moody’s, 

но даже после снижения оценки 
на одну ступень, до уровня Bаа2, он 
остался на две позиции выше не-
инвестиционного. Прогноз по это-
му рейтингу негативный, но в бли-
жайшее время пересматривать его 
в агентстве не планируют (статус 
рейтинга «not on watch»). В S&P, на-
против, уже внесли РФ в список 
CreditWatch, что означает снижение 
рейтинга в ближайшие 90 дней с ве-
роятностью 50%, в агентстве плани-
руют завершить его пересмотр к се-
редине января (до уровня BBB- он 
был снижен еще в апреле 2014 года).

В случае потери инвестиционно-
го рейтинга отток капитала из РФ уси-
лится, а потери российских заемщи-
ков могут составить $20–30 млрд, оце-
нивал в конце декабря министр эко-
номики Алексей Улюкаев. Тогда же он 
заявлял, что ведомство рассматривает 
варианты выкупа корпоративных об-
лигаций, от которых будут отказывать-
ся зарубежные фонды, ограниченные 
вложениями в надежные активы. От-
метим, что облигационные соглаше-
ния, как правило, предусматривают 
возможность автоматического пога-

шения займа при падении рейтинга 
эмитента, который, в свою очередь, ог-
раничен страновым рейтингом.

Инвесторы, впрочем, уже оценива-
ют российские облигации заметно ни-
же бумаг с аналогичным рейтингом: 
стоимость их страховки от дефолта до-
стигла уровня, который имеют бумаги 
эмитентов с «мусорными» кредитны-
ми оценками, а требуемая доходность 
по десятилетним еврооблигациям РФ 
с ноября выросла более чем в полтора 
раза (с 4,8% до 7%). Снижение рейтин-
га до спекулятивного хотя бы одним 
из агентств приведет к дополнитель-
ному выведению средств из россий-
ских бумаг, решения других агентств 
вряд ли будут приняты во внимание, 
если ситуация не улучшится, ожида-
ет Дмитрий Полевой из ING Eurasia. 
По оценке эксперта, снижение рей-
тинга не только вынудит заемщиков 
выкупать выпущенные облигации, 
но будет препятствовать и возвраще-
нию инвесторов в российские бума-
ги. Впрочем, большинство инвесто-
ров ориентируются на оценки от двух 
членов «большой тройки».

Татьяна Едовина

Платежеспособность не выше барреля
Fitch снизило суверенный рейтинг РФ до уровня, пограничного с «мусорным»

«При $50 за баррель все доволь-
но резко ухудшается. Проблемы рас-
тут как снежный ком, у правительст-
ва очень быстро кончаются деньги, 
и в такой ситуации контроль капи-
тального счета становится реально-
стью»,— говорит госпожа Цепляева. 
Кроме того, такое развитие событий 
(которое Белый дом, если цены на 
нефть в течение двух-трех недель не 
изменят тренд, видимо, будет обязан 
считать базовым сценарием) предпо-
лагает и новый полноценный кризис 
региональных и местных бюджетов.

Ответом же на продолжение об-
вала нефтяных цен к показателям 
$40 за баррель (отметим, эта ситуа-
ция будет уже явно сложнее кризиса 

2008 года — см. стр. 7) с очень боль-
шой вероятностью будет экстрен-
ная коррекция экономического кур-
са. Источники 

”
Ъ“ в администрации 

президента, отметим, еще в конце 
2014 году предполагали обсуждение 
правительством возможностей воз-
обновления контроля за движением 
капитала в случае дальнейшего ухуд-
шения конъюнктуры, и вряд ли $50 
за баррель (как и ожидаемое сниже-
ние S&P суверенного рейтинга РФ до 
неинвестиционного) не является та-
ким ухудшением. Кроме того, при 
сохранении цен на нефть на уровне 
$50 за баррель в течение нескольких 
месяцев есть основания ожидать и 
усиления в правительстве сторонни-
ков проинфляционных решений. Го-
довая инфляция по итогам 2014 года 

зафиксирована Росстатом на уровне 
11,4% (что ниже предположений ана-
литиков), вероятный резкий обвал 
ВВП в первом квартале 2015 года иг-
рает на меньший рост цен, и соблазн 
эмиссионной «поддержки» экономи-
ки тоже будет расти — вместе с дав-
лением на курс рубля.

При этом вряд ли правительство 
и администрация президента сей-
час будут торопиться с решениями и 
даже с комментариями. С одной сто-
роны, обвал начала года может ока-
заться временным — а исполнение 
нефтяных контрактов конца 2014 
года по старым ценам и наличие Ре-
зервного фонда в любом случае яв-
ляется гарантией от бюджетных ка-
тастроф как минимум в первом квар-
тале 2015 года. С другой стороны, по-

стоянные нефтяные цены $40–50 за 
баррель, а тем более ниже не позво-
ляют РФ лишь модифицировать бюд-
жет 2015 года, не изменив его основ-
ные приоритеты. Исходя из бюджет-
ных проектировок конца 2014 года, 
граница, за которой потребуется ра-
дикальный пересмотр бюджета, на-
ходится где-то в диапазоне $40–60 за 
баррель. Впрочем, в конце года собе-
седники 

”
Ъ“ в Белом доме сообщали, 

что еще осенью 2014 года попытки 
обсудить принципы бюджетной по-
литики при цене нефти $40 за бар-
рель не закончились какими-либо 
результатами — «экстренного плана» 
в правительстве, видимо, нет. Нужен 
ли он, покажут ближайшие недели.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов

Ойл, что будет

Российские власти в бли-
жайшее время отменят 
миграционные преферен-
ции для граждан Украи-
ны. Об этом сообщил «Ин-
терфаксу» источник в ФМС 
РФ. Сейчас украинцы име-
ют возможность практи-
чески беспрепятственно 
проживать на территории 
России без оформления: 
им достаточно каждые 90 
дней выезжать за пределы 
РФ и тут же возвращаться 
обратно. Теперь эта зако-
нодательная лазейка бу-
дет перекрыта: граждане 
Украины смогут находить-
ся в России максимум 90 из 
180 дней. В ФМС обещают, 
что ужесточение миграци-
онного контроля не затро-
нет переселенцев из зоны 
военного конфликта, од-
нако эксперты указывают, 
что более 300 тыс. бежен-
цев до сих пор не легализо-
вались в РФ и будут выну-
ждены покинуть страну.

О планах по отмене миг-
рационных послаблений 
для граждан Украины сооб-
щил источник в ФМС РФ. «В 
новом году для мигрантов 
с Украины вводятся такие 
же правила, как и для гра-
ждан других стран, с которы-
ми у России безвизовый ре-
жим»,— сказал собеседник 
агентства «Интерфакс».

В последние годы россий-
ское миграционное законода-
тельство ставило украинцев в 
привилегированное положе-
ние по сравнению с граждана-
ми других стран. Так, гражда-
не Украины могут находить-

ся на территории России 90 
дней. Если они хотят остать-
ся дольше, то им необходимо 
оформить разрешение на вре-
менное проживание или вид 
на жительство. Но значитель-
ное количество украинских 
мигрантов предпочитало бо-
лее простой способ: напри-
мер, по истечении 90 дней 
они просто выезжали на пое-
зде на Украину, высаживались 
на первой же станции, поку-
пали билет и въезжали обрат-
но. Отсчет 90 суток вполне ле-
гально начинался заново.

Теперь российские власти 
собираются закрыть эту воз-
можность, по-видимому, в 

связи с похолоданием в отно-
шениях между странами. В 
декабре 2014 года глава миг-
рационной службы Констан-
тин Ромодановский упоми-
нал в интервью «Российской 
газете» о таком варианте: 
«Мы шли навстречу и край-
не либерально подходили к 
гражданам Украины. Навер-
ное, в 2015 году мы вернемся 
на свои рельсы и будем рас-
сматривать граждан Украи-
ны в общем плане». Как пояс-
нил источник в ФМС, жители 
Украины без оформления до-
полнительных документов 
смогут находиться на терри-
тории России не более 90 из 
180 дней. Таким образом, им 
придется либо легализовать-
ся, либо ждать три месяца, 
прежде чем снова въехать на 
территорию РФ. Кроме того, 
сообщил источник из миг-
рационного ведомства, гра-

ждане Украины должны бу-
дут получать патенты для ра-
боты у физических и юриди-
ческих лиц, как и мигранты 
из других безвизовых стран.

Вчера в ФМС не смогли офи-
циально подтвердить 

”
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информацию. Пресс-секре-
тарь ведомства Залина Кор-
нилова заявила, что коммен-
тарии будут даны в понедель-
ник. Источник в аппарате пра-
вительства РФ также затруд-
нился прокомментировать но-
вость, сославшись на то, что не 
знает о таких планах.

Вместе с тем господин Ро-
модановский подчеркивал, 
что возможные ужесточе-
ния не коснутся «тех, кто вы-
ехал с территории Украины 
вынужденно и по объектив-
ным причинам вернуться не 
может». Весной 2014 года в 
РФ хлынул поток беженцев 
с юго-востока Украины, где 

начался военный конфликт. 
По данным ФМС, в Россию с 
1 апреля 2014 года въехали 
и не выехали более 800 тыс. 
граждан Украины. Прави-
тельство разработало специ-
альный упрощенный поря-
док предоставления времен-
ного убежища переселенцам 
с Украины: процедура зани-
мает три дня, а не три меся-
ца. Кроме того, убежище гра-
жданам Украины теперь пре-
доставляется по групповому 
принципу, сотрудники ФМС 
даже не изучают индивиду-
альные данные заявителя. 
Стоит отметить, что бежен-
цам разрешили находиться 
в России без оформления до-
кументов на постоянное про-
живание не 90 суток, а 270.

«По нашим оценкам, в Рос-
сии постоянно находятся око-
ло трех миллионов граждан 
Украины,— заявил 

”
Ъ“ глава 

фонда 
”
Миграция 21-й век“ 

Вячеслав Поставнин.— Они 
спокойно находят работу, у 
них нет сложностей с интег-
рацией в российское общест-
во. Новые правила серьезно 
усложнят им жизнь». Вместе с 
тем господин Поставнин пре-
дупреждает, что ужесточение 
миграционного контроля не-
избежно затронет и сотни ты-
сяч беженцев. По статисти-
ке, к концу 2014 года только 
486 тыс. беженцев из 831 тыс. 
прибывших получили осо-
бый юридический статус, 
остальные находятся в стра-
не на общих основаниях, по-
этому они подпадают под но-
вые правила ФМС.

Александр Черных

Украинцам оставляют считаные дни
ФМС готовится ужесточить миграционные правила

После ужесточения 
миграционного зако-
нодательства гражда-
не Украины  лишатся 
привычных префе-
ренций

(Москва и Санкт-Петербург)

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается во Влади-
востоке, Волгограде, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Лондоне, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, Омске, 
Перми, Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 70 740

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: ул. Врубеля, дом 4, Москва, 125080. Зарегистрировано в Государственном комитете Российской Федерации по печати за № 01243 22 декабря 1997 года. Телефоны для справок: (499) 943 9771, 943 9768. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Индекс 50060, 45800, 10060, 45808, 72300, 45801, 12300.  Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00.  
Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. Заказ №5726|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (499) 943  9742 
ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: ЗАО «Коммерсантъ-Пресс», тел. (495) 721 1201, факс (495) 721 9077|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50.

ПРЕЗИДЕНТ АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Мария Комарова|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Азер Мурсалиев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Сергей Яковлев — главный редактор газеты «Коммерсантъ»,  
Виктор Лошак — вице-президент АО «Коммерсантъ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Андрей Коняхин — главный редактор «Kommersant.ru»,  Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители главного 
редактора газеты «Коммерсантъ», Александр Габуев — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ ВЛАСТЬ »,  Кирилл Урбан — ди рек тор ин фор ма ци он но го цен тра, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |АВТОР МАКЕТА  Анатолий Гусев 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Олеся Герасименко, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Григорий Ревзин, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Вячеслав Попов,  
Михаил Пророков, Олег Сапожков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Дмитрий Бутрин (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок), Илья Нагибин (общество), 
Владимир Степанов (бизнес), Геннадий Сысоев (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Татьяна Трофимова (региональная корсеть), Николай Зубов (иностранная информация) 
СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Александр Логачевский|          |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», 
Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |КОММЕРЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Валерия Любимова, тел. 8 (499) 943 9110, 943 9108 
ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕННОЙ СЛУЖБЫ РЕКЛАМНЫХ ПРОДАЖ Джамила Зуауи, тел. (499) 943 9110, 943 9108 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (499) 943 9140|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Алексей Харнас — директор, тел. (499) 943 9774|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные 
в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197          АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ОАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 926 5262, 8 (499) 943 9110, 943 9108, 943 9112, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (499) 943 9177, а также нашими 
представительствами: Владивосток  ООО «Издательский дом ”Бизнес Кейс“» (423) 249 88 21; Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05;  
Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 205 204; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 21 20 242, 23 80 867;  Омск ООО «СМИ 55» (3812) 275 148, 220 419;  
Пермь ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Перми» (342) 207 49 90, 207 49 91;  Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 218 17 41, 218 17 46; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; С.-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 324 69 49;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Секрет Фирмы
деловой 
ежемесячник

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+

Д
М

И
ТР

И
Й

 Л
Е

Б
Е

Д
Е

В

с1



3Коммерсантъ   l   Понедельник 12 января 2015 №1/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Муниципальная реформа сталкивается 
с противодействием на местах. Верхов-
ный суд рассмотрит жалобу на объеди-
нение подмосковных городов Королева 
и Юбилейного. Местный активист пола-
гает, что при объединении не было уч-
тено мнение населения. Мособлсуд 
решил, что его учли на публичных слу-
шаниях. В Архангельской области депу-
таты гордумы Коряжмы затягивают при-
ведение устава города в соответствие 
региональным законам, отменившим 
в регионе выборы мэров.

Верховный суд 4 февраля рассмотрит жа-
лобу на объединение подмосковных горо-
дов Королева и Юбилейного, поданную ак-
тивистом Евгением Николаевым. По его 
мнению, российское законодательство не 
предусматривает слияния двух городских 
округов, и это решение «было принято без 
учета мнения населения». В удовлетворении 
иска господину Николаеву уже отказали го-
рсуд Королева и Мособлсуд. В решении по-
следнего, в частности, указано, что мнение 
населения было учтено в ходе публичных 
слушаний, а городской округ по законода-
тельству «является городским поселением», 
которое подлежит объединению. Объедине-
ние Королева и Юбилейного прошло летом 
2014 года, формальными инициаторами ста-
ли местные депутаты. Этому предшествова-
ли отставки глав обоих городов: в 2013 году, 
после неодобрительных отзывов губерна-
тора Андрея Воробьева, свой пост покину-
ла глава Юбилейного Елена Логвиненко, а 
в апреле 2014 года ушел с поста мэр Короле-
ва Валерий Минаков — также после того, как 
его работу раскритиковал господин Воробь-
ев. В декабре решение об объединении при-
няли советы подмосковных Балашихи и Же-
лезнодорожного.

А гордума Коряжмы (Архангельская об-
ласть) стала первым местным собранием, 
которое не изменило устав муниципалитета 
в соответствии с региональным законом — 
облсобрание отменило выборы мэров и глав 
районов. Формально гордума Коряжмы не 
может поменять устав города из-за отсутст-
вия кворума: на заседаниях не присутствуют 

представители «Единой России» и часть де-
путатов от ЛДПР. Ранее мэрия Коряжмы и де-
путаты выступали за прямые выборы мэра.

По словам спикера гордумы справоросса 
Андрея Рулева, «изменения в устав прошли 
все необходимые процедуры, в том числе и 
публичные слушания», но несколько депу-
татов, в числе которых единороссы, покину-
ли заседание гордумы 25 декабря, из-за че-
го не было кворума. Не набралось нужного 
количества депутатов и 30 декабря. Госпо-
дин Рулев сказал 

”
Ъ“, что фракции «Справед-

ливой России» и «Родины», имеющие боль-
шинство в гордуме, поддержали бы измене-
ния. «Мы против отмены выборов, но закон 
принят. У нас нет выбора, иначе гордуме гро-
зит роспуск»,— отметил он. По словам спике-
ра, устав должен быть изменен до 28 февра-
ля, и к этой дате депутаты уже не уложатся, 
поскольку изменения нужно не только при-
нять, но и зарегистрировать в Минюсте.

Господин Рулев полагает, что отсутствие 
кворума может быть связано с конфликтом 
мэра Коряжмы единоросса Валерия Елезова 
с большинством гордумы. «Мы отказались 
принимать бюджет, который предусматри-
вает большие долги, теперь дума находит-
ся на крючке: после 28 февраля прокурор го-
рода имеет право вынести представление и 
обязать внести изменения в устав, если это-
го не произойдет, роспуск может быть запу-
щен»,— заключил спикер.

Глава фракции «Единой России» Влади-
мир Редькин заверил 

”
Ъ“, что несколько де-

путатов не присутствовали на заседаниях 
из-за «длительного больничного». «Сессия 30 
декабря прошла в неудобное время, многие 
были в отпуске»,— сказал он, не уточнив, как 
фракция будет голосовать по этому вопросу. 
Один из руководителей областной «Единой 
России» предположил, что сложности с из-
менением устава могут быть связаны с «про-
блемами авторитета у мэра», который не мо-
жет продавить решение. «Это дело депута-
тов. Они должны внести эти изменения, ся-
дут за стол и договорятся: областной закон 
уже принят. Если не договорятся эти, догово-
рятся другие»,— заявил 

”
Ъ“ господин Елезов.

Андрей Перцев

Объединение городов 
отдали под суд
Муниципальная реформа сталкивается с жалобами 
граждан и конфликтами ответственных лиц

Глава Чечни Рамзан Кадыров 
назвал «врагом всех мусуль-
ман» экс-главу ЮКОСа Миха-
ила Ходорковского после его 
призыва опубликовать в СМИ 
карикатуры на пророка Му-
хаммеда в знак солидарно-
сти с убитыми в Париже кари-
катуристами еженедельника 
Charlie Hebdo. А радиостан-
цию «Эхо Москвы», запустив-
шую опрос о том, стоит ли 
СМИ следовать этому призы-
ву, глава Чечни назвал «ан-
тиисламским рупором». Го-
сподин Венедиктов намерен 
подать на Рамзана Кадырова 
в суд. Эксперты считают шан-
сы на судебное преследова-
ние главы Чечни невысокими.

В день расстрела 7 января в 
Париже террористами 12 чело-
век в редакции сатирического 
еженедельника Chralie Hebdo 
(см. стр. 1) проживающий в 
Швейцарии экс-глава ЮКОСа 
Михаил Ходорковский напи-
сал в своем Twitter: «Если жур-
налисты — достойное сообще-
ство, завтра не должно быть из-
дания без карикатуры на проро-
ка». На следующий день глава 
Чечни Рамзан Кадыров назвал 
господина Ходорковского «ши-
зофреником», а его действия — 
«безмозглыми». По мнению го-
сподина Кадырова, Михаил Хо-
дорковский «объявил себя вра-
гом всех мусульман мира», а так-
же «личным врагом» господина 
Кадырова. «Я уверен, что в его 
любимой Швейцарии найдут-
ся тысячи законопослушных 
граждан, которые призовут бе-
глого уголовника к ответу»,— 
написал глава Чечни в своем 
Instagram.

Михаил Ходорковский счи-
тает, что угрозы господина Ка-
дырова «ничем не отличаются 
от террористического акта в Па-
риже», а их цель — «запугать, ли-
шить голоса». «Я уверен, что до-
бропорядочные мусульмане все-
го мира соболезнуют погибшим 
и воспринимают мои слова толь-
ко как призыв к поддержке и со-
лидарности, как отказ покорить-
ся»,— говорится в его заявлении, 
опубликованном на сайте орга-
низации «Открытая Россия». Об-
ращаться в суд в связи с заявле-
ниями главы Чечни Михаил Хо-
дорковский пока не планирует. 
Об этом сообщила его пресс-се-
кретарь Ольга Писпанен.

На призыв Михаила Ходор-
ковского публиковать карика-
туры на пророка Мухаммеда от-
реагировали и в Госдуме. 10 ян-
варя депутат от ЛДПР Иван Су-
харев направил председателю 
Следственного комитета Рос-
сии (СКР) Александру Бастры-
кину обращение, в котором по-
просил провести проверку в от-
ношении заявлений Михаила 
Ходорковского и возбудить в от-
ношении него уголовное дело 
по ст. 282 (возбуждение ненави-
сти либо вражды) и ст. 148 (на-
рушение права на свободу сове-
сти и вероисповеданий) УК РФ. 
Ответ СКР на обращение дол-
жен прийти в течение 30 дней. 
По словам депутата, официаль-
ной реакции из СКР на письмо 
пока не было.

После выступления госпо-
дина Ходорковского радио-
станция «Эхо Москвы» запусти-
ла опрос «Следует ли издани-
ям печатать карикатуры на про-
рока Мухаммеда в ответ на рас-
стрел редакции Charlie Hebdo?». 
На вчерашний вечер в опросе на 
сайте радиостанции проголосо-

вали 482 тыс. человек, 66% из 
них выбрали ответ «да, следует», 
33% посчитали, что СМИ «не сле-
дует» публиковать такие карика-
туры. 9 января Рамзан Кадыров 
заявил, что опрос «носит про-
вокационный характер». «Это 
стремление оскорбить мусуль-
ман России и всего мира»,— на-
писал он в своем Instagram. По 
его словам, главный редактор 
«Эха» Алексей Венедиктов прев-
ратил радиостанцию «в главный 
антиисламский рупор». «Власть 
должна призвать к порядку ра-
дио, сеющее вражду и нена-
висть между людьми и наро-
дами,— заявил глава Чечни.— 
Иначе найдутся те, кто призо-
вет Венедиктова к ответу».

Алексей Венедиктов в сво-
ем блоге на сайте «Эха Москвы» 
сообщил, что к угрозам Рамза-
на Кадырова «относится серьез-
но» и намерен обратиться в пра-
воохранительные органы. Обви-
нения в антиисламском характе-
ре радиостанции он назвал кле-
ветой. Помощник Алексея Вене-
диктова Леся Рябцева сообщи-
ла 

”
Ъ“, что юристы радиостан-

ции разбираются, какие именно 
обвинения можно предъявить 
Рамзану Кадырову. «Мы коммен-
тируем действия, а не намере-
ния»,— сказал, в свою очередь, 

”
Ъ“ пресс-секретарь главы Чеч-

ни Альви Каримов.

Претензии к публичным заяв-
лениям Рамзана Кадырова ранее 
звучали на пресс-конференции 
Владимира Путина 18 декабря. 
Журналист телеканала «Дождь» 
Ксения Собчак попросила пре-
зидента прокомментировать за-
явления господина Кадырова о 
возможных расправах «над род-
ственниками обвиняемых в те-
рактах». Владимир Путин заявил, 
что в «России все должны соблю-
дать действующие законы», одна-
ко подчеркнул, что, «как правило, 
родственники людей, которые со-
вершают теракты, знают об этом 
как минимум». Глава постоянной 
комиссии по гражданским сво-
бодам президентского Совета по 
правам человека (СПЧ) Николай 
Сванидзе считает: пока к Рамзану 
Кадырову нет претензий по ста-
бильности в Чечне, он может «го-
ворить что угодно». При этом член 
СПЧ отмечает, что Рамзан Кады-
ров написал «очень выверенный 
текст», в нем «считываются» уг-
розы Михаилу Ходорковскому и 
Алексею Венедиктову, «но инкри-
минировать ему ничего нельзя». 
«Угроза должна быть явной и реа-
листичной, а Кадыров выразился 
витиевато, поэтому перспективы 
у иска 

”
не очень“»,— считает член 

СПЧ, глава информационно-ана-
литического центра «Сова» Алек-
сандр Верховский.

Сергей Горяшко

Рамзан Кадыров назвал врагов
В черный список главы Чечни попали  
Михаил Ходорковский и Алексей Венедиктов

Президент предложил 
расширить права упол-
номоченного по правам 
человека в РФ. Внесен-
ные в Госдуму в начале 
января поправки позво-
лят омбудсмену участво-
вать в согласовании кан-
дидатур уполномоченных 
по правам человека в ре-
гионах, которые могут по-
лучить дополнительные 
функции. Действующий 
федеральный омбудсмен 
Элла Памфилова заяви-
ла ”Ъ“, что такое укрепле-
ние системы «госзащиты» 
увеличит независимость 
правозащитников от ре-
гиональных властей и по-
зволит подойти к созда-
нию рамочного закона 
об уполномоченных.

Пакет поправок, увеличи-
вающих возможность коор-
динации работы федераль-
ного и региональных ом-
будсменов, президент внес 
в Госдуму 5 января. Как сооб-
щал 

”
Ъ“ 18 ноября 2014 года, 

этот вопрос ранее обсуждал-
ся на встрече уполномочен-
ного по правам человека в 
РФ Эллы Памфиловой с Вла-
димиром Путиным, а феде-
ральный омбудсмен участ-
вовала в разработке попра-
вок. Она пояснила 

”
Ъ“, что 

сейчас защита прав человека 
— это «предмет совместного 
ведения» центра и регионов, 
но «федеральный уполно-
моченный и региональный 
практически ничем не связа-
ны, исходя из федеративного 
устройства государства».

Согласно поправкам, фе-
деральный омбудсмен смо-
жет официально оказывать 
региональным коллегам «ор-
ганизационную, правовую, 
информационную и иную 
помощь». У уполномоченно-
го по правам человека, ко-
торым в марте 2014 года на 
пять лет стала Элла Памфи-
лова, появится свой аналог 
полпредов: он сможет созда-
вать совет из региональных 
омбудсменов, представляю-
щих каждый из девяти феде-
ральных округов. При этом 
власти субъектов РФ должны 
будут согласовывать с госпо-
жой Памфиловой кандидату-
ру своего омбудсмена, если 
его существование предусмо-

трено региональным законо-
дательством. Прежде, гово-
рит Элла Памфилова, «были 
случаи, когда уполномочен-
ный по правам человека в ре-
гионе лишался должности, 
поскольку не угодил мест-
ному начальнику». Для это-
го можно было на уровне ре-
гиональных законов расши-
рять поводы для досрочного 
прекращения полномочий. 
Теперь механизм будет упо-
рядочен и «станет меньше 
произвола», считает госпо-
жа Памфилова. Правда, ито-
говое решение по снятию и 
назначению омбудсмена все 
равно остается за региональ-
ными властями, а омбудсмен 
зависит от них финансово.

Вместе с тем у региональ-
ных уполномоченных поя-
вятся новые функции. В том 
числе по координации рабо-
ты «специализированных 
уполномоченных (например, 
по правам ребенка.— 

”
Ъ“), 

которые действуют в рамках 
исполнительной власти», по-
яснила госпожа Памфилова. 
Это будет применяться в слу-
чаях, когда нужно сделать 
«акценты на том или ином 
направлении работы, ведь в 

компетенцию уполномочен-
ного по правам человека вхо-
дят права каждого гражда-
нина», говорит она. В итоге 
поправки сделают «систему 
госзащиты более эффектив-
ной», уверена Элла Памфило-
ва. В дальнейшем же, заявила 
она 

”
Ъ“, «можно будет предло-

жить единый рамочный за-
кон о региональном уполно-
моченном».

«Когда я начинал рабо-
тать, свои уполномоченные 
были всего в двух субъектах 
федерации,— напомнил 

”
Ъ“ 

уполномоченный по правам 
человека в РФ 1998–2004 го-
дов Олег Миронов.— Сей-
час они есть во всех субъек-
тах, но нельзя сказать, что-
бы от этого за прошедшие 
годы что-то коренным обра-
зом изменилось в соблюде-
нии прав человека». Госпо-
дин Миронов говорит, что 
ему «в свое время пытались 
навязать идею вертикали, 
чтобы уполномоченный в 
РФ мог назначать региональ-
ных уполномоченных или 
рекомендовать кандидатов». 
Но от этой идеи, подчерки-
вает экс-омбудсмен, он отка-
зался, «и не только потому, 
что она наносит вред феде-
рализму». По его словам, эф-
фективность любого омбуд-
смена обеспечивается неза-
висимостью от органов влас-
ти, которую не обязательно 
гарантируют из центра.

Максим Иванов,  
Виктор Хамраев

Правозащита станет  
шире и глубже
Федерального омбудсмена подкрепят вертикалью

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К Т О  В Ы З Ы В А Л  В О З М У Щ Е Н И Е  Р А М З А Н А  К А Д Ы Р О В А

В августе 2009 года по заявлениям главы Чечни Рамзана Кадырова было возбужде-
но гражданское дело о защите чести и достоинства, а в октябре — уголовное дело 
о клевете на главу правозащитного центра «Мемориал» Олега Орлова. 
Поводом стали слова последнего о причастности руководителя Чечни к убийству 
правозащитницы Натальи Эстемировой. По первому делу суд взыскал с Олега 
Орлова и «Мемориала» 70 тыс. руб., по второму правозащитник был оправдан.

23 января 2012 года господин Кадыров в беседе с журналистами назвал оппози-
ционера Алексея Навального «настоящим болтуном, который не знает, о чем он 
говорит». При этом глава Чечни добавил, что господин Навальный «умный, подготов-
ленный, сильный работник чьей-то службы — он против народа выступает».

26 октября 2013 года руководитель Чечни раскритиковал высказывания лидера 
ЛДПР Владимира Жириновского об ограничении рождаемости на Северном 
Кавказе. Чеченский лидер заявил, что не понимает, «как такого безнравственного, 
безответственного человека можно называть политиком».

5 декабря 2014 года глава Чечни поручил силовикам возбудить дело против трех 
депутатов Верховной рады Украины — Юрия Березы, Андрея Левуса 
и Игоря Мосийчука, оправдавших теракт в Грозном 4 декабря. «Украинские фаши-
сты и националисты оказывают финансовую или иную помощь остаткам террористов 
на Кавказе»,— возмущался Рамзан Кадыров.

10 декабря господин Кадыров в своем Instagram обвинил «человека по фамилии 
Каляпин» в передаче бандитам «денег западных спецслужб». Накануне предсе-
датель правозащитной организации «Комитет против пыток» Игорь 
Каляпин пожаловался в Генпрокуратуру на поручение силовикам выдворять семьи 
террористов и сносить их дома. 13 декабря в Грозном был сожжен офис «Комитета 
против пыток». 18 декабря пресс-секретарь главы Чечни Альви Каримов обвинил 
в «наглой и беззастенчивой лжи» телеведущую Ксению Собчак, задавшую 
на пресс-конференции президенту Владимиру Путину вопрос о преследованиях 
родственников боевиков в Чечне.  Анна Токарева

Михаил Ходорковский  
и Алексей Венедиктов  
восприняли угрозы  
Рамзана Кадырова  
(на фото) всерьез   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Федеральный  
уполномоченный  
по правам человека 
Элла Памфилова  
сможет в большей сте-
пени влиять на своих 
региональных коллег   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Президент Владимир Путин подписал указ 
«О внесении изменений в положение о по-
рядке прохождения военной службы», уточ-
няющий порядок прохождения иностран-
цами военной службы по контракту. Стать 
контрактником сможет гражданин любо-
го государства, владеющий русским язы-
ком и не нарушавший закон. В документе 
отдельно прописывается, что в случае вве-
дения военного положения иностранцы мо-
гут быть направлены на войну.

Поправки в действующее с 16 сентября 1999 
года «Положение о прохождении военной служ-
бы» президент подписал 2 января. Основные из-
менения коснулись иностранных граждан, по-
желавших проходить контрактную службу в воо-
руженных силах РФ: они смогут служить только 
на должностях рядового и сержантского состава 
(солдат, матрос, сержант, старшина) и должны в 
обязательном порядке владеть русским языком. 
Первый контракт с иностранцем подписывает-
ся на пять лет, возраст самого рекрута должен со-
ставлять от 18 до 30 лет. Препятствием для заклю-
чения контракта является обвинительный при-
говор в отношении иностранца, предваритель-
ное следствие или дознание, а также наличие 
уголовного дела или непогашенная судимость.

Практика прохождения иностранцами воен-
ной службы в российской армии не нова: еще в 
2004 году начальник Главного организационно-
мобилизационного управления Генштаба гене-
рал Василий Смирнов говорил об 11 контракт-
никах, являющихся подданными иностранных 

государств. Между тем, согласно указу прези-
дента, теперь иностранцы-контрактники смо-
гут «участвовать в выполнении задач в услови-
ях военного положения, а также в условиях воо-
руженных конфликтов». «Они наравне с гражда-
нами РФ будут обязаны отстаивать интересы Рос-
сии»,— пояснил источник 

”
Ъ“ в Минобороны.

По словам источника 
”
Ъ“ в военном ведом-

стве, с самого начала заключение контрактов с 
иностранцами на прохождение службы было 
«декоративным»: серьезного прироста контракт-
ников это не дало, но само их наличие в рядах 
вооруженных сил было важно для повышения 
привлекательности контрактной службы. В 2008 
году количество контрактников-иностранцев со-
ставляло уже 295 человек (основной костяк со-
ставляли граждане Таджикистана и Узбекистана 
— 89 и 66 соответственно). В 2010 году Минобо-
роны предложило даже выдавать им гражданст-
во РФ, если они отслужат три года без нареканий, 
однако эта идея реализована не была. В 2011 го-
ду число таких военнослужащих, согласно офи-
циальным данным, сократилось до 107 человек 
и с тех пор, по сведениям 

”
Ъ“, сохранялось в пре-

делах 200 человек.
Напомним, что в 2014 году вооруженные си-

лы насчитывали 295 тыс. контрактников, а в 
этом году Минобороны планирует довести их 
количество до 352 тыс. военнослужащих. В Глав-
ном управлении кадров ведомства рассчитыва-
ют, что к 2021 году вооруженные силы будут на-
считывать 500 тыс. контрактников.

Иван Сафронов

Иностранцев допустят  
к защите интересов РФ
Президент уточнил порядок службы  
в российской армии

контекст  

Коммунисты  
решили оградить  
госпредприятия  
от иностранцев

Депутаты Госдумы от КПРФ предлагают за-
претить иностранцам занимать руководящие 
посты на российских госпредприятиях, имею-
щих стратегическое значение. Такой законо-
проект они могут внести в нижнюю палату. 
Как пояснил ”Ъ“ депутат Госдумы, секретарь 
ЦК КПРФ по информационно-аналитической 
работе Сергей Обухов, партийцы обраща-
лись с требованием проверить законность 
занятия руководящих должностей на «страте-
гических предприятиях» людьми, которые, 
как считают в КПРФ, имеют иностранное 
гражданство. Так, после обвала курса рубля 
в КПРФ требовали от Центробанка и Генпро-
куратуры проверить деятельность управляю-
щего директора по срочному рынку Москов-
ской биржи Романа Сульжика, который, 
как говорит Сергей Обухов, обладает гра-
жданством США и Украины. В конце 2014 го-
да, как заявил ”Ъ“ депутат, главный аудитор 
ЦБ сообщил ему, что начата межведомствен-
ная проверка. Но оснований для отставки 
за иностранное гражданство пока нет. В част-
ности, говорит господин Обухов, когда от мэ-
ра Москвы Сергея Собянина коммунисты 
требовали отставки возглавляющей ГУП «На-
учно-исследовательский и проектный инсти-
тут генплана Москвы» Каримы Нигматулиной 
за ее американское гражданство, мэр отве-
тил, что «нет соответ ствующего закона». 
Иван Синергиев, Максим Иванов
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Как стало известно ”Ъ“, сегод-
ня защитой будет обжалован при-
говор бывшему чиновнику мэрии 
Ярославля Максиму Пойкалай-
нену — фигуранту громкого кор-
рупционного расследования, по 
результатам которого обвине-
ние было предъявлено ярослав-
скому градоначальнику Евгению 
Урлашову. Господин Пойкалай-
нен перед Новым годом получил 
5 лет колонии и был оштрафован 
на 18 млн руб. Приговор был вы-
несен с учетом досудебного со-

глашения о сотрудничестве со 
следствием, которое заключил 
признавший вину экс-чиновник. 
Адвокаты господина Пойкалайне-
на считают, что суд отнесся к не-
му излишне строго. Тем време-
нем господин Урлашов, который 
во время следствия был отстра-
нен от должности, знакомится с 
материалами своего дела.

По словам адвоката Максима Пой-
калайнена Александра Толянина, 
жалоба на приговор его подзащитно-
му будет подана 12 января. Как счи-

тает защитник, суд не учел всех об-
стоятельств дела и в результате вы-
нес излишне суровый приговор.

Напомним, что господин Пой-
калайнен, ранее занимавший пост 
директора муниципального казен-
ного учреждения «Агентство по му-
ниципальному заказу ЖКХ» мэрии 
Ярославля, был задержан полицией 
в июле 2013 года. По версии следст-
вия, он действовал совместно с не-
задолго до этого избранным мэром 
Ярославля членом федерального 
гражданского комитета партии «Гра-

жданская платформа» Евгением Ур-
лашовым, его заместителем Дмитри-
ем Донсковым и советником Алек-
сеем Лопатиным. Суд счел доказан-
ным, что чиновники через посред-
ника Андрея Захарова требовали от 
директора коммерческой органи-
зации передачи 18 млн руб. «в свя-
зи с реализацией муниципального 
контракта по уборке улично-дорож-
ной сети города на второе полугодие 
2013 года». В случае отказа заплатить 
откат подельники, говорится в ма-
териалах расследования, угрожали 
коммерсанту невыплатой денег по 
контракту. Официально в СКР не на-
зывают ни руководителя этой ком-
пании, ни ее название. Но, по дан-
ным 

”
Ъ“, речь идет о главе ООО «Ра-

дострой» Сергее Шмелеве.
Вскоре после ареста чиновни-

ки были отстранены от занимаемых 
должностей и доставлены на вре-
мя следствия в Москву. Всем им бы-
ло предъявлено обвинение в поку-
шении на получение взятки в осо-
бо крупном размере (ч. 3 ст. 30 и ч. 6 
ст. 290 УК РФ). Максим Пойкалайнен 
признал свою вину и заключил согла-
шение о сотрудничестве. В декабре го-
сподина Пойкалайнена отправили из 
столичного СИЗО в ярославский изо-
лятор №1 в Коровниках. Его дело в Ле-
нинском райсуде Ярославля было рас-
смотрено в особом порядке — без вы-
зова свидетелей и изучения собран-
ных доказательств, поэтому судебное 
разбирательство заняло всего два дня. 

30 декабря суд огласил приговор Мак-
симу Пойкалайнену — 5 лет колонии 
строгого режима с дополнительным 
наказанием в виде штрафа в размере 
взятки — 18 млн руб.

«Именно столько в прениях сто-
рон и просило гособвинение для мо-
его подзащитного»,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Толянин. По его словам, сам 
он просил суд проявить снисхожде-
ние к своему клиенту, указав на при-
знание им вины, сотрудничество со 
следствием, а также наличие мало-
летних детей и хронического заболе-
вания у одного ребенка. «В своем вы-
ступлении я просил суд применить 
к Максиму Пойкалайнену условное 
осуждение»,— сказал защитник, хотя 
и признал, что шансов на то, что его 
пожелание будет удовлетворено, учи-
тывая сложившуюся судебную пра-
ктику, практически не было. Между 
тем, как подчеркнул адвокат, суд дал 
его подзащитному почти максималь-
ное наказание. 290-я статья («Получе-
ние взятки») предусматривает до 15 
лет лишения свободы со штрафом в 
размере, 70-кратном сумме взятки, 
пояснил защитник, но поскольку са-
мо преступление было не завершено, 
а Пойкалайнен заключил сделку и суд 
прошел в особом порядке, то макси-
мум, что ему грозило, это 5 лет 7 меся-
цев лишения свободы и штраф. «Суд 
снизил этот потолок всего на семь ме-
сяцев, на что мы и указываем в своей 
жалобе»,— пояснил Александр Толя-
нин, напомнив, что прокуратура са-

ма ранее снизила размер штрафа в 70 
раз. Кстати, обжалуется и размер до-
полнительного наказания, который 
защитник счел запредельным «с уче-
том реального дохода семьи».

Между тем и в СКР, и в прокурату-
ре приговором Ленинского райсу-
да остались довольны. В следствен-
ном ведомстве при этом подчеркну-
ли, что материалы уголовного дела 
в отношении посредника Андрея За-
харова (он также заключил соглаше-
ние о сотрудничестве со следствием) 
уже направлены прокурору для ут-
верждения обвинительного заклю-
чения. Остальные же фигуранты уго-
ловного дела, в том числе и Евгений 
Урлашов, в настоящее время изуча-
ют вместе со своими адвокатами ма-
териалы расследования. Они вины 
не признают и называют дело поли-
тически мотивированным.

Остается добавить, что рассмотре-
ния жалобы на приговор Максим 
Пойкалайнен будет дожидаться в СИ-
ЗО в Коровниках. Здесь, отмечает ад-
вокат, условия содержания заметно 
отличаются от тех, что были в столич-
ном изоляторе (обвиняемый в Мо-
скве содержался в так называемом 
спецблоке на территории «Матрос-
ской Тишины»). «В декабре на улице 
стояли морозы. В камерах топят еще 
приемлемо, но в других помещени-
ях, например в комнатах для встреч и 
бесед с защитниками, настоящий ду-
бак!» — пояснил Александр Толянин.

Владимир Баринов

Подчиненного Евгения Урлашова наказали сдельно
Бывший ярославский чиновник считает пять лет колонии слишком суровым наказанием

Троицкий городской суд (Челя-
бинская область) на процессе по 
делу обвиняемого во взяточни-
честве бывшего мэра Троицка 
Виктора Щекотова после прений 
сторон не стал выносить приго-
вор и вернул дело в прокурату-
ру. Гособвинение просило для 
подсудимого 13 лет колонии и 
220-миллионный штраф. Сам 
экс-чиновник из СИЗО был пере-
веден под домашний арест. По 
версии следствия, за 12 лет ра-
боты в должности мэра он полу-
чил в общей сложности 3,5 млн 
руб. от местных бизнесменов 
за помощь в получении земель-
ных участков и муниципального 
имущества. Ранее Виктор Щеко-
тов утверждал, что стал жертвой 
оговора со стороны местно-
го депутата Анатолия Федор-
ченко. Тот сам обвинялся в вы-
могательстве, но его дело было 
прекращено за примирением 
сторон.

Троицкий горсуд, рассматривав-
ший резонансное уголовное дело 
экс-мэра Троицка Виктора Щекото-
ва, вынес постановление о возвра-
щении материалов расследования 
в прокуратуру. Об этом 

”
Ъ“ сообщи-

ли в самом суде. Это решение было 
принято в соответствии со ст. 237 
УПК РФ (возвращение уголовного 

дела прокурору), в связи с тем что 
обвинительное заключение не по-
зволяло вынести какое-либо судеб-
ное решение. Детализировать пре-
тензии к обвинительному заключе-
нию в суде не стали. Примечатель-
но, что данное постановление суд 
вынес уже после прений сторон, 
где представители гособвинения 
полностью поддержали выводы 
следствия и запросили для подсу-
димого 13 лет заключения и штраф 
220 млн руб.

Напомним, Виктор Щекотов об-
виняется в пяти преступных эпи-
зодах по ст. 290 (получение взятки) 
и ст. 286 (превышение должност-
ных полномочий) УК РФ. По версии 
следствия, с 2001 по 2013 год чи-
новник получил взятки на общую 
сумму более 3,5 млн руб.— за пре-
доставление земельных участков и 
передачу муниципального имуще-
ства местным предпринимателям.

Уголовное преследование мэра 
началось в июле 2013 года. По све-
дениям 

”
Ъ“, поводом послужили 

показания депутата местного со-
брания Анатолия Федорченко, ко-
торый на тот момент являлся фигу-
рантом уголовного дела о вымога-
тельстве, подозревался в участии в 
крупной ОПГ, но пошел на сделку со 
следствием, в рамках которой и рас-
сказал о вымогательстве у него взят-

ки. Согласно его показаниям, он в 
2012 году дал мэру города 250 тыс. 
руб. за предоставление земельного 
участка и 150 тыс. руб. за место для 
установки торгового павильона на 
привокзальной площади Троицка. 
Примечательно, что уголовное дело 
в отношении самого Анатолия Фе-
дорченко было прекращено в суде 
за примирением сторон.

В итоге следствие установило 
еще несколько эпизодов получе-
ния взяток Виктором Щекотовым. В 
частности, он якобы получал день-
ги от бизнесменов за помощь в ре-
шении вопроса о сносе киосков с 
фруктами и за помощь в получении 
земельного участка для рыночно-
го комплекса. Тем же, кто не давал 
взятки, градоначальник, как счита-
ет следствие, пытался противодей-
ствовать. Например, по его требо-
ванию в городе было снесено новое 
кафе, владелец которого отказал-
ся платить мэру 300 тыс. руб. за по-
мощь в регистрации здания.

Вчера связаться с адвокатами 
Виктора Щекотова не удалось. Из-
вестно, что в ходе расследования 
уголовного дела он свою вину не 
признал. Ранее защита Виктора Ще-
котова заявляла об оговоре со сто-
роны Анатолия Федорченко.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Бывший мэр и его дело  
разошлись по домам
Дело экс-главы Троицка возвращено судом в прокуратуру

Сегодня защита Алексея и Олега 
Навальных в экстренном поряд-
ке обжалует приговор по делу о 
хищениях у компании «Ив Роше», 
вынесенный 30 декабря 2014 го-
да. В понедельник истекают от-
веденные по закону на обжалова-
ние 10 суток, а мотивировочной 
части решения суда, которая 
должна быть представлена за-
щите в течение трех дней, до сих 
пор нет. Тем временем соратни-
ки Алексея Навального заявляют, 
что готовят новые акции протеста 
в феврале.

Сегодня Замоскворецкий район-
ный суд Москвы представит защите 
Алексея и Олега Навальных копию 
приговора по делу «Ив Роше». Как за-
явила 

”
Ъ“ адвокат Ольга Михайло-

ва, сегодня же в экстренном поряд-
ке приговор будет обжалован. «Про-
блема в том, что это последний день, 
когда возможно обжаловать приго-
вор, но эта возможность у нас появи-
лась только в первый рабочий день 
2015 года, поскольку без мотивиро-
вочной части сделать это невозмож-
но»,— сказала госпожа Михайлова. 
Адвокат пояснила, что закон рас-
сматривает январские праздники 
как рабочие дни, в течение которых 
должна быть подана жалоба. «Полу-
чается юридическая коллизия: суд 
должен выдавать приговор на руки 

в течение трех суток после его огла-
шения, но он этого не сделал»,— до-
бавила адвокат.

Напомним, прения по делу фигу-
рантов дела о хищениях у компании 
«Ив Роше» состоялись 15 декабря 
прошлого года. Судья Елена Короб-
ченко объявила, что приговор бра-
тьям Навальным будет вынесен 15 
января 2015 года. Однако спустя две 
недели она неожиданно перенесла 
дату оглашения на 30 декабря. Со-
ратники господина Навального свя-
зывали перенос с попыткой не допу-
стить массовых акций протеста, как 
это было в июле 2013 года. Тогда по-
сле объявления приговора Алексею 
Навальному по делу «Кировлеса» в 
центре столицы собрались несколь-
ко десятков тысяч сторонников оп-
позиционера. Впрочем, и в этот раз 
после оглашения приговора на Ма-
нежную площадь вышло, по оцен-
кам протестующих, около 4–5 тыс. 
человек (ГУ МВД отчиталось о 1,5 тыс. 
собравшихся).

• 30 декабря 2014 года Алексей На-
вальный и Олег Навальный были 
признаны виновными в хищениях 
у компании «Ив Роше». Как следова-
ло из приговора, Олег Навальный, за-
нимая пост в «Почте России», убедил 
менеджеров косметической компа-
нии заключить контракт на пере-
возку продукции с Главной подписной 

компанией, умолчав при этом, что 
конечным бенефициаром являет-
ся его брат Алексей Навальный. Кон-
тракт, говорилось в приговоре, был 
заключен по завышенной цене, что 
нанесло «Ив Роше» ущерб в 26,7 млн 
руб. При этом менеджеры «Ив Роше», 
выступавшие в суде, заявляли, что 
хищений выявлено не было, а кон-
тракт с Главной подписной компа-
нией» был выгоднее, чем с любыми 
другими. Тем не менее суд приговорил 
Алексея Навального к 3,5 года услов-
но, а его брата — к такому же сроку, 
но уже реального лишения свободы.
По словам госпожи Михайловой, 

сегодня будет подана «быстрая» жа-
лоба, которая затем будет дополнена 
с учетом анализа мотивировочной 
части приговора. Кроме того, повы-
шенный интерес к делу «Ив Роше» 
проявил Европейский суд по пра-
вам человека (ЕСПЧ). «ЕСПЧ придал 
приоритетное значение недавно по-
данной жалобе Олега Навального на 
его заключение под стражу и приго-
вор»,— сказала госпожа Михайлова. 
Одновременно Страсбург рекомму-
ницировал ранее поданную жалобу 
Алексея Навального на домашний 
арест, под которым он находился во 
время следствия и суда. Напомним, 
что согласно приговору мера пресе-
чения политику была продлена до 
февраля, но он в знак протеста сре-

зал электронный браслет, надетый 
на него сотрудниками ФСИН. «В свя-
зи с этими обстоятельствами ЕСПЧ 
задал России четыре вопроса, ка-
сающиеся возможного нарушения 
права Алексея на свободу выраже-
ния мнения, передвижения и поли-
тических мотивов его преследова-
ния»,— пояснила адвокат. По ее сло-
вам, ответ российская сторона долж-
на представить 13 февраля.

При этом акция в поддержку Алек-
сея Навального, первоначально наме-
ченная на 15 января, скорее всего, бу-
дет либо чрезвычайно малочислен-
ной, либо вовсе не состоится. Во вся-
ком случае, в штабе соратников оппо-
зиционера заявили, что «смысла вы-
ходить второй раз уже нет». «Мы пока 
действуем реактивно: власти делают 
гадость, мы выходим, но нужно вы-
рабатывать свою повестку»,— заявил 

”
Ъ“ соратник господина Навального 

Леонид Волков. По его словам, сегод-
ня Фонд борьбы с коррупцией, кото-
рый возглавляет оппозиционер, нач-
нет социсследование, чтобы опреде-
лить темы для будущих акций проте-
ста. «Мы должны понять, в связи с чем 
люди готовы выходить на улицы, и в 
феврале–марте быть готовыми про-
вести такие акции. Естественно, од-
ними митингами мы не ограничим-
ся»,— сказал господин Волков.

Григорий Туманов

Новый год —  
новые жалобы
Защита Алексея Навального обжалует приговор по делу «Ив Роше»

Алексей Навальный принял участие в несанкционированной акции  
на Манежной в конце декабря, а теперь получит законную возможность  
обжаловать приговор по делу «Ив Роше»
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В Верховный суд поступила жало-
ба, оспаривающая правила рабо-
ты московских платных парковок. 
По мнению столичного юриста 
Виктора Вэскера, мэрия не име-
ет права отказывать в выдаче ре-
зидентных парковочных разре-
шений гражданам, имеющим 
задолженность по штрафам: на-
казание за это уже предусмотре-
но федеральным законодательст-
вом. В мэрии говорят, что правило 
является не наказанием, а лишь 
напоминанием о необходимости 
платить штрафы вовремя.

В Верховный суд РФ поступила 
жалоба Виктора Вэскера, который 
оспаривает постановление прави-
тельства Москвы 289-ПП, регламен-
тирующее работу платных парко-
вок. Слушания состоятся 4 февраля. 
Господин Вэскер считает незакон-
ными правила выдачи резидентных 
парковочных разрешений.

Напомним, за парковку в центре 
автомобилисты должны платить от 
40 до 130 руб. в час, однако прожива-

ющие в зоне платного паркинга гра-
ждане имеют право после получения 
резидентного разрешения оставлять 
свои машины на улице бесплатно 

с 20:00 до 8:00 или за 3 тыс. руб. в год, 
но круглосуточно. При этом разреше-
ния выдаются только в том случае, 
если у автовладельца нет задолженно-
сти по уплате штрафов за нарушения 
в области дорожного движения или 
за несоблюдение правил пользования 
парковками. Кроме того, если столич-

ные власти получили информацию 
от ГИБДД и других органов о том, что 
получивший разрешение автовладе-
лец не уплатил в 60-дневный срок три 
(или более) штрафа, то действие разре-
шения приостанавливается до опла-
ты и далее еще на три месяца.

«Я полагаю, что эти правила про-
тиворечат федеральному законода-
тельству,— рассказал 

”
Ъ“ господин 

Вэскер.— Ведь КоАП РФ уже уста-
новил ответственность за неупла-
ту штрафа в срок: статья 20.25 кодек-
са предусматривает двойной раз-
мер штрафа или обязательные рабо-
ты. Москва, таким образом, вышла за 
рамки своих полномочий, город не 
имеет права создавать дополнитель-
ные неудобства для жителей».

Напомним, в столице платные пар-
ковки на территории улично-дорож-
ной сети действуют с 2012 года. За это 
время зона платного паркинга расши-
рилась до границ Третьего транспорт-
ного кольца (ТТК). За два с лишним го-
да с водителей собрано 2,2 млрд руб. 
Мэрия Москвы утверждает, что после 

введения платной парковки движе-
ние в центре стало свободнее. 

Вместе с тем у этой меры есть и мно-
го противников, о чем свидетельству-
ют соцопросы. К примеру, исследова-
ние «Левада-центра» в декабре 2014 го-
да показало, что 34% респондентов от-
носятся «сугубо отрицательно» к рас-
ширению зоны платной парковки до 
ТТК. Одна из претензий москвичей ка-
сается как раз выдачи резидентных 
разрешений: в частности, их могут 
получить только собственники квар-
тир или зарегистрированные в них 
на срок более года граждане. При этом 
многие горожане годами живут не 
там, где зарегистрированы. «Оспорить 
этот пункт, к сожалению, пока не полу-
чается, здесь прямых противоречий 
с другими законами не прослежива-
ется»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Вэскер.

В столичном ГКУ «Администратор 
московского парковочного простран-
ства» (АМПП) обратили внимание на 
то, что господин Вэскер уже пытал-
ся оспорить правила выдачи разре-
шений в Мосгорсуде и его жалоба не 

была удовлетворена (в ВС направле-
на апелляция на это решение). «Вы-
дача любой государственной услу-
ги регламентируется соответствую-
щим постановлением,— сообщили 
в пресс-службе АМПП.— Отказ в вы-
даче льготного разрешения при на-
личии неоплаченных штрафов явля-
ется не наказанием, а напоминанием 
заявителю о необходимости своевре-
менно проверять наличие штрафов 
за нарушение ПДД и оплачивать их 
в установленный срок».

Эти же тезисы были изложены 
и в решении Мосгорсуда, по мнению 
которого правительство Москвы 
«вправе самостоятельно определять 
круг лиц, которым предоставляют-
ся парковочные разрешения», что не 
противоречит «нормативным право-
вым актам, имеющим большую юри-
дическую силу». При этом, по мне-
нию Мосгорсуда, ограничения при 
выдаче разрешений не должны при-
равниваться к ответственности за не-
уплату штрафов.

Иван Буранов

Верховный суд попросили помочь припарковаться
Оспорены правила выдачи резидентных разрешений

Как стало известно ”Ъ“, следст-
венные органы предъявили обви-
нение предпринимателю Гагику 
Балаяну, которого правоохрани-
тели считают теневым владель-
цем ОАО «Первый республикан-
ский банк» (ПРБ). Ему, так же как 
и бывшему старшему вице-пре-
зиденту ПРБ Сергея Айрапетя-
ну, инкриминируется хищение 
у вкладчиков банка 569,5 млн руб. 
со счета, размещенного в ИФК 
«Метрополь». 

Основателя Фонда содействия ма-
лому бизнесу уроженца Коканда Га-
гика Балаяна, как ранее сообщал 

”
Ъ“, задержали еще 24 сентября в аэ-

ропорту Шереметьево, после приле-
та из Ниццы, где бизнесмен празд-
новал свое 48-летие. На следующий 
день он был арестован Тверским су-
дом Москвы в рамках расследова-
ния масштабных хищений средств 
вкладчиков Первого республикан-
ского банка, у которого 5 мая 2014 го-
да ЦБ отозвал лицензию.

Расследуя цепочку хищений, со-
трудники следственного департа-
мента МВД пришли к выводу, что ко-
нечным бенефициаром рухнувше-
го банка является основатель Фон-
да содействия малому бизнесу Ба-
лаян, хотя, согласно официальным 
данным самого ПРБ, кредитная орга-
низация принадлежала другим фи-
зическим лицам, а также кипрской 
компании Ratto Holding.

На данный момент, сообщили 
источники 

”
Ъ“, по версии следствия, 

основатель фонда считается органи-
затором масштабного вывода средств 

вкладчиков из банка накануне отзы-
ва у него лицензии. Как говорится 
в материалах расследования, Гагик 
Балаян, зная о серьезных проблемах 
в ПРБ и «осознавая неизбежность его 
банкротства», разработал преступную 
схему, руководствуясь «корыстно-низ-
менными устремлениями» и желани-
ем «беззатратного и наиболее быстро-
го материального обогащения».

Для выполнения этой задачи, по 
версии следствия, бенефициаром 
были привлечены его давний прия-
тель, старший вице-президент и ру-
ководитель кредитного комитета 
ПРБ Сергей Айрапетян, и председа-

тель правления банка Олег Курбатов. 
Непосредственно для вывода денег, 
говорится в деле, использовалось 
ООО «Юбери Бридж», гендиректор 
которого Георгий Зиматкин, по дан-
ным правоохранителей, был полно-
стью подконтролен организатору 
криминальной схемы. Как считают 
следователи, господин Балаян лич-
но руководил всеми участниками 
преступной схемы и координировал 
их действия. Господин Курбатов и го-
сподин Айрапетян, говорится в мате-
риалах расследования, готовили не-
обходимые для вывода средств доку-
менты. Глава «Юбери Бридж» должен 
был их подписывать, придавая пре-
ступной деятельности «видимость 
гражданско-правовых отношений». 
Конечной же целью этих махина-
ций, по версии следствия, являлось 
хищение 569,5 млн руб., находив-

шихся на лицевом счете банка в ин-
вестиционной финансовой компа-
нии «Метрополь». Деньги вкладчи-
ков были размещены в «Метрополе» 
на основании договора комиссии от 
23 апреля 2012 года — для обеспече-
ния сделок с ценными бумагами.

Реализовали преступную схему 
злоумышленники, по данным след-
ствия, за три недели до отзыва лицен-
зии у банка и уложились всего в один 
день. К 15 апреля, говорится в мате-
риалах дела, Сергей Айрапетян по 
распоряжению бенефициара ПРБ 
изготовил в офисе банка (Преснен-
ский Вал,14) пакет необходимых до-
кументов. В тот же день председатель 
правления Курбатов подписал дого-
вор с «Юбери Бридж» о покупке у не-
го 18 векселей, выпущенных малоиз-
вестным московским ООО «Паритет 
Групп». Несколько часов спустя бан-
киры подписали письмо для ИФК 
«Метрополь» о списании 569,5 млн 
руб. в качестве оплаты этих бумаг. 
Сергей Айрапетян привез письмо 
и договор в офис «Метрополя» (Дон-

ская ул.,13), после чего вся требуемая 
сумма была переведена на счет «Юбе-
ри Бридж». При этом, уверено следст-
вие, все участники сделки ясно осоз-
навали, что векселя являются необе-
спеченными. Отметим, что в рамках 
расследования в «Метрополе» были 
проведены обыски и выемки, допра-
шивался руководитель управления 
неэмиссионных ценных бумаг Сер-
гей Демешин.

В итоге следствие квалифициро-
вало действия Гагика Балаяна и Сер-
гея Айрапетяна как хищение в со-
ставе группы денежных средств 
в особо крупном размере (ч. 3 ст. 33 
и ч. 4 ст. 160 УК РФ). А Олегу Курбато-
ву инкриминируется еще один эпи-
зод. За неделю до краха банка, когда 
ЦБ уже запретил ПРБ проводить ка-
кие-либо операции, банкир, по вер-
сии следствия, полностью удовлет-
ворил претензии ряда «доверенных» 
физических и юридических лиц, про-
дав им недвижимость на сумму более 
757 млн руб., а также уступил офшор-
ным компаниям «Трипвуд Инвест-

мент» и «Хайтек тулбок» права требо-
вания по кредитам на сумму 540 млн 
руб. Среди тех, чьи требования бы-
ли полностью удовлетворены, ока-
зались господин Балаян, строитель-
ная компания «Мостовик», ООО «Хён-
дэ КомТранс Рус», ЗАО «Торговый дом 

”
Ингеокомпром“», ООО «Правовой 

центр» и т. д. Поэтому помимо рас-
траты (ст. 160 УК РФ) экс-председате-
лю правления ПРБ вменили превы-
шение полномочий (ч. 2 ст. 201 УК РФ).

Адвокат Гагика Балаяна Симон 
Цатурян отметил в беседе с 

”
Ъ“, что 

его подзащитный вины не признает, 
так как «был лишь вкладчиком ПРБ 
и не имел отношения к управлению 
им». «Он пытался спасти этот банк, 
внеся 9 апреля $7 млн»,— добавил 
адвокат, подчеркнув, «что все день-
ги, которые фигурируют в деле, так 
и остались в 

”
Метрополе“». В ИФК 

«Метрополь», подтвердив факты вы-
емки и допросов сотрудников, не 
стали комментировать ход рассле-
дования.

Владислав Трифонов

Деньги вывели по двум статьям УК
Предполагаемому бенефициару ПРБ предъявили обвинение в хищении

Гагика Балаяна следствие счи-
тает организатором хищения 
средств вкладчиков Первого 
республиканского банка 
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

Судьям ВС предстоит 
разобраться в нюансах работы 
московских парковок

В Бостоне с отбора присяжных на-
чался процесс по делу Джохара 
Царнаева, обвиняемого в органи-
зации теракта на финише знаме-
нитого Бостонского марафона в 
апреле 2013 года. Подсудимый, 
напомним, вины не признает, од-
нако если она будет доказана, то 
Царнаеву грозит смертная казнь. 
На первом же заседании суд по-
обещал присяжным, которым 
предстоит принимать решение 
по резонансному делу, полную 
анонимность: они будут фигури-
ровать под номерами, а судебные 
камеры установят в зале заседа-
ния таким образом, что лица засе-
дателей не будут видны.

Место проведения суда над Джоха-
ром Царнаевым, как ранее рассказы-
вал 

”
Ъ“, довольно долгое время оста-

валось под вопросом: защита обви-
няемого в различных инстанциях 
настаивала, чтобы слушания состо-
ялись за пределами штата Массачу-
сетс — именно для обеспечения бес-
пристрастного состава присяжных. 
По американскому законодательству 
присяжные не должны иметь ника-
ких личных пристрастий, антипатий 
или даже слишком много информа-
ции по рассматриваемому делу, что-
бы обеспечить объективность при вы-
несении вердикта. Между тем все жи-
тели штата, безусловно, вниматель-
но следили по публикациям в СМИ за 
всеми перипетиями расследования 
теракта. Как бы то ни было, требова-
ния защиты были отклонены.

На минувшей неделе процесс на-
чался с отбора присяжных. Обнаро-
дованный регламент судебного про-
цесса запрещает журналистам об-
щаться с кандидатами в состав засе-
дателей, упоминать их имена, в зда-
нии — с видом на Чарльз-ривер — 

запрещены фото- и видеосъемка, су-
дебным скетчеристам также запре-
щено делать портретные наброски 
присяжных. Право давать интервью 
присяжные получат только после 
вынесения вердикта.

Регламентом запрещено носить 
какую-бы то ни было символику, 
значки и прочую атрибутику, отно-
сящуюся к взрывам на Бостонском 
марафоне, чтобы не оказывать та-
ким образом давление на формиро-
вание мнения суда. Входить в зал и 
покидать его можно будет только во 
время объявленного перерыва.

Судья Джон О’Тулл пообещал при-
сяжным три выходных в неделю — 
с четверга по воскресенье — и рабо-
чий день до четырех часов дня с за-
конным часовым перерывом на обед 
и коротким кофе-брейком в районе 
11 часов утра.

Отобрать 12 основных присяж-
ных и шестерых резервных предсто-
ит из 1200 кандидатов. Поэтому про-
цедура однозначно затянется: ожи-
дается, что на формирование жюри 
потребуется не менее двух недель.

Между тем родители братьев Цар-
наевых — Джохара и Тамерлана, по-
гибшего в перестрелке с полици-
ей,— заявили, что уверены: их млад-
шего сына ждет в Бостоне обвини-
тельный вердикт. «Американцы хо-
тят расправиться с моим младшим 
сыном так же, как они расправились 
со старшим. Мы с женой уже зна-
ем, что произойдет. Все в руках Ал-
лаха»,— сказал журналистам амери-
канского телеканала ABC в Дагеста-
не Анзор Царнаев.

Как предполагается, процесс зай-
мет около трех месяцев.

Теракт, напомним, был совершен 
в Бостоне 15 апреля 2013 года во вре-
мя проведения международного ма-

рафона. В результате двух взрывов 
погибли три человека, более 260 по-
лучили ранения. В причастности к 
теракту обвиняются братья Царна-
евы. Джохар был арестован в ходе 
спецоперации, его брат тогда погиб. 
Царнаеву предъявлены обвинения 
по 30 пунктам, максимальное нака-
зание по 17 из которых — смертная 
казнь, которой и затребовал для не-
го генеральный прокурор США Эрик 
Холдер. Джохар Царнаев не признает 
вины ни по одному пункту.

В качестве свидетеля по делу Джо-
хара Царнаева выступит его прия-
тель, студент из Казахстана Азамат Та-
жаяков. Он стал первым, кому в рам-
ках расследования обстоятельств бо-
стонского теракта присяжные выне-
сли вердикт. В июле прошлого года 
они признали студента виновным 
по двум из трех пунктов обвинения о 
препятствовании расследованию бо-
стонского теракта. Присяжные еди-
ногласно признали доказанным, что 
он пытался замести следы преступле-
ния, выбросив из комнаты Джохара 
Царнаева фейерверки, начинка кото-
рых, как полагает следствие, была ис-
пользована для создания взрывных 
устройств из обычных скороварок, 
а также другие улики. Обвинение в 
уничтожении компьютерных дан-
ных суд не счел убедительным. Тажа-
якову грозило до 20 лет заключения.

Однако студент не стал дожидать-
ся приговора и неожиданно решил 
дать показания по делу Джохара Цар-
наева. Это было сделано с целью об-
легчить собственную участь — та-
кую возможность предусматривает 
американское судопроизводство. Ка-
кой приговор будет назначен Тажая-
кову, станет ясно после его выступле-
ния в суде.

Лариса Саенко, Нью-Йорк

Камеры не смотрят на присяжных 
Процесс по делу о бостонском теракте начался  
в условиях повышенной анонимности
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мировая политика

Первым к президенту при-
ехал глава «Союза за народное 
движение» (UMP), экс-прези-
дент Никола Саркози, согласив-
шийся действовать совместно. 
Во дворце перебывали и левые, 
и правые — но вот «Националь-
ный фронт» (FN) Марин Ле Пен 
был демонстративно отстранен 
от общего дела.

«Мы должны показать, 
что не боимся»
Демонстранты стали собирать-
ся на площади Республики за-
ранее. Уже за два часа до нача-
ла марша там было не протолк-
нуться. Статую посреди пло-
щади облепили люди, некото-
рые оседлали фигуры Свобо-
ды и Братства — Равенство по-
чему-то пользовалось меньшим 
успехом. Они кричали вме-
сте с толпой: «Шарли — свобо-
да! Париж — на улице, террору 
не жить! Мы не боимся!» и еще 
«Свободу — выражению!».

То тут, то там в толпе запевали 
«Марсельезу», и все с удовольст-
вием подхватывали по куплету, 
прежде чем начать скандировать 
«Да здравствует Франция! Спа-
сибо, пресса! Браво, полиция!». 
Многие держали в руках став-
шие знаковыми таблички с над-
писью «Я — Шарли» или с хэште-
гами «Я — еврей», «Я — полицей-
ский», «Я — мусульманин». Иные 
тексты напоминали о Париже 
времен студенческих волнений 
1968 года: «Нет единомыслию!» 
и «Нетерпимость — нетерпима». 
Ну а главным плакатом над пло-
щадью оказался вывешенный 
на пьедестале самый француз-
ский лозунг, даром что образца 
XVII века — «Я мыслю, следова-
тельно, я существую».

— Террористы хотят, чтобы 
мы уступили,— говорит жен-
щина с девочкой в коляске.— 
Но таким только уступи, они по-

требуют еще. Они хотят устано-
вить у нас свои порядки. Мне 
страшно, но мы должны пока-
зать, что мы не боимся.

— Правильно, что Марин Ле 
Пен не позвали,— отвечает на 
мой вопрос пожилая дама, укра-
сившая шляпку несколькими 
цветными карандашами.— Та-
ким, как она, здесь делать нече-
го. И ее сторонникам нечего оби-
жаться. Какого они ждут пригла-
шения? Это не день рождения, 
а национальная демонстрация. 

С ней не соглашается ее 
спутник: «Они говорят, что Ма-

рин Ле Пен — не республикан-
ка. А если я за нее голосовал, 
значит, я уже не француз, так 
что ли?»

— То, что мы вышли на ули-
цу — сигнал не террористам, 
а нашему правительству,— объ-
ясняет мне парень с плакатом 
«Спасибо силам правопоряд-
ка!».— Им надо задуматься, как 
дело дошло до такой трагедии. 
Они говорят, что им не хвата-
ет средств, чтобы обуздать бан-
дитов. Но это же мы им пла-
тим. Если такое повторится, мы 
устроим революцию!

Медленно-медленно с площа-
ди стали вытягиваться демон-
странты. В этот момент стало яс-
но, что городские власти недоо-
ценили энтузиазм парижан. Все 
улицы вокруг были забиты на-
мертво. Многие должны были по-
тратить несколько часов, чтобы 
только выйти на площадь и на-
чать марш. При этом ни следа не-
довольства, в очереди на демон-
страцию стояли достойно, как 
в очереди за пирожными. Все бы-
ли возбуждены и радостны, и да-
же короткий холодный душ из 
прошедшего над площадью об-
лака не охладил веселья. Я под-
умал, что дождь — к Олланду. 
Президенту так часто «везет» с по-
годой, что британские журнали-
сты даже прозвали его «человек 
дождя». И верно, президент при-
был на площадь и вместе с полу-
сотней министров и глав госу-
дарств возглавил движение.

Президент-социалист про-
шел сам в колоннах по бульвару 
Вольтера — второй раз в исто-
рии Франции глава государст-
ва встал в строй участников де-

монстрации (в первый раз это 
сделал в 1990 году Франсуа Мит-
теран). Вместе с Франсуа Оллан-
дом на демонстрацию вышли 
политики со всего мира, в том 
числе главы европейских пра-
вительств: британец Дэвид Кэ-
мерон, немка Ангела Меркель, 
итальянец Маттео Ренци, ис-
панец Мариано Рахой, а также 
президент Украины Петр Поро-
шенко и глава российского МИ-
Да Сергей Лавров. В колоннах 
шли политики из исламских 
стран и представители хри-
стианского мира, евреи и ара-
бы — в частности, израильский 
премьер Биньямин Нетаньяху 
и глава Палестинской автоно-
мии Махмуд Аббас.

— А мне не нравится, что по-
литики приехали,— сказала 
мне соседка, с которой мы дели-
ли орешки на площади.— Они 
красуются перед избирателями, 
а их присутствие может притя-
нуть террористов, опять постра-
дают люди. Еще выстрелы не за-
тихли, а они уже спорят, кому 
выгоднее выйти на марш.

«Нельзя говорить 
о национальном 
единстве»
Никто, впрочем, не мешал чле-
нам FN явиться на площадь (толь-
ко в частном порядке) — хотя Ма-
рин Ле Пен возмущалась до по-
следнего. Так, пресс-секретарь 
правящей Соцпартии Карлос Да 
Сильва сказал, что FN «одной но-
гой вне Республики» и что «пар-
тия, которая атакует республику, 
не должна пытаться обратить эту 
ужасную драму в свою пользу». 
В ответ Марин Ле Пен выступи-

ла как фея, не приглашенная на 
крестины: «Это попытка отстра-
нить единственное политиче-
ское движение, которое не несет 
ответственности за нынешнюю 
ситуацию, равно как и миллио-
ны его избирателей... Это недос-
тойно президента республики». 
Даже противники из UMP выска-
зались в ее пользу. «Нельзя гово-
рить о национальном единстве, 
исключая миллионы францу-
зов»,— заявил бывший премьер-
министр Франсуа Фийон.

Не пригласив на «Республи-
канский марш» FN, социали-
сты сделали огромный подарок 
Марин Ле Пен. Дело не только 
в том, что они вызвали неожи-
данное сочувствие к партии. Ка-
рикатуристы Charlie Hebdo во-
все не были врагами пророка: 
от них доставалось не религиям, 
а паразитирующим на религиях 
политикам. Одной из излюблен-
нейших их мишеней был «Наци-
ональный фронт» и лично его ру-
ководители — отец-основатель 
партии Жан-Мари Ле Пен и его 
дочь и наследница Марин Ле 
Пен — и весь их националисти-
ческий дух. Так что своим про-
тестом власти избавили крайне 
правых от необходимости отда-
вать дань памяти их самым не-
примиримым оппонентам.

Алексей Тарханов,  
Париж

«Республиканский марш» обошелся без «Фронта»

Директор парижского Центра анализа терроризма  ТИБО 
ДЕ МОНБРИАЛЬ рассказал корреспонденту ”Ъ“ ГАЛИ-
НЕ ДУДИНОЙ, какие выводы необходимо сделать после 
трагедии в редакции еженедельника Charlie Hebdo.

— Можно ли сказать, что 7 января 2015 года станет та-
ким же поворотным моментом для Франции, каким 
было для США 11 сентября?
— День 7 января с уверенностью можно назвать поворот-
ным для Франции, но я не стал бы сравнивать его с 11 сен-
тября. Во-первых, все-таки различаются масштабы траге-
дии. Во-вторых, принципиально важно, что 11 сентября 
2001 года американцы были атакованы неамериканцами. 
Нам же приходится вести войну с теми, кто родился и вырос 
во Франции. Надо признать очевидный факт: нападение на 
редакцию было совершено французами. И есть еще нема-
ло граждан нашей страны, готовых вступить в войну про-
тив Франции.
— Насколько тесно проблема терроризма во Франции 
связана с проблемой миграции?
— Это очень сложный, комплексный вопрос. Но, бесспорно, 
один из важных аспектов проблемы терроризма — то, что 
часть иммигрантов, прибывших во Францию за последние 
40 лет, не смогла принять французские ценности.
— Насколько адекватно французские политики оцени-
вают опасность распространения радикального исла-
мизма среди 5 млн мусульман, живущих в стране? Не 
приуменьшают ли они ее?
— Есть разница между тем, как политики видят ситуацию, 
и тем, как они комментируют ее публично. У меня нет сом-
нений: власти страны прекрасно понимают, что произошло. 
Более того, они и раньше осознавали, что подобная трагедия 
возможна. Однако в комментариях на эту тему представите-
ли правительства намеренно высказываются крайне осто-
рожно, чтобы избежать резкого роста антимусульманских 
настроений в обществе.
— Будет ли теперь ужесточено антитеррористическое 
законодательство во Франции?
— Сейчас все охвачены эмоциями, но, думаю, уже в скором 
времени могут последовать какие-то выводы. Тем более что 
в ближайшие недели, к сожалению, можно ожидать новых 
подобных атак. Хотя одной только реформой законодатель-
ной базы теракты предотвратить нельзя.

Действующее во Франции антитеррористическое законо-
дательство уже и без того достаточно жесткое, так что основ-
ные дебаты будут вестись вокруг его применения. То есть 
Франция должна, с одной стороны, сохранить свою демокра-
тическую законодательную базу, а с другой — понять, как эф-
фективно применять ее против террористов. Необходимо 
изменить и принципы работы силовых структур: за эти дни 
стало понятно, что на передовой войны с террором неволь-
но оказались наименее подготовленные рядовые полицей-
ские, как это было во время атаки на редакцию.
— По официальным данным, сегодня в Сирии и Ираке 
на стороне радикальных группировок воюют до 1 тыс. 
выходцев из Франции. Как власти должны себя вести 
с этими людьми, когда они вернутся?
— В тех случаях, когда удастся доказать связь этих людей 
с террористическими группами, они должны быть арестова-
ны и помещены в тюрьму — прецеденты уже есть. Но здесь 
возникает новая проблема — вербовки и радикализации 
заключенных. Поэтому я выступаю за то, чтобы арестован-
ные исламисты содержались отдельно, в специальных тюрь-
мах. Сегодня, оказавшись за решеткой, они зачастую вербу-
ют сторонников. Если же этих людей помещать в отдельные 
тюрьмы, во-первых, это облегчит наблюдение за ними, а во-
вторых, затруднит вербовку новых джихадистов. Многим во 
Франции эта идея кажется возмутительной, но, думаю, у ме-
ня найдутся и сторонники, в том числе среди политиков. На-
до быть реалистом и отдавать себе отчет, в каком мире мы 
живем. Франция не может больше позволить себе превра-
щать тюрьмы в вербовочные пункты исламистов.

«В ближайшие 
недели можно 
ожидать новых 
подобных атак»
Французский эксперт по борьбе 
с терроризмом поделился с 

”
Ъ“ 

своими прогнозами
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Лидеры России, Украины, Гер-
мании и Франции ищут способы 
добиться деэскалации конфлик-
та в Донбассе — кульминацией их 
усилий должны стать перегово-
ры в Астане. Впрочем, анонсиро-
ванная украинским президентом 
Петром Порошенко на 15 января 
встреча четырех лидеров в «нор-
мандском формате» оказалась 
под угрозой срыва из-за роста 
напряженности в зоне противо-
стояния. В разговоре с россий-
ским президентом Владимиром 
Путиным канцлер Германии Ан-
гела Меркель дала понять: встре-
ча будет иметь смысл лишь в том 
случае, если приведет к реально-
му прогрессу в реализации мин-
ских договоренностей.

Подготовка к новой встрече ли-
деров России, Украины, Германии 
и Франции началась еще в послед-
ние дни декабря. Развернутая в раз-
гар рождественско-новогодних ка-
никул беспрецедентная диплома-
тическая активность, в которой 
ключевую роль взяла на себя кан-
цлер Германии Ангела Меркель, из-
обиловала импровизациями, за-
став врасплох экспертов и СМИ. От-
правной точкой стали телефонные 
переговоры госпожи Меркель с пре-
зидентами Украины и Казахста-
на Петром Порошенко и Нурсулта-
ном Назарбаевым 29 декабря. Если 
с украинским лидером Ангела Мер-
кель в последние месяцы общает-
ся довольно тесно, то подключение 
его казахстанского коллеги оказа-
лось неожиданным.

Впрочем, главные сюрпризы бы-
ли впереди. Уже на следующий день 
на пресс-конференции в Киеве Петр 
Порошенко сообщил, что 15 янва-
ря в Астане состоится новая встре-
ча лидеров России, Украины, Гер-
мании и Франции в так называе-
мом нормандском формате (преды-
дущая аналогичная встреча прош-
ла в октябре прошлого года, на сам-
мите АСЕМ в Милане). Косвенным 
подтверждением того, что подготов-
ка к саммиту в Астане идет полным 
ходом, стал незапланированный ви-
зит президента Назарбаева в Берлин 
9 января.

Всего за день до его приезда го-
спожа Меркель принимала у себя 
украинского премьера Арсения Яце-
нюка, сделавшего в германской сто-
лице резонансное заявление о «со-

ветском вторжении в Германию». 
Визит Арсения Яценюка запомнил-
ся не только разгоревшимся сканда-
лом после предсказуемой и крайне 
резкой реакции на его слова со сто-
роны МИД РФ. На пресс-конферен-
ции по итогам переговоров канцлер 
Меркель не обошла вниманием тему 
готовящейся встречи в Астане. По ее 
словам, на этой встрече должен быть 
достигнут «зримый прогресс» в реа-
лизации положений подписанного 
в сентябре прошлого года Минского 
протокола, ставшего первым шагом 
на пути прекращения «горячей фа-
зы» конфликта в Донбассе.

При этом в Берлине до сих пор так 
и не подтвердили слова Петра Поро-
шенко, что переговоры четырех ли-
деров в Астане состоятся 15 января. 
Комментируя инициативу госпо-

дина Порошенко, анонсировавше-
го встречу до подтверждения со сто-
роны Берлина, украинский полито-
лог Антон Финько заявил 

”
Ъ“: «По-

рошенко попытался продемонстри-
ровать, что в украинском урегули-
ровании он считает себя равным бо-
лее мощным игрокам и не допустит 
заключения договоренностей за его 
спиной». «Порошенко должен вер-
нуться в Киев с надеждой на проч-
ный мир. Красная черта, которую 
он не переступит,— недопустимость 
прямых переговоров Киева с лиде-
рами ДНР и ЛНР»,— добавил госпо-
дин Финько.

C ним согласен украинский экс-
перт Алексей Полтораков. «Порошен-
ко назвал дату 15 января, пытаясь пе-
рехватить инициативу. Переговоры 
в 

”
нормандском формате“ сделали 

его вспомогательным звеном, а не ос-
новным игроком, но его это не устра-
ивает»,— заявил 

”
Ъ“ господин Пол-

тораков. «От саммита в Астане укра-
инские власти ожидают проведения 
линии разграничения и гарантии 
контроля за режимом прекращения 
огня»,— добавил 

”
Ъ“ киевский экс-

перт Владимир Фесенко.
Между тем инициатива президен-

та Порошенко поставила канцлера 
Меркель в весьма деликатную ситуа-
цию. Немецкие СМИ обращают вни-
мание на то, что рабочий график го-
спожи Меркель на 14 и 15 января рас-
писан по минутам: в среду канцлер 
должна встретиться с генсеком НА-
ТО Йенсом Столтенбергом, а затем 
выступить на приеме для представи-
телей германских деловых кругов. 
Не менее плотная программа ждет 
ее и 15 января. В этот день она долж-
на присутствовать на заседании Бун-
дестага, а затем провести в Берлине 
переговоры с президентом Латвии 
Андрисом Берзиньшем. Столь насы-
щенный график канцлера означает, 
что для поездки в Астану 15 января 
ей придется отменить некоторые из 
запланированных встреч.

Перспектива проведения 15 янва-
ря саммита в «нормандском форма-
те» стала еще более туманной после 
состоявшихся в субботу телефонных 
переговоров Ангелы Меркель с Вла-
димиром Путиным и Петром Поро-
шенко. Как сообщил официальный 
представитель правительства ФРГ 
Штеффен Зайберт, в Берлине счита-
ют возможным проводить встречу 
в Астане лишь в том случае, если она 

приведет к реальным сдвигам в реа-
лизации всех 12 положений Минско-
го протокола. В частности, по словам 
господина Зайберта, «необходимо 
серьезное сближение позиций по во-
просам прекращения огня и демар-
кационной линии».

Первая неделя нового года была 
омрачена новым обострением ситу-
ации в Донбассе (подробнее см. мате-
риал на этой странице). Что касается 
демаркационной линии, зафикси-
рованной в Минском протоколе, то 
на сегодня она существует лишь на 
бумаге, не отражая линию реально-
го противостояния сторон.

Главным же камнем преткнове-
ния остается вопрос будущих по-
литических отношений ДНР и ЛНР 
с украинскими властями. В Берли-
не считают основной целью реали-
зации Минского протокола возвра-
щение устойчивого мира на юго-
востоке при сохранении территори-
альной целостности Украины. При 
этом, как сообщил официальный 
представитель правительства ФРГ, 
в Берлине ждут, что «Россия исполь-
зует свое влияние на сепаратистов, 
чтобы добиться решений на основе 
консенсуса».

В свою очередь, опрошенные 

”
Ъ“ эксперты в Киеве настаивают: 

украинская сторона будет пытать-
ся использовать новые переговоры 
в «нормандском формате», чтобы за-
ручиться поддержкой в признании 
нелегитимности ДНР и ЛНР, лидеров 
которых в Астане не ждут.

Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев

«Нормандский формат» стал немного казахским
Для встречи в верхах по поводу ситуации на Украине нашли время и место

К О Н Т Е К С Т В Л А С Т И  Л Н Р  В О Ю Ю Т  С  П О Л Е В Ы М И  К О М А Н Д И Р А М И

На протяжении всех новогодних каникул 
украинские военные и ополченцы ДНР 
и ЛНР постоянно нарушали договоренности 
о прекращении огня. В министерстве обо-
роны ДНР вчера заявили, что за последние 
дни интенсивность обстрелов их позиций 
возросла вдвое. Украинские военные, в свою 
очередь, заявили, что лишь за одну ночь они 
подвергались обстрелу 18 раз.

При этом в ЛНР все новогодние 
праздники продолжались вооруженные 
столкновения между структурами, под-
контрольными главе республики Игорю 
Плотницкому, и полевыми командирами, 
вставшими в оппозицию к луганской 
власти. 1 января недалеко от Луганска 
был расстрелян Игорь Беднов с позывным 

«Бэтмен». Спустя несколько дней прокура-
тура ЛНР потребовала от всех «незаконных 
вооруженных формирований» разоружиться 
и влиться в ряды «народной милиции». По-
сле этого из расположенного неподалеку от 
российско-украинской границы Краснодона 
стали приходить новости о блокировании 
в городе подразделения «Одесса» во главе 
с «Фомой», но точной информации о том, 
что же там происходит, пока нет. Одноз-
начно отказались подчиняться луганским 
властям казачьи подразделения — в пер-
вую очередь бригада «Призрак» Алексея 
Мозгового. Казаки продолжают контр-
олировать города Алчевск, Первомайск, 
Стаханов. Сам Мозговой за несколько дней 
до нового года заявил, что не видит смысла 

в существовании двух народных республик: 
«Наша бригада давала присягу не ЛНР 
с ДНР, а народу Новороссии».

Между тем первый премьер-министр 
ДНР Александр Бородай в появившемся 
1 января видеоролике заявил, что проект 
«Новороссия» оказался фальстартом: «Это 
идея, мечта, которая не воплотилась в жизнь 
по целому ряду причин, а удастся ли его ре-
ализовать в условиях кризиса и противодей-
ствия всего мирового сообщества — я лично 
сказать не могу». Присутствовавший в студии 
Игорь Безлер, контролировавший до конца 
октября города Горловка, Енакиево и Маке-
евка, добавил, что ДНР и ЛНР необходимо 
каким-то образом договариваться с киевски-
ми властями. Илья Барабанов
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ТулузаПо

Бордо

Нант
Ренн

Марсель

Ницца

Лион

Безансон
Орлеан

Лилль

Реймс

Шарлевиль-
Мезьер

ПАРИЖ

Ф Р А Н Ц И Я

Города, где 
10–11 января 
прошли марши 
памяти

Города, в которых
прошли задержания 
возможных 
сообщников 
террористов

8 января, Монруж

08:15 Амеди Кулибали заст-
релил сотрудницу полиции

1

9 января, Париж

13:00 Амеди Кулибали захватил 
заложников в магазине 
кошерных продуктов
17:00 Полиция в ходе штурма 
уничтожила захватчика

4 1
Погибшие полицейские 
и мирные жители
Убитые 
террористы

Эйфелева 
башня

Собор 
Парижской 
Богоматери

ФРАНЦИЯ ПОД УДАРОМ ТЕРРОРИСТОВ

7 января, Париж

11:30* Братья Куаши напали 
на редакцию издания
Charlie Hebdo

12 *Время местное

9 января, Даммартен-ан-Гоэль

09:15 Братья Куаши захватили 
заложника в типографии

17:00 Полиция в ходе штурма 
уничтожила террористов

2

11 января, Париж

15:00 Начался «Республиканский 
марш» в память о жертвах 
терактов с участием более 
40 мировых лидеров

МЛН ЧЕЛОВЕК
вышли в Париже 
на «Республиканский 
марш» 

ДО2,5ТЫС. СИЛОВИКОВ
было мобилизовано
для поимки 
террористов

88ЧАСА 
продолжалась
антитеррористическая
операция во Франции

54

На «Марш единства»  
в память о жертвах  
нападения на редакцию 
Charlie Hebdo собрались 
предста вители всех  
политических сил  
Франции.  Почти всех
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17197,73 (+30,63)
РТС 782,62 (–29,40)
FTSE 100 6501,14 (–68,82)

DAX 30 9648,5 (–189,11)
DJIA 17737,37 (–170,50)
NASDAQ Composite 4704,07 (–32,12)

По данным агентства Reuters.    

октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь
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● 47,78тыс. пунктов ● 17,737

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.01.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1–12.01.15
доллар 46,0642
Английский фунт 56,2376
Белорусский рубль** 38,7846
Датская крона* 91,8165

Доллар США 56,2376
Евро 68,3681
Индийская рупия*** 88,9906
Казахский тенге*** 30,8143

Канадский доллар 48,4932
Китайский юань* 90,6167
Норвежская крона* 15,9607
СДР 42,5301

Сингапурский доллар 87,5451
Новая турецкая лира 19,7304
Украинская гривна* 24,6559
Шведская крона* 56,8459

Швейцарский франк 48,6480
Японская иена*** 47,0644
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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досчитывает  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Цена на нефть на уровне $50 за бар-
рель в начале 2015 года — реаль-
ность настолько неожиданная, что 
для ее осознания требуются нестан-
дартные ориентиры и исторические 
аналогии. Впрочем, «лобовой» ответ 
на вопрос — в последний раз такую 
цену за баррель Brent давали на рын-
ке в апреле 2009-го, поэтому следу-
ет искать в происходящем аналогии 
кризиса 2008 года — даже без под-
робностей несет в себе очевидные 
и редко учитываемые не только пу-
бликой, но и правительством иска-
жения. Интуитивно понятно, что $50 
2009 года и $50 2015-го — это немно-

го разного номинала купюры, и оче-
видно, что свежеотпечатанная купю-
ра в каком-то смысле «дешевле».

Но в каком? Самый простой ответ 
на этот вопрос: инфляция существу-
ет не только в России, но и в США, 
долларовая инфляция — вполне из-
меримая величина, пересчет цен 
нефти в долларах прошлых лет даст 
возможность выяснить, где мы сей-
час находимся. На деле все слож-
нее. Индекс цен в промышленности 
(PPI) в США достаточно сложно «очи-
стить» от энергозатрат в нем, опреде-
ляемых как раз ценой нефти, в дан-
ном случае WTI, но это не так важно, 
как важно то, что для России, импор-
тирующей из США не так много ин-
весттоваров (исключением являют-
ся товары и оборудование для соб-
ственно нефтедобычи, но и тут все 
не так линейно), вычислить таким 
образом «реальную аналогичную» 
нынешним $50 за баррель цену неф-
ти 2009 года невозможно. Можно 
использовать индекс потребитель-
ской инфляции в США (CPI) — обыч-
но этот показатель и признается для 
грубых оценок «долларовой инфля-
цией». Несмотря на то что в реально-
сти в силу многих обстоятельств не-
кая среднестатистическая единица 
товара на внутреннем рынке, в 2009 
году оценивавшаяся в России в $50 
по существовавшему тогда курсу, в 
2015-м может стоить и существенно 
дороже вычисляемой через индекс 
CPI для рынка США суммы в долла-
рах 2015 года, и в ряде случаев де-
шевле, этот индекс позволяет оце-
нивать ситуацию более здраво.

Но даже учет «долларовой инфля-
ции» через CPI для США заставляет 
предполагать, что для целей оцен-
ки — по крайней мере предполо-
жительного состояния госфинансов 
при среднегодовой цене нефти в $50 
за баррель — есть две приблизитель-
ные «точки соответствия». Первая 
— уже упоминавшаяся зима 2008-
го, результат обвала нефти с июнь-
ских $135 за баррель (сейчас это в 
«потребительских» долларах США 
2014 года около $145 за баррель) 
до $40 (нам недалеко до аналога — 
$45 за баррель 2015-го). Вторая — де-
кабрь 2004-го: именно тогда баррель 
Brent стоил $39, аналогичный сегод-
няшним $50. Практически неинве-
стиционный рейтинг и санкцион-
ное давление, чего не было в 2008–
2009 годах, делают уместными ана-
логии не с последним вполне бла-
гополучно пройденным кризисом, 
а с 2003–2004 годами. Сложно себе 
представить адаптацию экономи-
ки РФ к уровню доходов десятилет-
ней давности — это на порядок бо-
лее сложная задача, чем еще раз пе-
режить 2008 год.

вчера

МИНФИН 

заявил о планах занять в пер-
вом квартале на внутреннем 
рынке посредством аукцио-
нов ОФЗ 150 млрд руб. Мини-
стерство надеется привлечь 80 мл-
рд руб. на срок до пяти лет, 50 млрд 
руб.— на срок пять-семь лет, 20 мл-
рд руб.— на 15–20 лет. В 2014 году 
Минфину удалось привлечь с помо-
щью публичных аукционов ОФЗ все-
го чуть более 263 млрд руб., тогда 
как в соответствии с заявленными 
ежеквартальными планами объем 
привлечения должен был составить 
765 млрд руб., при этом в декаб-
ре министерство предпочло вооб-
ще не размещать ОФЗ. Но 30 декаб-
ря ведомство впервые после деся-
тилетнего перерыва разместило по 
закрытой подписке выпуск краткос-
рочных обязательств — ГКО-ОФЗ 
объемом более 103 млрд руб. по це-
не 96,54% от номинала с погашени-
ем в марте. Любовь Царева

ЭНЕРГОКОМПАНИИ 
РОССИИ

в 2014 году выработали элек-
троэнергии на 0,5% больше, 
чем годом ранее,— 1,057  трлн 
кВт•ч, говорится в материалах 
ЦДУ ТЭК. Экспорт электроэнер-
гии из РФ сократился на 12,2%, до 
11,5 млрд кВт•ч. Данные по потре-
блению не приводятся, но в декабре 
глава Минэнерго Александр Новак 
сообщал, что спрос на электроэнер-
гию по итогам года должен вырасти 
примерно на 0,5%. По данным «Си-
стемного оператора ЕЭС», за 11 ме-
сяцев 2014 года выработка электро-
энергии в России упала на 0,2%, до 
943,1 млрд кВт•ч, потребление вы-
росло на 0,2%, до 933,6 млрд кВт•ч. 
ТАСС, Наталья Скорлыгина

ЗАО «ГРАЖДАНСКИЕ 
САМОЛЕТЫ СУХОГО»

завершило размещение об-
лигаций на Московской бир-
же. Это первое рыночное разме-
щение облигаций компании после 
аномального повышения ключевой 
ставки ЦБ до 17% годовых. Несмо-
тря на ставку 25% годовых, эмитент 
смог разместить лишь 34,3% вы-
пуска из запланированного объе-
ма 3 млрд руб. Срок обращения бу-
маг составит пять лет, предусмо-
трена оферта через полгода. Ана-
литики полагают, что в условиях не-
определенности на рынке желаю-
щих покупать даже короткие высо-
кодоходные бумаги найти непросто. 
 Любовь Царева

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ГЕРМАНИИ

рассчитывает на то, что встре-
ча министров сельского хо-
зяйства ФРГ и РФ Кристиа-
на Шмидта и Николая Федо-
рова будет способствовать облег-
чению эмбарго на товары немецкой 
сельскохозяйственной отрасли, со-
общило издание WirtschaftsWoche. 
 Согласно информации издания, ми-
нистры проведут встречу в рамках 
сельскохозяйственной выставки 
«Зеленая неделя» в Берлине 16 ян-
варя. При этом министр Германии 
отметил, что снятие Россией ответ-
ных санкций не означает автомати-
ческого ослабления западных эко-
номических санкций в отношении 
Москвы. «РИА Новости»

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ,

премьер РФ, утвердил паспорта 
четырех инвестпроектов ОАО 
РЖД — приобретение локомоти-
вов, развитие инфраструктуры вос-
точной части БАМа, подходов к пор-
там Азово-Черноморского бассей-
на и Северо-Запада РФ. На проекты 
предполагается направить 100 млрд 
руб. из средств Фонда националь-
ного благосостояния, на которые в 
2015 году должны быть куплены об-
лигации ОАО РЖД. Большая часть 
транша — 60,2 млрд руб.— должна 
пойти на закупку тягового подвиж-
ного состава (в 2015–2017 годах мо-
нополия приобретет 1,5 тыс. локо-
мотивов). «Интерфакс», ТАСС

правила  
игры

Нефть стоила при-
мерно так же дешево, 
как сейчас, не только 
в 2009-м, но и в 2003–
2004 годах — послед-
нее гораздо хуже

По итогам минувшего го-
да объем сделок на рынке 
коммерческой недвижи-
мости сократился почти 
на 60%. Консультанты 
рынка недвижимости, 
вынужденные неодно-
кратно пересматривать 
собственные прогнозы 
в 2014 году, теперь  дают 
их  с опаской. По опти-
мистичным оценкам, 
в наступившем году бу-
дут совершены сделки 
 совокупной стоимостью 
$3 млрд, что на четверть 
меньше прошлогодних 
показателей.

Инвестиционные итоги 
2014 года на рынке недвижи-
мости оказались значитель-
но хуже ожиданий консуль-
тантов. Если в прошлом ян-
варе участники рынка рас-
считывали, что общий объ-
ем заключенных по итогам 
года сделок можно будет оце-
нивать в $7–7,5 млрд руб., то 
уже в апреле скорректиро-
вали собственные прогнозы 
на 20%, оценивая потенциал 
рынка в среднем в $6 млрд. 
Но и эти ожидания оказались 
завышенными. По данным 
Colliers International, объем 
инвестиций в российскую 
недвижимость по итогам 
2014 года составил $3,5 мл-
рд — это на 60% ниже уров-
ня прошлого года ($8,2 млрд). 
Большая доля средств при-
шлась на вложения в офисы 
— $1,4 млрд (40%), торговые 
центры привлекли $1 млрд 
(29%), гостиницы — $559 млн 
(16%). По предварительным 
оценкам JLL, по итогам 2014 
года объем сделок составил 

$3,7–4,6 млрд. В Cushman & 
Wakefield говорят об итого-
вой цифре $4,2 млрд, из них 
$3,6 млрд, или около 85%, 
пришлось на Москву.

Большую часть из этих 
средств вложили российские 
компании. «Доля иностран-
ных инвестиций по итогам 
года снизится с ожидаемых 
изначально 40% до 25%»,— за-
мечает заместитель руково-
дителя отдела исследований 
JLL Олеся Дзюба. В Cushman 
& Wakefield оценивают, что 
на российских инвесторов 

пришелся 81% вложений. 
Еще 10% отдали ближнево-
сточные и азиатские компа-
нии, а 9% — западные. Управ-
ляющий партнер Colliers 
International Николай Казан-
ский в числе ключевых при-
чин падения инвестицион-
ной активности называет не-
стабильный курс валют. «На 
российском рынке все тради-
ционно номинируется в дол-
ларах и евро, из-за постоянно-
го колебания инвесторы про-
сто не хотели заключать сдел-
ки»,— объясняет он. Еще од-

ним важным фактором стало 
падение кредитного рынка: 
получить заемное финанси-
рование сейчас практически 
невозможно, проводить сдел-
ки могут только инвесторы, 
у которых есть собственные 
средства, добавляет эксперт.

По подсчетам Colliers 
International, по итогам на-
ступившего года объем сде-
лок составит $3,5 млрд, то 
есть останется на уровне ми-
нувшего года. Это самый оп-
тимистичный прогноз. Го-
сподин Казанский предпо-
лагает, что интерес инвесто-
ров в этом году будет сосре-
доточен не только в сегмен-
те заполненных арендатора-
ми торговых и офисных цент-
ров. «Не исключено, что будут 
продаваться рискованные ак-
тивы, например несданные 
бизнес-центры, которые бу-
дут продаваться с большими 
скидками»,— рассуждает он. 
По мнению госпожи Дзюбы, 
в 2015 году общий объем сде-
лок, скорее всего, снизится и 
не превысит $3 млрд, то есть 
падение составит около 27%. 
Текущая ситуация похожа на 
кризис 2008–2009 годов, ког-
да у покупателей и продавцов 
были разные ожидания, до-

бавляет она. «На фоне замет-
ного снижения стоимости ак-
тивов собственники пока не 
готовы расставаться со свои-
ми объектами»,— разъясня-
ет госпожа Дзюба. В Cushman 
& Wakefield считают, что по 
итогам 2015 года объем сде-
лок не превысит $2,5 млрд.

Одним из последствий 
снижения активности инвес-
торов станет стагнация всего 
рынка недвижимости. Так, по 
данным Colliers International, 
общий объем заявленного 
строительства офисов в этом 
году составляет 1 млн кв. м 
против 1,5 млн кв. м в 2014 
году. При этом доля вакант-
ных площадей сохранится на 
уровне 14%. Непросто придет-
ся и девелоперам складских 
помещений. Средний уро-
вень вакантных площадей к 
концу 2014 года оценивался 
в 6,3% — это самый большой 
показатель за последние пять 
лет. В 2015 году будут пусто-
вать 10% складов, предпола-
гают консультанты. Сниже-
ние объемов строительства 
не запланировано пока толь-
ко в сегменте торговой недви-
жимости: по итогам 2014 го-
да в Москве выведено 17 объ-
ектов с полезной площадью 
800 тыс. кв. м, в 2015 году к 
сдаче готовятся 1,3 млн кв. м. 
Не исключено, что девелопе-
ры скорректируют свои пла-
ны. Главной причиной паде-
ния объемов может стать рост 
доли вакантных площадей, 
которая, по данным «Магази-
на магазинов», за минувший 
год выросла с 2,5% до 8%.

Александра 
Мерцалова
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Девелоперы ждут продолжения
Падение на рынке недвижимости сохранится

Топ-5 крупнейших инвестиционных сделок на рынке недвижимости в 2014 году 
Объект Местоположение Продавец Покупатель Сумма сделки
Башня «Империя», первая  очередь Москва, ММДЦ «Москва-Сити» MCG Solvers Estate $360 млн

ЖК «Покровские холмы» Москва, улица Береговая Goldman Sachs Qatar Investment Authority $350 млн 
  Whitehall Funds

ТРЦ River Mall Москва, улица Автозаводская Банк Москвы «Практика Девелопмент» $325 млн

Бизнес-центр «Северное сияние» Москва, улица Правды Не раскрывается Eastern Property Holdings $153 млн 

Бизнес-центры «Берлинский дом» Москва, улица Петровка Не раскрывается* Eastern Property Holdings $149 млн** 
и «Женевский дом»

* По данным ”Ъ“, продавцом здания выступил инвестфонд, связанный со структурами Аркадия Ротенберга.    ** Данные компании.

Источник: данные Colliers International.     

ЦБ, на протяжении полутора лет активно 
боровшийся с легализацией в банковском 
секторе, приступил к устранению этой про-
блемы и на рынке микрофинансирования. 
Он рекомендует микрофинансовым орга-
низациям (МФО) избирательнее работать 
не только с заемщиками, но и с инвестора-
ми, в частности, путем изучения источни-
ков их доходов. В таких условиях МФО ожи-
дают сокращения как кредитования, так и 
без того небольшой базы инвесторов мини-
мум на 10%.

О том, как именно МФО должны противодейст-
вовать отмыванию преступных доходов, говорит-
ся в письме ЦБ, опубликованном на его сайте 31 де-
кабря. Регулятор ссылается на выявленные «случаи 
возможного использования МФО в целях легализа-
ции…», однако распространенность схемы по ис-

пользованию МФО для отмывания в письме не оце-
нивается. Среди предложенных ЦБ мер по мини-
мизации риска отмывания — усиление контроля 
за заемщиками. Так, МФО рекомендуется не толь-
ко проверять действительность паспортов физлиц 
и наличие сведений о существовании заемщиков-
юрлиц в ЕГРЮЛ, но и ужесточить правила выдачи 
займов. В частности, они должны запрашивать у по-
тенциального заемщика информацию о целях зай-
ма и средствах для его погашения. Если намерения 
заемщика МФО расценит как подозрительные, ей 
рекомендуется отказаться от выдачи займа, сооб-
щив об этом в Росфинмониторинг. Если МФО все 
же решится выдать «подозрительному» клиенту 
целевой заем, ей рекомендовано обеспечить себе 
возможность контролировать целевое использова-
ние микрозайма. Впрочем, как именно может осу-
ществляться такой контроль, ЦБ не поясняет.

Одновременно с заемщиками ЦБ предлагает 
МФО тщательнее изучать на добросовестность и 
своих инвесторов. Впрочем, это относится лишь к 
тем из них, которые привлекают средства от физ-
лиц в наличной форме. В частности, МФО рекомен-
дуется сделать одним из условий привлечения ин-
вестиций раскрытие информации об источнике 
происхождения средств инвестора, а если послед-
ний на это не согласен или предоставленные им 
подтверждения «чистоты» денежных средств недо-
статочны,— отказаться от работы с таким инвесто-
ром, опять же проинформировав об этом Росфин-
мониторинг. По словам собеседников 

”
Ъ“, такими 

методами ЦБ намерен перекрыть как минимум две 
схемы отмывания доходов, которые могут быть ре-
ализованы через МФО.
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ЦБ научит МФО чистоте
Компаниям рекомендовано тщательнее проверять клиентов

Симферополю удалось получить контроль 
над паромной переправой через Керчен-
ский пролив, которая связывает Крым с Ку-
банью. С 15 января функции оператора пе-
реправы перейдут от федеральной Единой 
транспортной дирекции (ЕТД) к региональ-
ному ГУП «Крымские морские порты». Глава 
Крыма Сергей Аксенов неоднократно кри-
тиковал работу ЕТД, упрекая организацию 
в «искусственных» очередях и завышенных 
тарифах, но теперь крымские власти уже 
не гарантируют снижения цен на перепра-
ве. По мнению источников 

”
Ъ“ и экспертов, 

не ясно, как ГУП сможет изменить управле-
ние переправой, а ее передача Крыму объяс-
няется скорее «личными амбициями» вла-
стей региона.

В субботу на совещании о работе паромной пере-
правы в Крым через Керченский пролив под руко-
водством министра транспорта Максима Соколова 
было принято решение о передаче функций опера-
тора переправы республиканскому ГУП «Крымские 
морские порты». Министр транспорта Крыма Ана-
толий Цуркин пояснил вчера 

”
Ъ“, что функции опе-

ратора будут переданы ГУП с 15 января. Максим Со-
колов отметил, что решение принято «по просьбе 
крымских коллег». В Минтрансе добавили, что «на 
месте легче координировать работу переправы и 
принимать оперативные решения».

В ЕТД сообщили 
”
Ъ“, что с 15 января и до апре-

ля компания будет достраивать перехватывающие 

парковки в порту «Кавказ», а дальнейшую судьбу 
организации решит Минтранс. В министерстве го-
ворят, что в ближайшие месяцы ЕТД «будет зани-
маться передачей функций, а в перспективе — ко-
ординацией деятельности переправы с другими 
видами транспорта» — речь идет о пассажирских 
и грузовых железнодорожных перевозках, а так-
же о водных перевозках в Керчь, Феодосию и Се-
вастополь. Источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, 

говорят, что «сейчас о расформировании ЕТД речи 
не идет», организацию «можно подтянуть к транс-
портному обеспечению крупных госпроектов, на-
пример чемпионата мира по футболу в 2018 году».

• ЕТД создана в апреле по поручению правительства 
РФ на базе АНО «Транспортная дирекция Олимпий-
ских игр». На Керченской переправе работают де-
сять паромов. В 2014 году пассажиропоток составил 
2,8 млн человек и 700 тыс. автомобилей — в 4,5 раза 
больше, чем годом ранее. Но на переправе регулярно 
возникали сложности и пробки, связанные с трафи-
ком в курортный сезон или плохими погодным усло-
виями.
Работу ЕТД не раз критиковал глава Крыма Сер-

гей Аксенов, сообщавший об «искусственно созда-
ваемых» очередях, коррупции и завышенных це-
нах на перевозку пассажиров и грузов. Сейчас пас-
сажирский билет в одну сторону стоит 162 руб., пе-
ревозка легкового автомобиля — 1,2–2,3 тыс. руб., 
грузовика — 2,8–14,7 тыс. руб. В ноябре 2014 года за 
ЕТД заступился Максим Соколов, заявивший, что 
«крымским властям нужно более глубоко и профес-

сионально погружаться в проблемы» ценообразо-
вания на переправе, а сама ЕТД «тарифы не регули-
рует». Но после критики господина Аксенова в кон-
це прошлого года управление ФАС по Крыму и Се-
вастополю начало проверку тарифов на переправе 
(см. 

”
Ъ“ от 27 ноября 2014 года). Источники 

”
Ъ“, зна-

комые с ситуацией, говорят, что «передача функций 
оператора крымскому ГУПу стала завершением 
борьбы местных властей за контроль над перепра-
вой». «По сути, это стратегически важный для реги-
она актив, который генерирует постоянный денеж-
ный поток, и федеральные власти решили отдать 
контроль над переправой под гарантии более эф-
фективного управления и для избежания дальней-
ших конфликтов»,— говорит один из них. Но пока 
в Крыму понижения тарифов не обещают. «Мы еще 
не получили документацию, на каких условиях за-
фрахтованы суда, которые там работают. Но в бли-
жайшее время экономическая экспертиза тарифов 
будет проведена»,— пояснил 

”
Ъ“ Анатолий Цуркин.

Директор института экономики транспорта и 
транспортной политики ВШЭ Михаил Блинкин от-
мечает, что у ЕТД был хороший опыт — она создана 
по образцу аналогичной олимпийской организа-
ции, которая «на высоком уровне справилась с за-
дачей». Эксперт говорит, что сложно понять, за счет 
чего ГУП сможет кардинально улучшить логистику, 
и объясняет передачу управления «скорее личны-
ми амбициями региональных властей».

Егор Попов; Вадим Никифоров, 
Симферополь

Право на переправу
Керченские паромы отдали Крыму
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Подключение негосударствен
ных пенсионных фондов (НПФ) 
к системе гарантирования накоп
лений и перспективы размороз
ки пенсионных денег должны ак
тивизировать привлечение гра
ждан в НПФ. В 2014 году фонды 
смогли показать неплохие резуль
таты: на 1 декабря они заключи
ли договоры с 4,5 млн человек, 
по итогам года эта цифра достиг
нет 5,5–7 млн. Тем не менее нако
пления лишь половины из них 
будут переведены в НПФ — новые 
правила не позволят фондам по
бить рекорды прошлых лет.

2015 год обещает стать годом отте-
пели в российской пенсионной систе-
ме. Так, те НПФ, которые успеют всту-
пить в систему гарантирования пен-
сионных накоплений до 1 марта (пока 
таких фондов девять), не позднее 31 
мая получат замороженные пенсион-
ные накопления своих клиентов. Это, 
в свою очередь, должно подтолкнуть 
их к еще более активной работе по 
привлечению новых клиентов. Ре-
зультаты такой работы на 1 декабря (с 
ними удалось ознакомиться 

”
Ъ“) ока-

зались вполне многообещающими. За 
11 месяцев фондам удалось заключить 
4,5 млн договоров на перевод пенси-
онных накоплений граждан, из них в 
ноябре было подписано 700 тыс. Ли-
дирует по объемам привлечения по-
прежнему НПФ Сбербанка (2,5 млн), 
на втором месте — «Промагрофонд» 
(286,3 тыс.). «КИТ Финанс» (220,6 тыс.), 
ранее занимавший третье место, по 
итогам ноября уступил позиции НПФ 
«Европейский» (231,3 тыс.). «Хотя нача-
ло года было разочаровывающим (на 
1 апреля в Пенсионный фонд РФ по-
ступило 145 тыс. заявлений.— 

”
Ъ“), 

фонды смогли привлечь больше кли-
ентов, чем ожидалось. Ведущие НПФ 

смогли лучше приспособиться к но-
вым условиям, нежели предсказыва-
ла индустрия»,— говорит гендирек-
тор консалтинговой компании «Пен-
сионный партнер» Сергей Околеснов.

Однако число привлеченных кли-
ентов в итоге окажется существенно 
меньшим. Напомним, по правилам, 
вступившим в силу в прошлом году, 
НПФ передает в Пенсионный фонд 
России (ПФР) договор о переводе нако-

плений, заявление же гражданин обя-
зан подать в ПФР самостоятельно (ра-
нее и договор, и заявление в ПФР пере-
давал НПФ, что существенно упроща-
ло систему перевода накоплений). 
Для того чтобы ПФР одобрил перевод 
средств клиента, необходимы оба до-
кумента. На 1 декабря в ПФР было по-
дано всего 1,97 млн заявлений, из них 
1,14 млн — о переходе из ПФР в НПФ, а 
830,5 тыс.— о смене одного НПФ на 
другой. По итогам года эксперты, 
опрошенные 

”
Ъ“, ожидают заключе-

ния около 5,5–7 млн договоров. «Но ис-
ходя из динамики поступления в ПФР 

заявлений, полных комплектов доку-
ментов будет около 2,5 млн, в лучшем 
случае — 3,5 млн. То есть реально по 
итогам кампании 2014 года могут 
быть переведены накопления не бо-
лее 3,5 млн человек»,— полагает ди-
ректор НПФ «КИТ Финанс» Антон 
Шпилев. Для сравнения: по итогам 
2013 года ПФР предварительно одо-
брил 9,5 млн заявлений на перевод на-
коплений, а средства еще 2,5 млн че-
ловек уже перевел в фонды в рамках 
программы софинансирования.

Для того чтобы фонды повысили 
темпы привлечения клиентов, важны 
не только стратегические, но и техни-
ческие решения, такие как определе-
ние способа подачи документов на пе-
ревод накоплений, уверены экспер-
ты. «Все ждут, отдадут или не отдадут 
деньги фондам, вступившим в систе-
му гарантирования. Если отдадут, то 
фонды поработают на уровне 2014 го-
да, в случае же появления новых ин-
струментов, например заверения за-
явления с помощью электронной 
цифровой подписи без похода в ПФР, 
темпы будут выше»,— уверен госпо-
дин Шпилев. «Некоторые из тех фон-
дов, которые в прошлом году приоста-
новили продажи либо снизили объе-
мы привлечения, ждут подключения 
к системе гарантирования и реализа-
ции возможности работать с помо-
щью электронной цифровой подпи-
си. Ведь 2015 год — это фактический 
последний шанс по масштабному уве-
личению клиентской базы за счет 

”
молчунов“»,— считает господин Око-

леснов. Тем не менее без возможности 
НПФ работать в качестве трансфер-
агентов (заверять оба документа) 
прежних рекордов пенсионный ры-
нок уже демонстрировать не будет, 
считают эксперты.

Мария Яковлева

Явка с пенсионной
Способ подачи документов тормозит привлечение клиентов в НПФ

цитата

Для того чтобы заработало что-то 
похожее на финансовый центр, 
нужно, чтобы был внутренний ин-
вестор, чтобы были сбережения. 
Очень важно в этом смысле со-
хранить накопительный элемент 
пенсионной системы
— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России, 2 октября

”
Ъ“ стало известно о первых про

ектах слияний на рынке саморе
гулируемых организаций (СРО) 
 аудиторов. В частности, объеди
няться планируют СРО «НП 

”
Ауди

торская палата России“» (АПР) 
и СРО «НП 

”
Российская коллегия 

аудиторов“» (РКА). Кроме того, 
возможность консолидации рас
сматривают и оставшиеся три 
СРО. Укрупняться их вынуждают 
новые требования законодатель
ства, но само по себе объединение 
проблему не решит, СРО придет
ся дополнительно привлекать 
 новых членов.

Как сообщил 
”
Ъ“ президент СРО НП 

АПР Александр Турбанов, «в конце 2014 
года было достигнуто принципиальное 
соглашение об объединении между 
АПР и СРО НП РКА». «В настоящее время 
обе организации находятся на стадии 
согласования меморандума об объеди-
нении»,— пояснил он, отказавшись 
комментировать детали. Президент 
РКА Александр Руф также подтвердил 

”
Ъ“ факт обсуждения меморандума, 

подчеркнув, что он еще не подписан 
сторонами. По данным 

”
Ъ“, речь идет о 

слиянии организаций и образовании 
на их базе новой СРО, в официальное 
название которой войдут названия обо-
их участников. Впрочем, по словам 
источника 

”
Ъ“ на рынке аудиторов, 

один из принципиальных вопросов — 
распределение голосов в центральном 
совете новой СРО — пока не решен. Как 
пояснили 

”
Ъ“ руководители обеих орга-

низаций, условия объединения долж-
ны будут утверждаться на очередном со-
брании членов СРО (у АПР запланиро-
вано на май, у РКА — на июнь).

Кроме того, в середине декабря о 
возможном объединении также заяви-

ли СРО ИПАР, «Московская аудитор-
ская палата» (МоАП) и «Аудиторская ас-
социация 

”
Содружество“» (ААС) (соот-

ветствующая информация размещена 
на их сайтах). Однако конкретных до-
говоренностей, подкрепленных доку-
ментами, а также утвержденного пла-
на объединения (какая СРО станет ба-
зой для новой организации, каким 
образом будут распределены руководя-
щие посты и прочее) еще нет. Как пояс-

нила 
”
Ъ“ глава СРО ИПАР Дарья Доло-

тенкова, эти вопросы планируется об-
суждать в ходе рабочих встреч, ближай-
шая из которых запланирована на 15 
января. Таким образом, вместо пяти 
СРО на аудиторском рынке может 
остаться только две.

Консолидировать свои силы ауди-
торские СРО вынуждены в связи с при-
нятием в декабре 2014 года поправок к 
закону «Об аудиторской деятельности». 
Они предполагают увеличение мини-
мального количества членов СРО ауди-
торов до не менее 10 тыс. аудиторов (ра-
нее — не менее 700 аудиторов) или до 
не менее 2 тыс. аудиторских компаний 
(ранее — не менее 500 компаний). Дей-
ствующие СРО должны привести чи-
сленность своих членов в соответствие 

новым требованиям до 1 января 2017 
года. При этом в настоящее время ни 
одна из пяти СРО аудиторов требовани-
ям закона не соответствует. Так, на ко-
нец 2014 года в ИПАР состояло 295 ор-
ганизаций и 2435 аудиторов, в МоАП — 
1108 организаций и 5555 аудиторов, в 
ААС — 1334 организации и 4588 ауди-
торов, в АПР — 921 организация и 6028 
аудиторов, в РКА — 847 организаций и 
3595 аудиторов. 

Таким образом, даже в случае слия-
ния АПР и РКА совокупная числен-
ность создаваемой СРО все равно не 
будет соответствовать новым требова-
ниям — организации необходимо бу-
дет дополнительно привлечь еще 232 
компании либо 377 аудиторов. По 
мнению партнера BDO в России Дени-
са Тарадова, для этого СРО могут, на-
пример, снизить размер членского 
взноса либо предоставлять им бес-
платную возможность повышения 
квалификации. В то же время, по мне-
нию господина Тарадова, «экономиче-
ские причины не единственный фак-
тор выбора компании при принятии 
решения о вступлении в ту или иную 
СРО, поэтому даже в случае заметного 
снижения размера взноса массового 
перехода компаний из организации в 
организацию, скорее всего, не случит-
ся». Поэтому, если до реорганизации 
СРО не наберут необходимого количе-
ства участников, Минфин попросту не 
зарегистрирует такую СРО, указывают 
участники рынка. Впрочем, по мне-
нию господина Руфа, «сам факт объе-
динения крупных игроков на рынке 
должен будет простимулировать ауди-
торов вступать в новообразованную 
компанию, и недостающих членов 
она доберет достаточно быстро».

Валерия Францева

аудиторы повысят уровень 
самоорганизации
Вместо пяти СРО на рынке могут остаться только две

банки

Raiffeisen Bank International AG 
пересматривает ориентиры
Банковская группа Raiffeisen Bank International AG 
(RBI) в первом полугодии проанализирует эффек
тивность своих подразделений на восточноевропей
ских рынках, в частности в России. По итогам анали
за группа может принять решение о сворачивании 
или продаже части бизнеса в некоторых странах.

«То, что сейчас не получится расти в России,— очевид-
но»,— заявил в интервью корпоративному изданию 
Raiffeisen-Zeitung глава RBI Карл Севелда. Он уточнил, что 
по итогам 2014 года прибыль российского банка оказалась 
на 10% ниже в рублях и на 100 млн в евровом выражении. 
«Резкое падение российской валюты и плохие экономиче-
ские прогнозы в России могут потребовать списания части 
стоимости компании»,— уточнил он. Предположительно, 
списание может составить €148 млн.

По словам господина Севелды, Россия не является боль-
ше приоритетным рынком для группы. «Там, где мы не до-
стигаем удовлетворительных результатов и улучшения не 
предвидится, мы будем сокращать наш бизнес и, возмож-
но, уходить с того или иного рынка»,— добавил он. Такие 
решения будут приниматься в первой половине 2015 года. 
Приоритетными теперь для RBI будут Румыния, Чехия, 
Словакия и Австрия.

По итогам девяти месяцев прошлого года на долю рос-
сийского подразделения RBI приходилось порядка 10% ак-
тивов группы. При этом на протяжении как минимум по-
следних трех лет российский банк обеспечивал основную 
прибыль RBI. В этом году вся группа RBI, несмотря на поло-
жительный результат российского подразделения, также 
ожидает убытков от €50 млн до €500 млн. «Равно как и в 
прошлый кризис 2008–2009 годов, российская 

”
дочка“ 

остается прибыльной,— указывает аналитик Fitch ratings 
Ольга Игнатьева.— Конечно, за счет существенной доли ва-
лютных кредитов в портфеле банк испытывает существен-
ное давление на капитал (Н1 на 1 декабря составил 11,3%), 
но эту проблему можно будет решить или за счет сокраще-
ния кредитного портфеля, или за счет привлечения гаран-
тий от материнской структуры, таким образом, денежные 
вливания в капитал в этом году могут не потребоваться». А 
в части привлечения фондирования Райффайзенбанк уже 
давно ориентирован на локальный рынок — по данным 
МСФО на 1 октября, доля привлечений от материнской 
структуры составляла всего 7,7%.

В российском Райффайзенбанке сообщили, что сокраще-
ние бизнеса в евровом отношении де-факто уже произошло. 
«На данным момент нет никаких планов по снижению ак-
тивности в каком-либо из сегментов нашего бизнеса в Рос-
сии»,— уточнил глава Райффайзенбанка Сергей Монин.

Юлия Локшина, Яна Рождественская

Стабилизация на рынке нефти 
продолжалась недолго. Только 
за первую неделю 2015 года цены 
на углеводородное топливо опу
стились ниже $50 за баррель, по
теряв более чем 11% и обновив 
шестилетние минимумы. Таков 
результат заявлений посла ОАЭ 
Юсефа альОбайбы о нежелании 
ОПЕК сокращать квоты на добы
чу. Впрочем, не исключено, что 
достигнутые в выходные дни до
говоренности между Венесуэлой 
и Саудовской Аравией могут 
остановить новый виток цено
вой войны.

На минувшей неделе цены на ев-
ропейские сорта нефти впервые с мая 
2009 года опустились ниже уровня 
$50 за баррель. По данным агентства 
Bloomberg, в пятницу стоимость севе-
роморской нефти Brent на спот-рын-
ке опускалась до $48,22 за баррель, 
что является минимальным значени-
ем с 29 апреля 2009 года. Многолет-
ний минимум обновила и цена рос-
сийской нефти Urals, которая на пят-
ничных торгах достигала отметки 
$48,3 за баррель. За неделю цены на 
европейские сорта нефти упали на 
11,35–11,5%. Стремительнее цены на 
нефть снижались в конце ноября 

прошлого года после решения ОПЕК 
сохранить квоты на добычу нефти.

Как и два месяца назад, обвал цен 
на мировом рынке нефти спровоци-
ровало нежелание представителей 
ОПЕК снижать объемы добычи сырья. 
Об этом в минувший четверг заявил 
посол ОАЭ в США Юсеф аль-Обайба. 
«Излишнее предложение нефти на 
рынке исходит не от стран ОПЕК, так 
почему страны—члены ОПЕК долж-
ны сокращать добычу»,— отметил 
Юсеф аль-Обайба. По его словам, ОАЭ 
может пережить текущие условия 
рынка дольше, чем многие считают. 
«Ценовые войны продолжаются, и 
предложения на рынке предостаточ-
но,— заявил агентству Bloomberg 
старший аналитик Price Futures Group 
Фил Флинн.— Слова посла ОАЭ гово-
рят о том, что они идут ва-банк и гото-
вы к затяжной войне. На их стороне — 
поддержка Саудовской Аравии».

Впрочем, не все страны ОПЕК гото-
вы и дальше спокойно смотреть на 
происходящее на рынке нефти. В ми-
нувшие выходные министр экономи-
ки и финансов Венесуэлы Родольфо 
Марко Торрес сообщил о том, что в 
воскресенье была достигнута догово-
ренность с властями Саудовской Ара-
вии о совместной работе для восста-

новления уровня цен на нефть. По его 
словам, тема стабилизации цен на 
нефть обсуждалась в ходе встречи пре-
зидента Венесуэлы Николаса Мадуро, 
находящегося сейчас с визитом в Эр-
Рияде, с саудовским министром энер-
гетики Али аль-Наими. В настоящее 
время президент Венесуэлы находит-
ся в турне по ряду нефтедобывающих 
стран с целью заручиться поддержкой 
в совместной работе по стабилизации 
международного рынка нефти. Ранее 
он побывал в Иране, после Саудов-
ской Аравии посетит Катар и Алжир. 
Ранее Николас Мадуро уже заявлял, 
что Венесуэла предпримет все возмож-
ные усилия, чтобы цена барреля неф-
ти была на уровне $100.

В восстановлении цен на нефть за-
интересована и Россия, и позитивные 
новости должны отразиться по край-
ней мере на курсе российской валюты. 
Тем более что за минувшую неделю 
она существенно подешевела относи-
тельно ведущих мировых валют. Так, 
по итогам пятничных торгов курс дол-
лара на Московской бирже составил 
61,35 руб./$, что на 5,35 руб. выше зна-
чений закрытия конца прошлого года. 
Курс евро вырос за неделю на 3,67 руб., 
достигнув отметки 72,32 руб./€.

Виталий Гайдаев

Нефть берут в опеку
Лидеры нефтяного картеля  
пытаются договориться о восстановлении цен

Первая — оформление фиктивного 
займа с последующим его досрочным 
погашением. Вторая — внесение пре-
ступных доходов в МФО и получение 
высоких процентных доходов по ним.

К рекомендациям ЦБ участники 
рынка отнеслись серьезно, так как на 
финансовом рынке их принято вос-
принимать как обязательные. Наибо-
лее живой интерес с их стороны выз-
вали именно требования к инвесто-
рам. Это объясняется тем, что банки 
крайне неохотно кредитуют МФО, а 
средства акционеров не бесконечны, 
привлечение инвестиций становится 
все более востребованным источни-
ком фондирования на этом рынке. На-
иболее явно это проявилось в том, как 
МФО начали повышать ставки по ин-
вестициям вслед за банками после по-
вышения ключевой ставки ЦБ до 17% 
в декабре (см. 

”
Ъ“ от 23 декабря).

В письме ЦБ о том, что информация 
о доходах инвесторов должна собирать-
ся в виде документальных подтвержде-
ний, а не простого анкетирования, ре-
чи не идет. «Однако банковская практи-
ка свидетельствует, что для снижения 
риска претензий со стороны регулято-
ра в будущем правильно все же соби-
рать документы»,— отмечает независи-
мый эксперт по комплаенс и ПОД/ФТ 
Дмитрий Чистов. И некоторые МФО 
(например, MoneyMan и «Домашние 
деньги») уже сейчас проверяют закон-
ность происхождения средств инвесто-
ров, хотя в антиотмывочном законода-

тельстве собирать информацию об 
источниках происхождения средств 
требуется только в отношении ино-
странных публичных должностных 
лиц. «Это могут быть выписки по счету 
из банка, рекомендательные письма от 
него же, справки о заработной плате и 
т. д.,— говорит сооснователь MoneyMan 
Александр Дунаев.— Однако вопрос в 
том, как эту информацию проверять. 
Пока единственный доступный способ 
— обратиться к работодателю и полу-
чить его подтверждение». «Судя по фор-
мулировкам ЦБ, теперь нам предстоит 
собирать документы вообще со всех ин-
весторов, что, несомненно, снизит их 
интерес к инвестированию именно в 
МФО»,— опасается исполнительный 
директор «Рускапиталгрупп» Артем 
Копцев. По его оценкам, сокращение 
базы инвесторов может составить 10–
15% только из-за нежелания граждан со-

бирать документы и явного преимуще-
ства в этом вопросе у банков, которые 
от них этого при открытии вклада не 
потребуют. Кроме того, МФО во избежа-
ние лишних вопросов от регулятора 
могут сократить и объемы кредитова-
ния, считают участники рынка.

По мнению члена экспертного сове-
та Института финансового планирова-
ния Алексея Гусева, в отношении борь-
бы с отмыванием предложенные ЦБ 
меры логичны, однако возымеют эф-
фект не сразу. «МФО на приведение сво-
их IT-систем в соответствие с новыми 
требованиями регулятора потребуется 
время, и понятно, что наказывать их 
уже сейчас никто не станет,— отмечает 
он.— Однако уже через пару-тройку ме-
сяцев стоит ожидать ужесточения тре-
бований, поэтому 

”
отмывщикам“ при-

дется искать другой канал».
Ольга Шестопал

цБ научит МФО чистоте
с7

Его поздравляет президент Ассоциации региональных 
банков России Анатолий Аксаков:
— Дорогой Игорь Владимирович! Поздравляю тебя с днем 
рождения! Являясь одним из лучших и успешных банкиров 
России, ты прошел большой, интересный и непростой путь 
в своей профессиональной деятельности. Создав вместе с 
коллегами малый региональный банк в 90-х годах, ты су-

мел его вывести на федеральный уровень, далее эффектив-
но реализовал ряд проектов в финансовой сфере страны. Те-
перь ты вышел на международный уровень. Уверен, что 
профессионализм, креативность и целеустремленность по-
зволят тебе осуществить много проектов в интересах рос-
сийской банковской системы. Желаю крепкого здоровья, 
неиссякаемой энергии и достижения поставленных целей!

Сегодня исполняется 49 лет  
председателю совета директоров Экспобанка 
Игорю Киму

дни рождения

10 тысяч  
аудиторов — одно  
из новых требований 
для действующих 
СРО аудиторов  
с 1 января 2017 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К о н т е К с т Ц Б  у К а з а л  Б а н К а м  н а  т р а н з и т

31 декабря ЦБ также опубликовал на своем сайте письмо, адресованное банкирам,— 
«О повышении внимания кредитных организаций к отдельным операциям клиентов» 
(236-Т). К таким операциям ЦБ относит так называемые транзитные. Они характеризу-
ются совокупностью следующих признаков: зачисление денежных средств на счет кли-
ента от большого количества других резидентов со счетов, открытых в банках РФ, с по-
следующим их списанием; списание денежных средств со счета производится в срок, 
не превышающий двух дней со дня их зачисления; проводятся регулярно (как правило, 
ежедневно); проводятся в течение длительного периода времени; деятельность клиен-
та, в рамках которой происходит движение средств, не создает обязательств по уплате 
налогов либо налоговая нагрузка является минимальной; с используемого счета уплата 
налогов не осуществляется или осуществляется в размерах, не сопоставимых с мас-
штабом деятельности владельца счета. ЦБ рекомендует банкам информировать об 
операциях таких клиентов Росфинмониторинг, запрашивать у них налоговые докумен-
ты, а при отказе их предоставить — не проводить операцию. Отдел финансов
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Падение цен на нефть вдвое 
за полгода пока прямо не по-
влияло на темпы разработ-
ки сланцевых месторождений 
в США, но финансовое состоя-
ние ряда компаний, особенно 
небольших, быстро ухудшается, 
свидетельствует происшедшее 
на прошлой неделе банкротство 
техасской WBH Energy. По мне-
нию аналитиков, банкротст-
ва продолжатся, но не приведут 
к нарушению работы всей отра-
сли — там начнется волна слия-
ний и поглощений.

На прошлой неделе объявила о 
банкротстве американская компа-
ния WBH Energy, которая разрабаты-
вает залежи Fort Worth Basin в Север-
ном Техасе. Это одна из сотен неболь-
ших компаний, работающих в слан-
цевой индустрии США, объем ее ак-
тивов составляет $10 млн, долга — 
$50 млн, у нее 37 работающих сква-
жин. По материалам иска, поданно-
го в суд по банкротствам Западного 
Техаса, проблемы у WBH Energy на-
чались в сентябре, когда компания 
Castlelake отказалась продлить WBH 
кредитную линию и та не оплатила 
свою долю расходов в нескольких СП.

Ряд аналитиков увидели в бан-
кротстве WBH Energy предвестник 
глобальных проблем для сланце-
вой индустрии и будущего сокраще-
ния добычи углеводородов из слан-
цев. Но банкротства и масштабные 
списания инвестиций не новое яв-
ление в этой отрасли. За 2010–2013 
годы, только согласно официаль-
ным заявлениям крупнейших иг-
роков (Chesapeake, BHP, Encanda, 
Quicksilver, BP и других), их списа-
ния по сланцевым активам состави-
ли $35 млрд. Высокий уровень риска 
при инвестициях в сланцы сочетает-
ся с низкой рентабельностью в сред-
нем по отрасли. По подсчетам Ивана 
Сандреа из Оксфордского институ-
та энергетических исследований, с 
2009 года свободный денежный по-
ток 35 крупнейших компаний слан-
цевой индустрии США стабильно 
был отрицательным, поскольку объ-
ем их капитальных инвестиций рос 
быстрее доходов. Бизнес поддер-
живался за счет роста долга: по дан-
ным S&P Capital IQ, на конец треть-
его квартала 2014 года общий долг 
американского нефтегазового сек-
тора (кроме Exxon и Chevron) состав-
лял почти $200 млрд против $128 мл-
рд на начало 2011 года. В результа-

те некоторые компании оказались 
сильно закредитованы: например, 
у Quicksilver соотношение чистого 
долга к EBITDA составляет 12,6.

Хотя в целом условия в отрасли 
выглядят не слишком здоровыми, 
они позволяли небольшим компа-
ниям при благоприятном сочета-
нии факторов быстро увеличивать 
свою акционерную стоимость. При 
этом крупные игроки могли снизить 

свои риски, хеджируя цены на слан-
цевые нефть и газ с помощью финан-
совых инструментов, а благодаря де-
шевым кредитам даже мелкие ком-
пании могли привлекать средства 
под проекты.

Как показывает пример WBH 
Energy, сейчас проблемы у амери-
канских сланцевых компаний воз-
никают не из-за падения цен на 
нефть, а из-за невозможности при-
влечь кредитные средства для по-
крытия сделанных капитальных 
расходов. По расчетам Ивана Санд-
реа, бурение скважин на сланцевую 
нефть на месторождениях Bakken и 
Permian в целом рентабельно при 
цене WTI $35–50 за баррель (сейчас 
$48). Но стресс на финансовом рын-

ке из-за резкого падения цены неф-
ти не позволяет мелким компани-
ям привлечь деньги. «Прибыли как 
таковой у них не было, они разви-
вались в основном за счет заемных 
средств, а теперь их шансы взять кре-
дит очень малы,— говорит глава по-
дразделения СПГ в ICIS Heren Роман 
Казьмин.— Кроме того, из-за недо-
статка ресурсов они не могут над-
ежно захеджироваться от измене-
ния цены». По его мнению, банкрот-
ства наверняка продолжатся, но «ед-
ва ли уход части мелких компаний 
угрожает американской сланцевой 
отрасли в целом, скорее ее ждет вол-
на слияний и поглощений». Погло-
щения все более привлекательны 
по мере падения стоимости мелких 
добытчиков: так, акции небольшой 
American Eagle Energy из Колорадо с 
середины прошлого года подешеве-
ли почти в 100 раз.

В последние месяцы аналитики 
особенно пристально изучают дан-
ные рынка углеводородов США, 
рассчитывая увидеть влияние рез-
кого падения нефтяных цен на до-
бычу. Но пока добыча растет преж-
ними темпами, и нет однозначных 
признаков того, что рост начнет за-
медляться в ближайшее время. Хотя 
многие компании сообщают о наме-
рении сократить капитальные рас-
ходы в этом году, не ясно, насколь-
ко серьезно это повлияет на добычу. 
Но, по последнему подсчету Baker 
Hughes, число работающих буровых 
в мире снизилось в декабре до 3570 
— это минимум за последние полго-
да, а в США — на 43, до 1882 устано-
вок. Но в целом число буровых по-
прежнему находится на историче-
ском пике: в среднем в 2014 году в 
мире работало 3578 установок — это 
максимум с 1985 года.

Юрий Барсуков

Сланцы банкротятся,  
но не сдаются
Низкие цены на нефть пока не снизили добычу в США

Дочерний лоукостер «Аэрофло-
та» «Победа» не смог начать поле-
ты в Калининград. Росавиация 
отказалась выдать такое разре-
шение, мотивировав это тем, что 
полеты в этот эксклав формаль-
но считаются международными 
и требуют от перевозчика двух-
летнего опыта полетов.  Из-за 
сложностей с наземным сообще-
нием Калининград особо при-
влекателен для перевозчиков, 
замечают эксперты, и, по дан-
ным 

”
Ъ“, «Победа» готова была 

летать туда даже без госсубсиди-
рования.

Принадлежащий «Аэрофлоту» низ-
кобюджетный перевозчик «Победа» 
не получил от Росавиации допуск на 
полеты из Москвы в Калининград, ре-
шение принято в конце прошлого го-
да, сообщил в своем Twitter гендирек-
тор авиакомпании Андрей Калмы-
ков. Причиной отказа стало отсутст-
вие двухлетнего опыта работы на вну-
треннем рынке авиаперевозок, это 
требование прописано в Федераль-
ных авиационных правилах. В Роса-
виации 

”
Ъ“ пояснили, что в соответ-

ствии с Воздушным кодексом РФ по-
лет считается международным, если 
выполняется в воздушном простран-
стве более чем одного государства, 
маршруты в Калининград подпада-
ют под эти требования. В «Победе» от-
казались от комментариев, но, по сло-
вам источников 

”
Ъ“ в отрасли, знако-

мых с позицией компании, лоукостер 
будет оспаривать это решение. По их 
словам, сейчас критерии допуска к 
международным полетам регламен-
тируются приказом Минтранса №92, 
в котором не прописано, как долго пе-
ревозчик должен проработать на вну-
тренних линиях до выхода на между-

народные маршруты. Если у Росави-
ации нет других критериев допуска, 
то лоукостеру вполне можно согласо-
вать допуск на этот маршрут, считает 
один из источников 

”
Ъ“.

• «Победа» создана в прошлом го-
ду вместо «Добролета», остановив-
шего в августе полеты из-за санкций 
ЕС. Компания начала полеты 1 де-
кабря, маршрутная сеть состоит 
из 12 городов. В 2015 году флот «Побе-
ды» будет увеличен до 13 самолетов, 
компания намерена начать полеты 
по  30–34 направлениям.
Источник 

”
Ъ“ в одном из про-

фильных ведомств уточнил, что при-
каз Минтранса, на который ссылают-
ся собеседники 

”
Ъ“, лишь регулиру-

ет работу межведомственной комис-
сии, выдающей допуски на между-
народные маршруты тем перевоз-
чикам, которые уже летают за ру-
беж. «Приказ не имеет никакого от-
ношения к условиям работы пере-
возчиков, недавно вышедших на 
рынок»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“. 

Другой источник 
”
Ъ“ говорит, что 

эти понятия «слишком размыты».
По итогам 2014 года пассажиропо-

ток калининградского аэропорта Хра-

брово составил почти 1,5 млн человек 
(рост на 13–15%), но из аэропорта уш-
ли четыре зарубежных перевозчика: 
Air Baltic, Astra Airlines, SAS, Bulgaria 
Air. Прирост обеспечивался за счет 
новых направлений в российские ре-
гионы (Белгород, Казань, Краснодар, 
Мурманск и Череповец) и увеличе-
ния частот на уже существующих на-
правлениях. В декабре Минтранс вре-
менно ввел в Калининграде режим 
«открытого неба», сняв все ограни-
чения на полеты иностранных авиа-
компаний, также в 2014 году из бюд-
жета было выделено 400 млн руб. на 
субсидирование авиаперевозок из 
Калининграда в Москву и Санкт-Пе-
тербург (в 2015 году на это заложено 
около 460 млн руб.).

Глава аналитической службы «Ави-
апорт» Олег Пантелеев считает, что 
привлекательность Калининграда 
для перевозчиков заметно повышает-
ся из-за отсутствия комфортного на-
земного сообщения с эксклавом. При 
этом источник 

”
Ъ“, знакомый с пози-

цией «Победы», уверяет, что лоуко-
стер был бы готов летать в Калинин-
град даже без субсидий.

Елизавета Кузнецова

«Победа» не добралась 
до Калининграда
Росавиация считает этот регион заграницей

ЦИТАТА

Проспал «Газпром» сланцевую 
революцию или не проспал, 
это сложный вопрос, ответа 
на него пока нет
— Владимир Путин, президент России,  
25 апреля 2014 года

К О Н Т Е К С Т « Т Р А Н С А Э Р О »  Н Е  П Л А Т И Т  И Р Л А Н Д Ц А М

«Трансаэро» прекратила перечислять платежи своей стопроцентной дочерней 
структуре — ирландской станции техобслуживания Transaero Engineering Ireland (TEI) 
— за ранее оказанные услуги и не планирует в дальнейшем оказывать ей поддержку, 
говорится в сообщении предприятия. «Трансаэро» купила TEI в 2012 году. TEI проводит 
различные формы техобслуживания самолетов «Трансаэро» и других заказчиков. 
Среди причин прекращения платежей в TEI называют «комплекс факторов», в том 
числе санкции со стороны ЕС и США, геополитическую напряженность, падение цены 
на нефть и ослабление рубля. TEI уже обратилась в суд за защитой от кредиторов, ко-
торый уже назначил временного управляющего. Он оценит состояние TEI и представит 
план реструктуризации. Параллельно TEI начала переговоры с потенциальными инве-
сторами, которые «могли бы укрепить позиции компании», в которой сейчас работают 
230 человек. В «Трансаэро» на запрос ”Ъ“ не ответили. Елизавета Кузнецова

К О Н Т Е К С Т У К Р А И Н А  П О К А  И Щ Е Т  Г А З  Н А  З А П А Д Е

Венгрия 10 января возобновила остановленные в конце сентября поставки газа 
на Украину. По данным «Укртрансгаза», объем реверса составит около 2,7 млн 
кубометров в сутки (техническая возможность — около 16 млн кубометров). Сни-
жать поставки на Украину Венгрия стала еще в июле, объяснив это увеличением 
объема закачки в подземные хранилища, а затем они были полностью останов-
лены из-за роста внутреннего спроса. В целом в 2014 году Украина получила 
0,6 млрд кубометров газа из Венгрии из общего объема реверса в 5,1 млрд ку-
бометров. При этом 31 декабря НАК «Нафтогаз Украины» перечислила «Газпрому» 
предоплату за 1 млрд кубометров газа, который может быть поставлен до конца 
марта. Помимо этого газ может поставляться в счет неиспользованного аванса 
за декабрь 2014 года, но уже по новой, более низкой цене: из оплаченного в де-
кабре 1 млрд кубометров к 24 декабря Киев выбрал только 300 млн кубометров. 
Ольга Мордюшенко

Глава Минэнерго Украины Вла-
димир Демчишин пояснял, что кон-
тракт на поставки электроэнергии из 
России рамочный и будет ежемесячно 
подтверждаться. Сейчас «Укринтерэ-
нерго» платит «Интер РАО» пример-
но 0,85 гривны за 1 кВт•ч (3,02 руб. по 
текущему курсу), такая же цена уста-
новлена для украинского оператора 
оптового рынка «Энергорынок» для 
закупки импортируемой электро-
энергии у «Укринтерэнерго». Цена 
близка к средней стоимости электро-
энергии с украинских ТЭЦ, отметил 
господин Демчишин. В то же время 
импорт из России окажется для Укра-
ины на 13% дешевле внутренней це-
ны оптового рынка, которая по про-
гнозу на январь составит 0,99 гривен 
за 1 кВт•ч (3,5 руб.). На этом ранее на-
стаивал премьер Украины Арсений 
Яценюк, но Минэнерго Украины 
предлагало установить цену 2,1 руб. 
за 1 кВт•ч. При этом для «Интер РАО» 
и эта цена привлекательнее, чем на 
других экспортных направлениях. 
За десять месяцев 2014 года средняя 
цена экспорта составила 1,9 руб. за 
1 кВт•ч, в страны СНГ — 2,1 руб. за 
1 кВт•ч, приводит данные таможен-
ной статистики Наталья Порохова из 
ЦЭП Газпромбанка.

В Минэнерго Украины уверяют, 
что в Крым энергию будут продавать 
по цене оптового рынка — 0,99 грив-
ны за 1 кВт•ч. Господин Демчишин 
также отмечал, что поставки в Крым 

на 2015 год рассчитываются по цене 
оптового рынка «с незначительной 
надбавкой в пользу 

”
Укринтерэнер-

го“». При этом в 2014 году схема была 
иная: ДТЭК «Крымэнерго» (принад-
лежит ДТЭК Рината Ахметова, рабо-
тает в Крыму) закупала энергию по 
3,42 руб. за 1 кВт•ч у «Укринтерэнер-
го» и по этой же цене перепродавала 
ее ЦОР, теперь ДТЭК перестала быть 
посредником. Средняя цена для ко-
нечных потребителей в Крыму со-
ставляла 1,52 руб. за 1 кВт•ч (1,1–3,75 
руб., в зависимости от потребления), 
бюджет компенсировал остальное. 
Но, исходя из установленной для 
«Интер РАО» «крымской» компен-
сации на 2015 год в 12,3 млрд руб. 
и объема поставок 4,95 млрд кВт•ч 
(должен был быть вынесен в декаб-
ре на аукцион «Укринтерэнерго»), 
субсидируемая часть тарифа состав-
ляет 2,48 руб. за 1 кВт•ч (без учета вы-
работки самого Крыма). При сохра-
нении текущего уровня цен 1,52 руб. 
за 1 кВт•ч себестоимость контрак-
та с Украиной может составить до 4 
руб. за 1 кВт•ч — на 17% больше, чем 
в 2014 году. С января в Крыму тари-
фы для населения выросли на 15%, 
такой же рост планируется 1 июля.

Поставка электроэнергии в Крым 
стала одной из причин заключения 
экспортного соглашения между рос-
сийской стороной и «Укринтерэнер-
го», считает киевский энергоэксперт 
Сергей Дяченко. По его словам, гра-
фик поставок до 1,5 ГВт избавит энер-
госистему страны от попадания в 

аварийный режим, сохранит ее в ре-
жиме веерных отключений и позво-
лит частично компенсировать энер-
годефицит Украины (около 5 ГВт).

Энергетические соглашения, ви-
димо, помогли и разблокировать по-
ставки на Украину российского угля 
для ТЭС (потребности Киева в им-
порте до середины апреля оценива-
ются в 10–12 млн тонн). В конце но-
ября ОАО РЖД остановило отправку 
угля на Украину, источники 

”
Ъ“, зна-

комые с ситуацией, уверяли, что Ки-
ев подталкивали к закупкам топли-
ва у ДНР и ЛНР, оказавшихся в эконо-
мической блокаде. Владимир Путин 
19 декабря заявил, что Россия, нао-
борот, надавила на республики по 
просьбе Киева, но провести расчеты 
за уголь невозможно. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к правительству РФ, сказал, 
что после договоренностей об энер-
гообеспечении Крыма и согласия 
Киева на закупки угля у ДНР и ЛНР 
«проблем с отправкой российского 
угля нет». Источники 

”
Ъ“ на рынке 

железнодорожных перевозок расхо-
дятся во мнениях: один из собесед-
ников говорит, что «вроде бы, ваго-
ны пошли», но другой уверяет, что 
пока это лишь коксующийся уголь 
для металлургии.

Анастасия Фомичева,  
Анатолий Джумайло,  
Егор Попов,  
Илья Барабанов;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Янина Соколовская, Киев

Украину осветят и подогреют
с1
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«Красный Октябрь» отказался 
от Zelezara Smederevo
Сербский металлургический завод Zelezara 
Smederevo, которым в 2012–2014 годах интере-
совались Уралвагонзавод и «Красный Октябрь», 
должна купить американская Esmark Steel Group. 
Российским инвесторам не удалось договориться 
с Сербией: Белград не согласился на закрытие до-
мен и сокращение персонала завода.

Esmark Europe B.V., структура американской Esmark 
Steel Group, оказалась единственным претендентом на 
покупку 80% акций сербского металлургического завода 
Zelezara Smederevo, заявил 9 января министр финансов 
Сербии Душан Вуйович (завод на 100% принадлежит госу-
дарству). Он рассчитывает, что соглашение с компанией бу-
дет подписано до конца января. По данным сербской Blic, 
Esmark до 2020 года пообещала вложить в завод $400 млн. 
«РИА Новости» со ссылкой на главу тендерной комиссии 
Бояна Бойковича сообщило, что еще два предложения не 
были рассмотрены из-за несоблюдения условий тендера.

Сербия с 2012 года пытается продать контрольный па-
кет в убыточном Zelezara Smederevo, который достался 

ей от U.S. Steel за символический $1. Интерес к активу в 
2012–2013 годах проявляла НПК «Уралвагонзавод», но до-
говориться сторонам не удалось. Прошлой осенью о пла-
нах участия в тендере говорил волгоградский «Красный 
Октябрь». Гендиректор «Красного Октября» Дмитрий Ге-
расименко вчера сказал 

”
Ъ“, что компания решила отка-

заться от участия в тендере, ознакомившись с его услови-
ями, которые «изначально предполагали определенно-
го покупателя и точно не нас». Новый акционер должен 
обеспечить сохранение доменного производства стали: 
сейчас на заводе работает одна домна, ее нужно вывес-
ти на полную мощность, а к 2016 году запустить приоста-
новленную вторую и поддерживать ее загрузку на уров-
не не менее 50%. Как пишет Blic, сейчас завод работает на 
30% мощностей, если он будет загружен на 100% (2 млн 
тонн стали в год), то годовая выручка вырастет до €1,5 мл-
рд с текущих €340 млн. Покупатель завода обязан сохра-
нить рабочие места. «Красный Октябрь», напротив, пла-
нировал остановить доменное производство и сосредо-
точиться на выпуске спецсталей. «Балканская доменная 
металлургия неконкурентоспособна из-за отсутствия 
своего сырья»,— считает Дмитрий Герасименко.

Анатолий Джумайло
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деловые новости

МТС приобрела три дочер
ние компании региональ
ного оператора СМАРТС — 
в Башкирии, Пензенской 
и Ивановской областях. 
МТС решилась на сделку, 
 несмотря на возможные су
дебные претензии «Сигма 
Капитал Партнерз», которая 
называет себя правооблада
телем 32% акций головной 
компании группы СМАРТС.

В конце декабря МТС сообщи-
ла, что ее «дочка» «Телеком По-
волжье» купила у СМАРТС три 
к о м п а н и и :  « П е н з а - G S M » , 
«СМАРТС-Иваново» и «СМАРТС-
Уфа», сумма сделки составила 
3,13 млрд руб. с учетом чистого 
долга (его объем не указан). Вче-
ра в МТС не раскрыли, сколько 
абонентов обслуживают куплен-
ные компании, оговорившись 
лишь, что их «несколько сотен 
тысяч». По итогам третьего квар-
тала 2014 года у ГК СМАРТС было 
1,74 млн абонентов (менее 1% со-
тового рынка), по данным ACM-
Consulting. В СМАРТС также не 
смогли уточнить, сколько або-
нентов обслуживали проданные 
компании.

СМАРТС долгое время был вы-
ставлен на продажу, но поиск по-
купателя осложнялся конфлик-
том между акционерами. В итоге 
основные владельцы решили 
продавать компанию по частям. 
Так, в июле 2013 года была прода-
на татарстанская «СМАРТС-Ка-
зань» местному «Таттелекому», 

сумма сделки оценивалась в $15–
18 млн. В начале 2014 года «Мега-
Фон» приобрел «СМАРТС-Волго-
град» за 46 млн руб. Среди пре-
тендентов на активы оператора 
помимо МТС числился и «Вым-
пелком»: Федеральная антимоно-
польная служба одобрила хода-
тайства компании на «СМАРТС-
Чебоксары», «Астрахань-GSM» и 
«Ярославль-GSM».

Однако в середине декабря 
председатель совета директоров 
«Сигма Капитал Партнерз» Лео-
нид Маевский направил письма 
президенту МТС Андрею Дубов-

скому и гендиректору «Вымпел-
кома» Михаилу Слободину, в ко-
торых предупредил, что «совер-
шение любых сделок с активами 
ОАО СМАРТС, в том числе с акци-
ями дочерних обществ, перео-
формление лицензий на оказа-
ние услуг мобильной связи и со-
вершение иных действий с акти-
вами без согласования с 

”
Сиг-

мой“ как с правообладателем 
32% акций будут являться недей-
ствительными». В «Сигме» преду-
предили, что готовы обжаловать 

сделки по отчуждению активов 
(см. «Ъ-Online» от 29 декабря).

«Сигма» получила права на 
1283 обыкновенные акции 
СМАРТС, или 32,075% от уставно-
го капитала, в конце 2005 года, 
после того, как перекупила у ВЭ-
Ба за 1,68 млрд руб. права требо-
вания $56,3 млн к Angentro 
Trading and Investments Ltd (под-
контрольной Геннадию Кирю-
шину, вместе с членами его се-
мьи являвшегося основным вла-
дельцем СМАРТС), по которым 
был заложен пакет. «Сигма» пы-
талась в суде добиться выплаты 

долга или обратить взыскание 
на акции. Как утверждают в ком-
пании, сейчас общая задолжен-
ность с учетом процентов превы-
шает $150 млн. Вчера в «Сигме» 
заявили, что пока «анализируют 
ситуацию и принимают реше-
ние о дальнейших действиях».

В МТС отказались комменти-
ровать, готовы ли договаривать-
ся с «Сигмой». Источник, близ-
кий к оператору, настаивает, что 
«
”
Сигма“ не является акционе-

ром СМАРТС». В октябре 2011 го-

да сама «Сигма» была признана 
банкротом по иску трех ООО — 
«Лотос», «Вектор» и «Ренстайл», у 
которых она занимала деньги 
на выкуп прав требования за-
долженности Геннадия Кирю-
шина. В отношении компании 
введено конкурсное производ-
ство, которое до сих пор не за-
вершено. Последнее продление 
процедуры конкурсного произ-
водства еще на шесть месяцев 
было в ноябре 2014 года, рас-
смотрение отчета конкурсного 
управляющего «Сигмы» назна-
чено на 14 апреля.

«
”
Сигма“ является лишь зало-

годержателем акций, и если в до-
говоре залога не ограничено 
право владельца заложенных ак-
ций голосовать на собрании ак-
ционеров СМАРТС и не требует-
ся согласия залогодержателя на 
одобрение подобных сделок, 
оспорить их можно будет только 
по общим основаниям,— отме-
чает руководитель корпоратив-
ной практики юридической 
компании 

”
Яковлев и партнеры“ 

Владислав Добровольский.— 

”
Сигма“ может потребовать при-

знания продажи 
”
дочек“ недей-

ствительной, если она причиня-
ет ущерб СМАРТС, например 
если акции были проданы по за-
ниженной стоимости. Если же 
сделка совершена на рыночных 
условиях, шансы оспорить ее не-
велики».

Анна Балашова,  
Анна Занина

МТС успела на распродажу
Оператор купил три компании СМАРТС

«СТС Медиа» приобрел 
контрольный пакет про
изводителя видеокон
тента Caramba TV, управ
ляющего одноименным 
интернетканалом и вы
пускающего популярное 
интернетшоу «+100500». 
За счет ресурса «СТС Ме
диа» рассчитывает ди
версифицировать свои 
доходы в цифровой сре
де и снизить расходы 
на покупку интернет 
трафика. Сделка могла 
обойтись медиахолдин
гу в 150 млн руб.

«СТС Медиа» завершил 
процесс приобретения ком-
пании Caramba TV, сообщил 

”
Ъ“ источник, близкий к 

сделке. Основатель и генди-
ректор Caramba TV Михаил 
Орлов вчера переадресовал 
все вопросы в пресс-службу 
«СТС Медиа», представитель 
которой оказался недосту-
пен для комментариев. Дру-
гой собеседник в Caramba 
TV подтвердил информа-
цию о сделке, отказавшись 
от дополнительных ком-
ментариев до официально-
го объявления. По его сло-
вам, речь идет о приобрете-
нии контроля в ООО «Карам-
ба ТВ». По словам еще одно-
го источника 

”
Ъ“, сумма 

сделки составила примерно 
150 млн руб.

По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», ООО «Карамба ТВ» 
создано в конце октября 
2014 года. Его учредителями 
стали Михаил Орлов, веду-
щий «+100500» Максим Голо-
полосов и режиссер этого же 
шоу Петр Сивак (у всех — по 
7,65%), а также Дмитрий Ря-

занов (28,05%) и ООО «Скалл 
Партнерс» (49%), контроли-
руемое господами Орло-
вым, Голополосовым и Си-
ваком. Собеседник 

”
Ъ“ уточ-

нил, что миноритарный па-
кет остается у основателей 
компании, включая Михаи-
ла Орлова и Максима Голо-
полосова. Они же вместе с 
ООО «АТФ Системс» Влади-
мира Кичатова владеют ООО 
«Карамба Медиа», ранее ос-
новным юридическим ли-
цом Caramba. Еще одним 
его учредителем ранее вы-
ступал главный редактор те-
леканала «Россия 24» Евге-
ний Бекасов.

У сайта Caramba TV около 
2 млн уникальных посетите-
лей в месяц и примерно 
20 млн показов видео, а вме-
сте с сайтами партнеров ее 
контент собирает 75 млн 
просмотров в месяц, утвер-
ждает собеседник, близкий 
к сделке. Ресурс зарабатыва-
ет на продаже видеорекла-
мы и спецпроектах. Самое 
известное шоу Caramba TV 
«+100500» с обзорами смеш-
ных видеороликов также 
выходит на принадлежащем 
«СТС Медиа» канале «Перец».

«СТС Медиа» хочет дивер-
сифицировать выручку за 
счет новых источников до-
хода и рынков с более высо-
кими темпами роста, а прос-
мотры видео в интернете 
растут двузначными темпа-
ми, объясняет источник, 
знакомый со стратегией 
холдинга. Так, в первом по-
лугодии 2014 года рост рын-
ка видеорекламы составил 
50%, рекламодатели потра-
тили на этот способ продви-

жения 1,9 млрд руб., оцени-
вал ранее селлер Gazprom 
Media Digital. С покупкой 
Caramba TV «СТС Медиа» 
сможет зарабатывать за счет 
обмена трафиком и контен-
том между своими ресурса-
ми, а также снизит расходы 
на покупку трафика, на ко-
торый сейчас тратит около 
50–60 млн руб. в год, утвер-
ждает один из собеседников 

”
Ъ“. Команда Caramba TV бу-

дет участвовать в разработке 
трансмедийных проектов 
«СТС Медиа».

«Caramba TV — один из 
примеров, когда на энергии 
и креативе сделан хороший 
проект»,— отмечает генди-
ректор сервиса «Стрим» Ар-
тем Засурский. О сумме сдел-
ки стороны, вероятно, дого-
ворились еще в прошлом го-
ду, сейчас цена была бы вы-
ше, полагает медиаэксперт 
Аскар Туганбаев. «У холдинга 
масса инвентаря, а рекламо-
датели испытывают потреб-
ность в видеопродуктах. У 

”
СТС Медиа“ есть ресурс 

Videomore, покупка Caram-
ba TV находится в русле об-
щей цифровой стратегии»,— 
считает он. По мнению ген-
директора Dream Industries 
Михаила Ильичева, «СТС Ме-
диа» «пробует реструктури-
ровать свой подход к контен-
ту». «Caramba TV позволит 
получить аудиторию, кото-
рую сложно охватить телеви-
зором. А если не надо делать 
отчисления производите-
лям контента, доходы от ви-
деорекламы становятся вы-
сокомаржинальными»,— за-
ключает он.

Анна Афанасьева

«СТС Медиа» подписался 
на смешное видео
Медиахолдинг купил Caramba TV

АФК «Система» стала единст
венным акционером одной 
из крупнейших российских 
ITкомпаний «Энвижн Груп», 
выкупив 11,25% акций у ее 
бывшего гендиректора и од
ного из основателей Антона 
Сушкевича. В начале 2014 го
да такой пакет оценивался 
в $24 млн, но конкуренты 
считают, что АФК купила 
 акции с дисконтом.

О том, что АФК «Система» по-
лучила 100% «Энвижн Груп», го-
ворится в материалах корпора-
ции. «Система» через дочерние 
предприятия приобрела 11,25% 
акций ЗАО «Энвижн Груп» у быв-
шего президента и генерально-
го директора компании Антона 
Сушкевича. Господин Сушкевич 
подтвердил 

”
Ъ“ продажу акций, 

но отказался сообщить сумму 
сделки. «Я решил сосредото-
читься на собственных проек-
тах, не связанных с системной 
интеграцией»,— объяснил он 
причину продажи. Антон Суш-
кевич уже покинул совет дирек-
торов «Энвижн Груп», добавил 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией. Представители АФК «Сис-
тема» и «Энвижн Груп» отказа-
лись от дополнительных ком-
ментариев.

АФК «Система» стала владель-
цем 50% плюс 0,5 акции «Энвижн 
Груп» через дочернее ОАО РТИ в 
июле 2012 года. В ходе этой сдел-
ки корпорация расплатилась де-
нежными средствами в размере 
3 млрд руб. и IT-активами группы 

«Ситроникс», которые вошли в 
состав «Энвижн Груп». В марте 
2014 года АФК за $82,5 млн купи-
ла еще 38,75% акций «Энвижн 
Груп». Эти акции принадлежали 
основателям IT-компании Дмит-
рию Тарабе и Алексею Глотову, а 
также ЗАО «Регион Капитал», вхо-
дящему в группу Marshall Capital 
Константина Малофеева, купив-
шего блокпакет за несколько ме-
сяцев до продажи. На тот момент 
вся «Энвижн Груп» оценивалась в 
$213 млн. Исходя из этой оценки, 
за пакет размером 11,25% АФК 
«Система» могла заплатить Анто-
ну Сушкевичу порядка $24 млн. 
Константин Малофеев затруд-
нился оценить стоимость «Эн-
вижн Груп», так как после прода-
жи ее акций «перестал следить» 
за деятельностью IT-компании.

Конкуренты «Энвижн Груп» 
считают такую оценку завышен-
ной. «Думаю, сумма сделки была 
очень невысокой и скорее бли-
зилась к нулю, так как весь по-

следний год компанию лихора-
дило,— говорит президент IT-
группы 

”
Ланит“ Георгий Генс.— 

Финансовое положение компа-
нии пошатнулось после объеди-
нения с 

”
Ситрониксом“, а в 2014 

году у 
”
Энвижна“ были большие 

задолженности перед поставщи-
ками, которые компания долго 
не могла погасить». Согласно 
«СПАРК-Интерфаксу», выручка 
ЗАО «Энвижн Груп» в 2013 году 
упала на 39%, до 18,9 млрд руб., а 
чистый убыток составил 2,2 мл-
рд руб. Несмотря на снижение 
показателей, «Энвижн Груп» вхо-
дит в число лидеров рынка и в 
2013 году занимала четвертое 
место среди IT-компаний России 
по масштабу бизнеса, сообщал 
журнал 

”
Ъ-Деньги“. За 2014 год 

финансовые результаты ЗАО не 
раскрывались. Как следует из 
картотеки арбитражных дел, за 
последние три месяца 2014 года 
к ЗАО «Энвижн Груп» было пода-
но 15 судебных исков со сторо-

ны контрагентов. Наибольшую 
сумму в размере 46 млн руб. пы-
тается истребовать строитель-
ная организация «Ваймуга».

После объединения с «Ситро-
никсом» «Энвижн Груп» подвер-
глась длительной реорганиза-
ции, прошла смена менеджмен-
та, при этом у акционеров были 
разные взгляды на дальнейшее 
направление работы компании, 
добавляет Георгий Генс. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к АФК «Систе-

ма», подтверждает, что «доля бы-
ла выкуплена у миноритария 

”
Энвижн Груп“ ввиду отсутст-

вия общего видения планов раз-
вития компании». Другой собе-
седник 

”
Ъ“ на рынке отмечает, 

что отчасти из-за расхождения 
взглядов на управление Антон 
Сушкевич и покинул пост ген-
директора «Энвижн Груп» в фев-
рале 2014 года. В июне, спустя 
несколько месяцев после назна-
чения гендиректором Вячесла-
ва Смирнова, «Энвижн Груп» 
анонсировала новую стратегию 
развития, согласно которой 
компания станет единым сис-
темным интегратором АФК «Си-
стема», на базе которого будут 
консолидированы все IT-акти-
вы корпорации. Компания пла-
нировала повысить долю интел-
лектуальных сервисов и собст-
венных разработок в структуре 
доходов, а также рассматривала 
возможность строительства соб-
ственного дата-центра для раз-
вертывания облачных услуг.

Мария Коломыченко

«Система» вступила в «Энвижн Груп»
АФК консолидировала 100% акций IT-компании

Летом прошлого года 
власти решили не повы-
шать акциз на 2015 и 2016 
годы, оставив его на уровне 
500 руб. за 1 л безводного 
спирта. Таким образом, ве-
ских причин для измене-
ния минимальных цен ни в 
сторону повышения, ни в 
сторону понижения не бы-
ло. Например, МРЦ на ко-
ньяк и бренди РАР в 2015 го-
ду предлагает оставить на 
уровне прошлого года — 
322 руб. и 293 руб. за 0,5 л со-
ответственно.

Опрошенные 
”
Ъ“ произ-

водители водки отмечают, 
что легально выпущенную 
продукцию невозможно 
продавать и при текущей 
МРЦ 220 руб. «С учетом подо-
рожавшего в прошлом году 
примерно на 20% спирта ее 
реальная минимальная це-
на в рознице составляет 
230–240 руб.»,— говорит 
председатель совета дирек-
торов Алкогольной сибир-
ской группы (водки «Пять 
озер», «Белая березка») Анд-
рей Стрелец.

Вице-президент холдинга 
Roust («Русский стандарт», 
«Зеленая марка») Игорь Коса-
рев отмечает, что уложиться 
в МРЦ 185 руб. сегодня мо-
жет только продукция ло-
кальных производителей, 
поставляемая напрямую в 
их собственные магазины. В 
этом случае цена складыва-
ется из минимальной себе-
стоимости бутылки 0,5 л 
(40 руб.), уплаченных с нее 
акциза и НДС (120 руб.) и 
оставшихся 25 руб.— зара-

ботка завода. «Но это только 
около 5% продаваемой в 
стране водки»,— подчерки-
вает господин Косарев. По 
оценке директора ЦИФРРА 
Вадима Дробиза, количество 
собственных магазинов у во-
дочных заводов в России се-
годня не более 1,5 тыс., тогда 

как всего торговых точек, 
торгующих алкоголем, око-
ло 250 тыс. «Государство пре-
красно понимает, что водка 
по 220 руб. на 90% нелегаль-
ная и акциз с нее оно не по-
лучает. Теперь же минималь-
ная цена нелегальной водки 
в рознице будет 185 руб. Но 
бедному населению такой 
федеральный популизм по-
зволит, возможно, частично 
переключиться с суррогатов 
на подешевевшую в рознице 
нелегальную заводскую вод-
ку»,— рассуждает господин 
Дробиз.

В пресс-службе РАР вчера 
сказали, что приказ с новой 

редакцией минимальных 
цен прошел регистрацию 
в Минюсте. Комментиро-
вать изменения МРЦ на вод-
ку там не стали. Источник 
в РАР сообщил 

”
Ъ“, что пере-

расчет МРЦ был произведен 
следующим образом: при 
определении оптовой и роз-
ничной наценок использо-
валась чистая стоимость то-
вара без учета акциза и НДС. 
«Это налоги, они поступают 
в бюджет и не могут форми-
ровать прибыль оптового 
и розничного звеньев. За-
крепление данного прин-
ципа будет произведено в 
будущем на законодатель-
ном уровне»,— поясняет 
источник 

”
Ъ“.

Сейчас объем платежей 
сетям, через которые феде-
ральные производители 
продают около 60% своей 
продукции, составляет око-
ло 120 руб. с бутылки 0,5 л, 
отмечает Игорь Косарев. 
«Если исключить налоги из 
базы цены, на которую сети 
начисляют свои ретробону-
сы, маркетинговые платежи, 
платежи за информацион-
ные услуги и многое другое, 
то продажа в сетях легаль-
ной водки по 185 руб. пред-
ставляется более реалистич-
ной. В противном случае 
установление такой МРЦ 
приведет к тому, что будут 
снижаться объемы легаль-
ной продукции и поступле-
ния акцизов в бюджет, при-
том что сейчас доля неле-
гальной водки и суррогатов 
уже составляет 60% от всего 
рынка»,— считает господин 
Косарев.

Олег Трутнев

Водка  
попала под раздачу

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
П Р А В И Т Е Л Ь С Т В О  С О З Д А Л О  
А О  Г Л О Н А С С

Премьер-министр Дмитрий Медведев подписал распоряжение о созда-
нии акционерного общества ГЛОНАСС, 100% акций которого находится 
в федеральной собственности, а уставный капитал равняется 100 млн 
руб., сообщается на сайте правительства РФ. Основные направления дея-
тельности ОАО ГЛОНАСС будут связаны с обеспечением развития систе-
мы экстренного реагирования при авариях ЭРА—ГЛОНАСС, созда нием 
новых технологий гражданского назначения с использованием возможно-
стей  системы, расширением качества и количества предоставляемых 
услуг, внедрением навигационно-информационных технологий и систем 
в различные области повседневной жизни и экономики, говорится в сооб-
щении правительства. Мария Коломыченко

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « С Е Д Ь М О Й  С Ы Н »  В Ы И Г Р А Л  Н О В О Г О Д Н Ю Ю  Б И Т В У

Общие сборы российского кинопроката с 1 по 10 января составили 4,09 млрд руб., следует из предва-
рительных данных «Бюллетеня кинопрокатчика» на основе подсчетов Rentrak и ЕАИС. Из них на долю 
отечественных фильмов приходится 1,88 млрд руб., или 46%. Официальные данные по кассовым сбо-
рам за новогодние выходные будут доступны сегодня. Лидером по сборам стал «Седьмой сын» Сергея 
Бодрова (871 млн руб.), за ним следуют российский мультфильм «Три богатыря: Ход  конем» (777 млн 
руб.) и голливудская картина «Исход: Цари и боги» (744 млн руб.). Все три вышли в прокат 1 января. 
Тем временем остающийся в прокате фильм «Хоббит: Битва пяти воинств» собрал уже 1,64 млрд руб., 
но он вышел в прокат еще месяц назад. Анна Афанасьева
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РИТЕЙЛ

ФАС заподозрила X5 
в сговоре

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) заподозрила «дочку» X5 Retail 
Group в завышении розничных цен 
на гречку в Татарстане. Территориаль-
ное управление службы по республике 
провело внеплановую проверку компа-
нии «Агроторг», которая входит в Х5 
Retail Group. Ведомство пришло к выво-
ду, что действия хозяйствующего субъ-
екта «могут содержать признаки заклю-
чения и участия в соглашении, которое 
приводит (может привести) к установ-
лению, поддержанию розничных 

цен (наценок) на гречневую крупу», го-
ворится в материалах ФАС.

По данным Росстата, в январе—ноя-
бре цены на гречку в Татарстане выро-
сли на 79,9%, основное подорожание 
пришлось на ноябрь, когда стоимость 
крупы увеличилась до 51,08 руб. за 1 кг 
(в октябре она стоила 28,78 руб.). В ма-
газинах «Агроторга» на 13 ноября ФАС 
 зафиксировала повышение цен на греч-
ку от 27% до 166% в зависимости от му-
ниципального района. При этом у ри-
тейлера не происходило увеличения за-
купочных цен с 15 октября по 20 ноября 
(кроме закупок на тендерной  основе), 
отмечают в ведомстве со ссылкой 
на письменные разъяснения Х5 Retail 
Group. Анастасия Дуленкова

Акции под расписку

Главный исполнительный директор X5 
Retail Group Стефан Дюшарм и CEO 
«О’кей» Тони Майер приобрели гло-
бальные депозитарные расписки (GDR) 

своих работодателей. Об этом говорит-
ся в сообщениях компаний. Глава Х5 
Retail Group купил 20 тыс. GDR по $12,5 
за штуку, общая сумма сделки $250 тыс. 
Таким образом, господин Дюшарм те-
перь владеет 70 тыс. расписок Х5 Retail 
Group, что эквивалентно 0,03% капита-
ла ритейлера. Господин Майер прио-
брел 4 млн расписок стоимостью 
$10 млн. Он выкупил GDR у Nisemax 
Co Limited, подконтрольной основным 
акционерам сети Дмитрию Коржеву 
и Дмитрию Троицкому. Доля Тони Май-
ера в компании теперь составляет 
1,43%, а Nisemax — 50,78%. 
 Анастасия Дуленкова

ТУРИЗМ

Прокуроры оценили 
 туризм

Около 1,7 тыс. нарушений закона выяви-
ли российские прокуроры в ходе мас-
штабной проверки туристических компа-

ний, заявил генпрокурор РФ Юрий Чай-
ка. В 2014 году приостановили работу 
более десятка российских туристиче-
ских  компаний, в их числе «Нева», «Роза 
ветров Мир», «Экспо тур», «Лабиринт», 
«Интаэр», «Солвекс-Турне», «Южный 
крест», «Верса». Российский союз ту-
риндустрии сообщал, что с июля по 
 сентябрь из-за приостановки деятель-
ности туроператоров пострадали около 
130 тыс. россиян. Было заведено около 
десятка уголовных дел об аферах.

По словам Юрия Чайки, в Красно-
дарском, Пермском краях, Волгоград-
ской, Воронежской, Нижегородской, 
Ростовской, Самарской, Челябинской 
областях, Москве и Санкт-Петербурге 
имели место случаи включения в дого-
воры с гражданами таких обстоя-
тельств, как непредвиденный рост 
транспортных тарифов, введение но-
вых или повышенных действующих на-
логов и сборов, изменение курса наци-
ональных валют, при которых возмо-
жен перерасчет стоимости туристского 
продукта. «РИА Новости»

73 миллиона абонентов
обслуживала МТС по итогам  
третьего квартала 2014 года  
(данные ACM-Consulting)

ЦИТАТА

Нам бы еще пить помень-
ше, и совсем было бы 
 хорошо
— Владимир Путин,
премьер-министр РФ,  
на встрече с гендиректором 
Всемирной организации  
здравоохранения (ВОЗ)  
Маргарет Чань,  
летом 2009 года
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В Пушкинском музее проходит  
выставка «Пьеро делла Франческа и его современники». 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

На сцене Форума Гримальди 
прошли четыре представления 
«Фауста» — двухактного балета, 
поставленного худруком Бале-
та Монте-Карло Жан-Кристофом 
Майо в декабре 2007 года и воз-
обновленного спустя семь лет  
в честь Бернис Коппьетерс,— 
этим спектаклем этуаль труппы 
завершила свою 26-летнюю сце-
ническую карьеру. Рассказывает 
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Возможно, этот «Фауст», получив-
ший в 2008 году приз «Бенуа» за луч-
шую хореографию, больше никогда 
не увидит сцены — без Бернис Коп-
пьетерс, исполняющей в нем роль 
Смерти, спектакль может умереть. 
Ведь в этом балете речь не о Фаусте: 
персонаж Стефана Бургона просто са-
мовлюбленный и легкомысленный 
мальчишка, жаждущий получить от 
жизни максимум удовольствий. И 
Мефистофель (Альваро Прието), не-
смотря на колоритный вид (багря-
ное, будто с содранной кожей лицо с 
черной каймой бородки, пурпурный 
накачанный торс, обтянутый чер-
ным жилетом), не более чем инфер-
нальный сутенер. И Маргарита в чет-
ком исполнении железной китаянки 
Ми Дэнг всего лишь марионетка, раз-
менная монета в торге надмирных 
сил. Главное в этом спектакле — нече-
ловечески прекрасная, неотвратимо 
притягательная, изысканно эротич-
ная, любвеобильная и мудрая Смерть 
Бернис Коппьетерс. Балет Монте-Кар-
ло, унаследовавший родовое гнездо 
дягилевской труппы, унаследовал и 
главную тему «Русских сезонов» — те-
му губительной красоты, дарующей 
избавление от земной грязи и суеты.

Похоже, к этой экзистенциальной 
концепции Жан-Кристоф Майо выру-
лил помимо своей воли: в 2007 году 
он взялся за балет «Фауст» сразу по-
сле постановки одноименной оперы 
Гуно, желая досказать то, что нельзя 
выразить словами и музыкой. Музы-
ку хореограф заказал новую, компо-
зитор не уложился в срок, за два ме-
сяца до премьеры пришлось лихора-
дочно искать замену — нашли сим-
фонию Ференца Листа, дополнив ее 
фрагментами Гуно, основательно пе-
реработанными братом хореографа. 
Для этуали труппы Бернис Коппье-
терс — исключительной балерины 
с андрогинным, неправдоподобно 
пластичным телом и редкой хариз-
мой — роли в «Фаусте» не было, од-
нако хореограф Майо не мог пред-
ставить спектакля без своей музы и 
определил ее в свиту демонов Мефи-
стофеля. С первой же репетиции ста-
ло понятно, что этот демон сильнее 
своего господина — так в спектакле 
появилась всепроникающая Смерть, 
соперница Мефистофеля, почти не 
покидающая арены событий.

Исполнительница Смерти полу-
чила карт-бланш на создание хоре-
ографического рисунка партии — 
Жан-Кристофу Майо хватало забот 
с остальными персонажами, и Бер-
нис Коппьетерс воспользовалась 
этим правом и своими фантастиче-
скими природными данными с без-
упречным художественным чутьем. 
Балерина выстроила роль на пласти-
ке своего гипервыразительного те-
ла, соединив модернистскую остроту 
рисунков Бердслея и мощь зловещих 
офортов Гойи. Никаких технических 
фиоритур, ни одного немотивиро-
ванного движения, ни малейшей по-
пытки перетянуть одеяло на себя — 
однако от этой Смерти невозможно 

оторвать глаз с первого момента спек-
такля, когда высокая черная фигура 
с выбеленным лицом, бездонными 
глазами, белыми перьями мальчише-
ской стрижки и нереально длинны-
ми выгнутыми пальцами рук медлен-
но пересекает сцену, отчеркивая каж-
дый вкрадчивый шаг хищно отточен-
ной, идеально выворотной стопой.

Каждый персонаж спектакля обре-
тает значимость именно в ее присут-
ствии и при ее участии. Легковесный 
Фауст впервые обнаруживает глубину 
чувств в бесконтактном адажио, ког-
да дыхание Смерти касается его лица, 
и все дальнейшие его поступки лишь 
неосознанное стремление погрузить-
ся в эту погибельную любовь. Марга-
рита отдается Фаусту под присмотром 
Смерти, буквально повторяя ее па, а 
кульминацией девичьей жизни ока-

зывается не дуэтное прощание с лю-
бимым, а долгий смертельный поце-
луй с гипнотической наставницей. 
Мефистофель также бессилен в по-
единке со Смертью — душами его 
жертв завладевает именно она, уме-
ющая быть завораживающе нежной 
и умиротворенной: в финале спекта-
кля посрамленный дьявол корчится 
на фоне адского пламени алого зад-
ника, в то время как победоносная 
Смерть взбирается в черное небо по 
неоновой веревочной лестнице.

Завороженный работой своей луч-
шей балерины, Жан-Кристоф Майо 
не стал противопоставлять ей свое 
балетмейстерское мастерство: уро-
вень хореографии спектакля не вы-
ходит за рамки среднестатистическо-
го, за исключением мощного мужско-
го трио, в котором порочное alter ego 
Фауста подавляет остатки его нравст-
венного чувства, толкая безвольно-
го героя в объятия дьявола. С тоталь-
ным могуществом Бернис Коппьетерс 

в этом спектакле может поспорить раз-
ве что роскошная красно-черно-белая 
сценография Рольфа Сакса, изобилу-
ющая красотами, граничащими с кит-
чем и порой переходящими эту грань 
(когда, например, после гибели Марга-
риты с небес-колосников вдруг начи-
нают падать белые перышки). Религи-
озные темы сюжета почти не затрону-
ты хореографией, зато с избытком вос-
полнены декорациями. Греховное ло-
же Маргариты расположено у подно-
жия гигантского распятия, о столб ко-
торого мастурбирует Смерть во время 
соития девушки с Фаустом; вытравле-
ние плода любви — выразительней-
ший танец рук Маргариты и Смерти — 
происходит на перекрестье исполин-
ского покосившегося кровавого кре-
ста; на платьях всех девушек, встречен-
ных Фаустом, нашиты кресты, как на 
плащах каких-нибудь тамплиеров. Од-
нако бога в этом спектакле нет — его 
место бесповоротно заняла Смерть, ка-
рающая и всепрощающая.

ВОЗОБНОВЛЕНИЕ БАЛЕТ

Смерть на все случаи жизни
«Фауст» в Балете Монте-Карло

НЕКРОЛОГ

В субботу в Риме на 93-м году жизни 
умер Франческо Рози. Его мало назвать 
просто одним из великих режиссеров 
золотого века итальянского кино. Рози, 
создатель жанра политического кино, 
покорившего весь мир, сам был челове-
ком-эпохой.

Имя Рози для тех, кто еще в СССР уви-
дел его «Сиятельные трупы» (1976), сино-
ним неизбывного шока, вызванного первы-
ми же планами. Шока, выходящего за пре-
делы эстетики. Престарелый судья прихо-
дил в фамильный склеп поклониться жут-
ким мощам, истлевшим, но словно гото-
вым «хватать живых». Он и сам напоминал 
мощи, но спустя минуту заливал экран сво-
ей алой кровью. Комиссар Рогас со скорб-
но-боксерским лицом Лино Вентуры искал 
убийцу, все больше напоминавшего призра-
ка или невидимку, но находил собственную 
смерть, расстрелянный в торжественно-пу-
стынном музейном зале.

Это был параноический фильм о пара-
нойе, воцарившейся в Италии «свинцовых 
лет» черного и красного террора, уличной 
гражданской войны, заговоров. Форма абсо-
лютно соответствовала содержанию: этим и 
объяснялся шок от фильма. Он стал апогеем 
кинематографа Рози и его признанием в том, 
что созданный им и доселе безотказный ре-

жиссерский метод оказался перед новой ре-
альностью бессилен. Точнее говоря, разум 
отказался постигать свинцовый бред, а Ро-
зи был режиссером, превратившим именно 
разум в мощное художественное орудие.

Биография юриста из Неаполя, недоу-
чившегося по вине фашистов, арестовав-
ших его в 1943 году (впрочем, из-под аре-

ста он быстро сбежал), типична для интел-
лигентного итальянского юноши тех лет. 
Папа побывал за решеткой из-за карикатур 
на дуче и короля. Рози тоже хорошо рисо-
вал: ностальгия по несостоявшейся карье-
ре иллюстратора детских книг выльется в 
совершенно «не его» фильм «Жила-была…» 
(1967), где монахи порхали с ветки на вет-
ку, а ослик ронял на дорогу золотые моне-
ты. Естественно, Рози заболел неореализ-
мом, ассистировал Висконти и Антониони 
и первые фильмы снял во вполне неореа-
листическом ключе: «Вызов» (1958) о смель-
чаке, бросившем вызов «самому дону Саль-
ваторе», и «Вязальщики» (1959) об итальян-
ских гастарбайтерах-горемыках в Гамбурге. 
Ничто не предвещало, что вскоре критика 
объявит Рози новым Эйзенштейном.

«Сальваторе Джулиано» (1962) — это бы-
ла история честного бандита, игрушки по-
литиканов: они сделали его главкомом си-
цилийских сепаратистов на позабытой ми-
ни-гражданской войне 1940-х, а потом вы-
бросили за ненадобностью. Рози начал сни-
мать «как положено», но вдруг почувствовал 
жгучую необходимость поломать к чертовой 
матери все правила. «Снимать не с хроноло-
гической, а с идеологической точки зрения». 
Не жертвуя индивидуальной психологией, 
сосредоточиться на психологии коллектив-
ной. Не преподносить зрителям готовую мо-
раль, а вместе с ними не столько реконструи-

ровать, сколько расследовать трагедию бан-
дита, вторгаясь на минное поле политики.

В результате самого Джулиано в фильме 
почти что и не было. Было изрешеченное те-
ло, уже вначале выставленное карабинера-
ми на обозрение, был силуэт «императора 
гор», озирающего свои владения в бинокль, 
в лучшем случае — его удаляющаяся от каме-
ры спина. Рози было важнее, как и в чьих ин-
тересах создается легенда, что за кукловоды 
стоят за политбандитизмом.

Так родилось политическое кино — и ана-
литическое, и страстное, и опасное. «Руки 
над городом» (1963) о бандитских нравах не-
аполитанского стройкомплекса и «Люди про-
тив» (1970), где Рози первым заговорил о по-
зорных расстрелах, «чтоб другим неповад-
но было», солдат Первой мировой, вызвали 
ярость правящих христианских демократов 
и армии. Когда он приступил к «Делу Маттеи» 
(1972), гениальному расследованию взрыва 
в 1962 году самолета президента нефтегазо-
вой компании, госкапиталиста-романтика и 
игрока, объявившего войну англо-американ-
ским монополистам, на Сицилии бесследно 
исчез помогавший Рози журналист Мауро Де 
Мауро. Но Рози довел «Дело» до конца, а в «Ла-
ки Лучано» (1973) вывел под своими имена-
ми здравствующих американских покрови-
телей страшного «крестного отца».

Но главное — «Сальваторе Джулиано» 
словно открыл глаза режиссерам на то, что 

и как надо снимать. Его метод подхватили 
Ванчини, Лидзани, Монтальдо, Понтекор-
во, Феррара, французы Коста-Гаврас и Бу-
ассе, поляк Кавалерович, испанец Бардем, 
японец Ёсида, боливиец Санхинес, чили-
ец Литтин.

Эпоха, начинавшаяся в воодушевленном 
ожидании чуть ли не мировой революции, 
зашла в кровавый тупик. После «Сиятель-
ных трупов» Рози сбавляет обороты, перево-
дит дыхание. «Христос остановился в Эболи» 
(1979) — вроде бы и политический фильм о 
временах Муссолини, но посвящен гармо-
нии, которую находит писатель-антифашист 
в глухом ссыльном краю. В «Трех братьях» 
(1981) Рози апеллирует уже не к Марксу, а к 
Андрею Платонову, чья проза оказывается 
ключом к итальянской реальности. А потом 
вообще то снимает оперу «Кармен» (1984), то 
экранизирует «Хронику объявленной смер-
ти» (1987). Нет, былого запала он не утратил. 
Свидетельство тому — «Забыть Палермо» 
(1990) о гибели очередного идеалиста, итало-
американца, борющегося за легализацию на-
ркотиков, чего мафия, само собой, не потер-
пит. Но последний свой фильм (в 1990-х Рози 
ушел в театральную режиссуру) о возвраще-
нии узников нацистских лагерей он назвал 
символически: «Перемирие» (1997). Что же, 
Рози так долго сражался, что заслужил свое 
собственное перемирие с реальностью.

Михаил Трофименков

Режиссер разума
Умер Франческо Рози

В женевском Musee des suisses 
dans le monde проходит выстав-
ка «Русская Швейцария. Худо-
жественный и исторический  
диалог 1814–2014» — проект  
музейно-выставочного центра 
РОСИЗО, объединивший 16  
российских музейных и архив-
ных собраний. Рассказывает  
СЕРГЕЙ ХОДНЕВ.

Приурочена выставка к 200-ле-
тию установления дипломатиче-
ских отношений между Россий-
ской империей и постнаполеонов-
ской Швейцарией, и европейскому 
контексту 1814 года — казаки в Па-
риже, Венский конгресс и так далее 
— уделен должный почет (тем более 
что это Александр I в тот момент за-
щитил конфедерацию от аппетитов 
ее влиятельных соседей, которые 
были не прочь в порыве континен-
тального переустройства оттяпать 
себе по несколько кантонов).

Но за фактическую точку отсче-
та взяты мирные екатерининские 
времена. Вот путешествие «гра-
фа и графини Северных» — буду-
щего Павла I со второй супругой. 
Они, правда, в Швейцарии пробы-
ли не так долго, но зато чувстви-
тельные французские записочки 
(он ей: «Курочка моя», она в ответ: 
«Мой Павлушка»), которыми обме-
нивалась великокняжеская чета в 
дороге, трогательно перекликают-
ся со сладкими восторгами Карам-
зина. Вот карамзинские «Письма 
русского путешественника», где 
Швейцария впервые в отечествен-
ной словесности выведена земным 
раем («Щастливые швейцары!.. Вся 
жизнь ваша есть, конечно, прият-
ное сновидение»). А вот швейца-
рец Фредерик Лагарп, воспитатель 
юного Александра I, с одобрения 
бабушки-царицы прививавший бу-
дущему императору руссоистские 
идеалы.

На какое-то время гражданская 
подоплека в образе «русской Швей-
царии» отходит затем на второй 
план — примерно до 1870-х рус-
ским визитерам, очевидно, в швей-
царском «щастье» виделись в пер-
вую очередь туристический ком-
форт и сытая буржуазная разме-
ренность. Кто-то (как Достоевский) 
брюзжал, остальные, как водится, 
получали удовольствие: часть экс-
понатов составляют дорожные при-
надлежности, заметки, письма и су-
вениры, принадлежавшие русским 

постояльцам швейцарских отелей 
и курортов. И безвестным, и знаме-
нитым — Толстому, Достоевскому, 
Чайковскому, писавшему в Швей-
царии «Евгения Онегина» и «Ор-
леанскую деву». Впрочем, помимо 
историко-документального коло-
рита выставка не без блеска разыг-
рывает занятный художественный 
подсюжет — зачарованность отече-
ственных художников соответству-
ющего поколения не только швей-
царскими пейзажами, но и швей-
царскими живописцами. Кто пом-
нит ныне, скажем, Александра Ка-
лама (1810–1864) — а между тем в 
свое время его боготворили, и сопо-
ставление его пейзажей с пейзажа-
ми Шишкина, Саврасова и Лагорио 
говорит об этом исчерпывающе.

В принципе эту идиллическую 
тему «прекрасного далека» выстав-
ка перебрасывает и в ХХ век, пока-
зывая живопись Алексея Явленско-
го и Марианны Веревкиной, лич-
ные вещи и бумаги Рахманинова 
и самиздатовские «Другие берега» 
Набокова. Но только перед этим 
добросовестно и подробно расска-
зывает о том, как так получилось, 
что Рахманинову, Набокову и тыся-
чам других пришлось искать при-
юта у «щастливых швейцаров» сов-
сем не по своей воле. Соответству-
ющая документальная сага начина-
ется издалека, с массового наплыва 
в швейцарские университеты рус-
ских эмансипе и с переезда в Же-
неву из Лондона «Вольной русской 
типографии» Александра Герце-
на в 1865 году. А заканчивается се-
кретной перепиской относительно 
отъезда Ленина из Цюриха весной 
1917-го и моделью пресловутого 
пломбированного вагона. В интер-
вале — мириады писем, полицей-
ских донесений, фотографий, про-
токолов, книг и статей: все так или 
иначе связаны именно со Швейца-
рией, за редчайшими исключени-
ями бдительно охранявшей права 
политэмигрантов, и все складыва-
ются в хронику отечественного со-
циалистического движения. Ка-
рамзин и все остальные, полагав-
шие, будто природные красоты и 
горный воздух немало способст-
вуют умягчению нравов человече-
ских, оказались не совсем дально-
видны — но что поделать, если, как 
писал тот же Карамзин, «в вольной 
земле всякий волен дурачиться и 
писать, что ему угодно».

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Юбилей приятного 
сновидения
«Русская Швейцария» в Женеве

Бернис Коппьетерс  
безраздельно царствует  
в балете «Фауст»

Русским визитерам в швейцарском «щастье» виделись в первую очередь  
туристический комфорт и сытая буржуазная размеренность 
ФОТО MIKE GORSKY/MUSEUM OF THE SWISS ABROAD
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Ралли-рейд

«КамАЗ» Айрата Мардеева  
уверенно лидирует на «Дакаре»

Роджер Федерер одержал тысячную победу 
в своей карьере. Она помимо морального удов-
летворения принесла швейцарцу еще и титул, 
поскольку памятное событие случилось в фина-
ле турнира, завершившегося вчера в Брисбе-
не. Днем ранее в женской части соревнований 
первенствовала Мария Шарапова, сделав-
шая, таким образом, мощную заявку на удач-
ное  выступление на стартующем 19 января 
Australian Open.

Послужной список Роджера Федерера грандио-
зен настолько, что обычно болельщики на вопрос из 
серии, кому принадлежит то или иное достижение, 
смело называют имя швейцарского мастера. Ведь ве-
роятность того, что рекорд числится за ним или как 
минимум Федерер с кем-то его делит, составляет про-
центов 90. Что неудивительно, поскольку список до-
стижений швейцарца, значимых и не очень, состо-
ит почти из двух сотен пунктов. А вчера Федерер его 
еще немного расширил, став единственным из дей-
ствующих теннисистов, сумевших за карьеру выиг-
рать тысячу матчей.

Знаменательное событие случилось в Брисбене, 
где Федерер разогревался перед стартующим в сле-
дующий понедельник Australian Open. Символич-
но, что свою вторую тысячу побед швейцарец разме-
нял не в проходной игре, а в финале, в котором ему 
противостоял Милош Раонич. Тысячная победа Фе-
дерера теперь будет ассоциироваться с завоеванием 
им 84-го в карьере титула. Но в числе 84 никакой ма-
гии нет. А вот тысяча — совсем другое дело.

Тысяча, как заметил легендарный Иван Лендл, 
штука редкая. И он знает, что говорит, потому как 
до вчерашнего дня только ему и Джимми Коннорсу 
удавалось преодолеть заветную отметку (даже в клу-
бе многократных победителей турниров Большого 
шлема не так просторно: там только десятикратных 
чемпионов — восемь). Первенство в этой номина-
ции у Коннорса, который завершил карьеру в 1985 
году, имея в активе 1253 выигранных матча; Лен-
дл зачехлил ракетку в 1992-м, остановившись на от-
метке в 1071 победу. То есть третьего участника клу-
ба-1000 пришлось ждать 23 года.

«Вообще-то цифрами, если они, конечно, не ка-
саются счета текущего матча, я особо никогда не 
интересовался. Не помню, чтобы я как-то отмечал 
свою пятисотую или восьмисотую победу. Но тыся-
ча — это действительно чертовски много!» — заме-
тил Роджер Федерер, после того как получил чемпи-
онский кубок от знаменитого Рода Лейвера, единст-
венного в истории теннисиста, которому в 1969 го-
ду удалось взять Большой шлем, то есть выиграть 
все четыре главных турнира за один сезон. К сло-
ву, именно на арене имени Лейвера проводится 
финал Australian Open, добраться до которого Фе-
дерер, безусловно, попытается. 

Днем ранее там же, в Брисбене, свой первый в 
сезоне титул завоевала Мария Шарапова. Вплоть 
до финала россиянка шла более чем уверенно, в 
трех матчах отдав соперницам всего-то семь гей-
мов. Финал, в котором Шараповой противостояла 
Ана Иванович, вышел более сложным. Первый сет 
россиянка проиграла, но потом она наладила игру 

и все для нее завершилось успешно. Теперь на сче-
ту Шараповой 34 выигранных турнира.

Удачное начало года дает основания полагать, что 
Шарапова успешно выступит и на Australian Open. Да 
она и до победы в Брисбене в котировках букмекеров 
числилась в списке основных претенденток на титул. 
Но нельзя не заметить, что William Hill, к примеру, яв-
но недооценила российскую теннисистку. Котировки 
на ее победу принимаются с коэффициентом 6,0 (это 
второй показатель) против 2,87 на Серену Уильямс. В 
иной ситуации такой разрыв можно было бы счесть 
справедливым. Ведь хорошо известно, что противо-
стоять Уильямс у Шараповой редко получается: счет по 
личным встречам 16:2 в пользу американки, к тому же 
последняя победа Шараповой датируется аж 2004 го-
дом. И если случится так, что Шарапова и Уильямс сой-
дутся в финале, а раньше первая и вторая ракетки мира 
пересечься не могут, то ставить надо будет на Уильямс.

Однако проблема в том, что участие Серены Уи-
льямс в решающем матче Australian Open сейчас не 
представляется действительно неизбежным. Ведь 
Уильямс, решившая в этом году отдохнуть от побед 
в Брисбене, где она побеждала на протяжении двух 
последних сезонов, и для разнообразия согласивша-
яся принять участие в командном турнире Hopman 
Cup, по ее собственным словам, находится не в луч-
шей форме. И это мягко сказано, если учесть, что Эже-
ни Бушар Уильямс проиграла со счетом 2:6, 1:6. За по-
следние 17 лет более крупно Уильямс уступала только 
однажды — в групповой стадии прошлогоднего ито-
гового турнира сезона Симоне Халеп (0:6, 2:6). А еще 
был матч против Флавии Пеннетты, где Серена Уиль-
ямс все-таки получила «баранку», проиграв первый 
сет со счетом 0:6. Правда, матч она все-таки спасла. Но 
даже в финале, куда сборная США все-таки пробилась, 
Уильямс не блеснула, уступив Агнешке Радваньской. 
И может так статься, что за неделю, оставшуюся до 
старта Australian Open, Уильямс так и не придет в себя.

Александр Петров

ТЕННИС

Тысяча и один Федерер
Знаменитый швейцарский теннисист одержал тысячную победу

Роджер Федерер стал третьим в истории 
теннисистом, которому удалось выиграть 
за карьеру тысячу матчей  ФОТО AFP

В число участников очередного Матча звезд 
НХЛ, который состоится через две недели в Ко-
лумбусе, попали четыре российских легионе-
ра — Александр Овечкин, Евгений Малкин, Вла-
димир Тарасенко и Сергей Бобровский. Такого 
представительства в этих встречах Россия не 
имела с прошлого десятилетия. Впрочем, са-
мым любопытным событием, которое имеет 
отношение к матчу, стала победа в голосова-
нии болельщиков форварда «Буффало  Сейбрс» 
Земгуса Гиргенсонса, имеющего довольно 
скромную статистику.

В эти выходные Национальная хоккейная лига 
объявила имена хоккеистов, которые получили пра-
во сыграть в Матче всех звезд. Он состоится 25 января 
в Колумбусе. Эта встреча входит в число главных с точ-
ки зрения ажиотажа событий сезона, а участие в ней 
для любого хоккеиста считается очень престижным. 
В списке в общей сложности 42 игрока, позже они бу-
дут разбиты на две команды. Шесть из них попали ту-
да по итогам интернет-голосования болельщиков, за-
вершившегося в начале января, остальных добавили 
эксперты лиги. Среди заслуживших от них приглаше-
ния звезд оказались четыре россиянина. Это напада-
ющие «Вашингтон Кэпиталс», «Питсбург Пингвинс» и 
«Сент-Луис Блюз» Александр Овечкин, Евгений Мал-
кин и Владимир Тарасенко, а также голкипер «Колум-
бус Блю Джекетс» Сергей Бобровский.

Такого солидного представительства в Матчах 
звезд не было уже полдесятилетия — с тех пор как в 
2009 году в монреальской встрече сыграли Алексей 
Ковалев, Андрей Марков, Евгений Малкин, Алек-
сандр Овечкин и Илья Ковальчук. Правда, за прошед-
шее после него время их было проведено всего два. 

В 2010 и 2014 годах НХЛ не устраивала Матчи звезд в 
связи с олимпийскими перерывами, а в 2013-м его со-
рвал локаут. В 2011 году в звездный состав были вклю-
чены лишь Овечкин и Малкин, а в 2012-м — еще и Па-
вел Дацюк. При этом в первом случае Малкин, а во вто-
ром Овечкин на лед из-за травм не выходили.

Ни про кого из российской четверки не скажешь, 
что его присутствие в Колумбусе выглядит неожидан-
ным. Евгений Малкин и Владимир Тарасенко в ны-
нешнем регулярном чемпионате имеют просто бле-
стящие показатели. Малкин занимает третью строч-
ку в классификации лучших бомбардиров первенст-
ва, а резко прибавивший молодой Тарасенко с 23 го-
лами — в классификации лучших снайперов. Алек-
сандр Овечкин, для которого попадание на этот Матч 
звезд — уже шестое в послужном списке, находится 
пока за пределами бомбардирской топ-двадцатки, но 
его репутация по-прежнему слишком шикарна, что-
бы обращать внимание на крохотный недобор баллов 
за результативность.

Статистика Сергея Бобровского сейчас не так убе-
дительна. Однако на российского голкипера помимо 
того факта, что Матч звезд принимает «Колумбус», без 
чьего ключевого игрока, любимца публики, он смо-
трелся бы не так выигрышно, так же как и в ситуации с 

Овечкиным, сыграла репутация. Бобровский — один 
из наиболее ярких голкиперов последних сезонов в 
НХЛ, в 2013 году получил Vezina Trophy — приз силь-
нейшему вратарю чемпионата. А на днях «Колумбус» 
выразил его ценность в денежных единицах, заклю-
чив с Бобровским четырехлетний, до 2019 года, кон-
тракт на сумму $29,7 млн. В настоящий момент толь-
ко один голкипер, Хенрик Лундквист из «Нью-Йорк 
Рейнджерс», зарабатывает больше — $8,5 млн в год.

Удивительными стали результаты голосования бо-
лельщиков на сайте лиги, завершившегося в начале 
января. В стартовой шестерке очутились сразу пять иг-
роков «Чикаго Блэкхокс», чьи фаны проявили неверо-
ятную активность,— форварды Патрик Кейн и Джо-
натан Тейвс, защитники Брент Сибрук и Данкан Кейт 
плюс вратарь Кори Крофорд. Но тут хотя бы речь идет 
об очень известных хоккеистах.

Настоящей аномалией стала победа в конкурсе Зем-
гуса Гиргенсонса, который, набрав 1,575 млн голосов, 
почти на 350 тыс. опередил ближайшего преследовате-
ля Кейна. Гиргенсонс дебютировал в НХЛ лишь в прош-
лом сезоне, его считают достаточно талантливым, но 
пока латыша не назовешь звездой даже второго эшело-
на. В этом чемпионате на его счету скромные 20 очков 
в 43 матчах, а клуб Гиргенсонса «Буффало» плетется на 
предпоследнем месте в сводной таблице первенства.

Причиной его успеха был своеобразный флешмоб. 
За Гиргенсонса голосовали, кажется, чуть ли не все ин-
тересующиеся хоккеем соотечественники. А увидев, 
что конкурс может выиграть темная лошадка, их ини-
циативу подхватили и многие североамериканцы. 
Гиргенсонс, узнав, что его поставили на первое место, 
честно признался, что чувствует себя «слегка неловко».

Алексей Доспехов

ХОККЕЙ

России дали четыре звезды 
В матче лучших игроков НХЛ выступят Александр Овечкин, Евгений Малкин,  
Владимир Тарасенко и Сергей Бобровский

Мужская сборная России, 
из состава которой никто, 
кроме лидера Антона Шипу-
лина, прежде в сезоне не под-
нимался на пьедестал по ито-
гам личных гонок, в Оберхофе 
показала наконец зубы. Ев-
гений Гараничев, Тимофей 
Лапшин, Дмитрий Малыш-
ко и  Антон Шипулин выигра-
ли вторую подряд эстафе-
ту. А трое из победителей 
отличились индивидуаль-
но:  Лапшин завоевал брон-
зу в спринте, а Шипулин 
и Малышко взяли серебро 
и бронзу в масс-старте.

Строго говоря, победа росси-
ян в эстафете в Оберхофе стала 
третьей подряд, если вести от-
счет от их золотого финиша в 
олимпийском Сочи. В четверг 
Евгений Гараничев, Тимофей 
Лапшин, Дмитрий Малышко и 
Антон Шипулин с 12 дополни-
тельными патронами на вось-
ми огневых рубежах и одним 
штрафным кругом на 2,3 сек. 
опередили серебряных призе-
ров норвежцев и более чем на 
полторы минуты французов, 
взявших бронзу. Впрочем, не-
верно было бы умолчать о том, 
что объективно сильнейшие 
биатлонисты своих стран нор-
вежец Эмиль Хегле Свеннсен 
и француз Мартен Фуркад эста-
фету пропускали из-за стремле-
ния лучше подготовиться к лич-
ным гонкам, более для них зна-
чимым с точки зрения их глав-
ной цели — победы в общем за-
чете Кубка мира. Антон Шипу-
лин, который в данный момент 
занимает вторую строчку лич-
ного кубкового зачета и, следо-
вательно, Большой хрусталь-
ный глобус держит в голове то-
же, пока незаменим в качестве 
железного финишера россий-
ской эстафеты, а значит, роско-
ши пропустить коронную гонку 
позволить себе не может.

Не исключено, что именно 
по этой причине, потратив уйму 
энергии на очередной эстафет-
ный подвиг, сутью которого стало 
нивелирование минутного раз-
рыва в очном споре с Уле Эйна-
ром Бьорндаленом, российский 
лидер провалил затем спринт. 
Его, а также масс-старт, заметим, 
выиграл Мартен Фуркад.

Правда, многократный олим-
пийский чемпион 40-летний 
Бьорндален, не сдюживший 
в эстафетном поединке с Ан-
тоном Шипулиным, рисковал 
еще больше. Дело в том, что ве-
ликому биатлонисту кровь из 
носу нужно было в спринте по-
пасть в призы. Ведь иначе бы он, 
не набравший по ходу сезона до-
статочного количества рейтин-
говых очков, впервые за свою 
более чем 20-летнюю спортив-
ную карьеру не получил бы пра-
ва стартовать в числе тридцати 
сильнейших в масс-старте. Но 
на то он и великий, раз непонят-
но, из каких резервов в себе эти 
силы изыскал и взял в спринте 
серебро. А третьим был наш Ти-
мофей Лапшин, чья медаль ста-
ла первой российской личной 
наградой в сезоне, которую за-
воевал не Антон Шипулин. И 
ценна она вдвойне, если иметь 
в виду условия, в которых была 
завоевана. 

За ночь ливень в вечно ветре-
ном и туманном Оберхофе трас-
су практически смыл, что заста-
вило биатлонистов чуть ли не 
взбунтоваться против проведе-
ния гонок в этом местечке. Од-
нако президент МОК Томас Бах, 
присутствовавший на сорев-
нованиях, а затем и президент 
Международного союза биатло-

нистов (IBU) Андерс Бессеберг за-
явили о том, что подумают о пе-
реносе этапов из Оберхофа в дру-
гое место только после 2018 года. 

Вчера небесная канцелярия 
чуть смилостивилась, и Антон 
Шипулин взял убедительный 
реванш. Даже четыре прома-
ха — по одному на каждом из 
четырех рубежей 15-киломе-
тровой гонки с массового стар-
та — не смутили мастера, кото-
рый бился за свою очередную, 
на этот раз серебряную награду 
словно зверь. Что и подтвердил 
на финише, заявив, что добить-
ся высоких результатов можно 
только при условии, если в ка-
ждой гонке борешься исключи-
тельно за победу. «Отлично ка-
тили лыжи, и самочувствие бы-
ло на высоте,— сказал Антон 
Шипулин.— А вот справиться 
со стрельбой безупречно, как 
Мартен Фуркад, не удалось. Тем 
не менее резерв чувствую боль-
шой и буду работать над стрель-
бой более вдумчиво».

Отличился бронзой и про-
махнувшийся трижды Дмитрий 
Малышко, который финишным 
рывком вырвал медаль у болга-
рина Красимира Анева. «Види-
мо, Оберхоф — отправная для 
меня точка, с которой начинает-
ся мое постепенное движение к 
оптимальной форме»,— заявил 
олимпийский чемпион.

В отсутствие травмировав-
шей ногу в канун этапа Ольги 
Подчуфаровой, которая в пре-
дыдущих гонках сезона выгля-
дела наиболее убедительно из 
всей нашей женской сборной 
и даже пару раз вплотную под-
биралась к пьедесталу, россиян-
ки потерялись в Оберхофе окон-
чательно. Седьмое место в эста-
фете и восьмое Дарьи Виролай-
нен в масс-старте — не те резуль-
таты, на которые рассчитыва-
ют болельщики. Вдобавок по-
сле эстафеты заболела и выбыла 
на неопределенный срок сере-
бряный олимпийский призер 
Яна Романова. Наводит грусть и 
восьмое место наших биатлони-
сток, которое они нынче зани-
мают в Кубке наций. Ведь если 
в конце сезона россиянки не по-
падут в пятерку сильнейших ко-
манд, квота их участия в кубко-
вых гонках следующего сезона 
будет урезана.

Ну а от вчерашнего заявления 
IBU о том, что на следующей не-
деле будут объявлены имена по-
павшихся на допинге биатло-
нистов, стало и вовсе тревожно. 
«Благодаря новым технологиям 
мы разработали новые методы 
тестов, провели повторную про-
верку ранее взятых проб и обна-
ружили положительные допинг-
тесты. Я не могу сейчас вдавать-
ся в подробности, но речь идет 
о спортсменах из нескольких 
стран»,— сказал по этому пово-
ду господин Бессеберг.

Валерия Миронова 

БИАТЛОН

Попали под дождь
В Оберхофе российским биатлонистам 
удалось преуспеть не только в эстафете

Серебро в масс-старте стало для Антона Шипулина (№2)  
пятой наградой в индивидуальных кубковых гонках нынешнего сезона, 
Дмитрий Малышко (№21) отличился впервые  ФОТО IMAGO

Регулярный чемпионат НХЛ
10.01. «Филадельфия»—«Бостон» 1:3. «Миннесота»—«Нэшвилл» 1:3. 
«Колорадо»—«Даллас» 4:3 (Варламов («Колорадо»), отразил 37 бросков 
из 40). 11.01. «Колумбус»—«Нью-Йорк Айлендерс» 2:5 (Кулемин 
(«Нью-Йорк Айлендерс»), 1+0; Бобровский («Колумбус»), отразил 35 
бросков из 40). «Вашингтон»—«Детройт» 3:1. «Аризона»—«Оттава» 1:5. 
«Монреаль»—«Питсбург» 1:2 (овертайм, Малкин («Питсбург»), 1+2). 
«Сент-Луис»—«Каролина» 5:4 (буллиты, Тарасенко, 1+0 — Семин, 0+1). 
«Лос-Анджелес»—«Виннипег» 4:5 (буллиты). «Ванкувер»—«Калгари» 0:1. 
«Сан-Хосе»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 1:3.

Четвертый этап  
Кубка мира  
в Оберхофе 
(Германия)
Мужчины. Спринт. 10 км. 1. Мартен Фуркад 
(Франция) — 27.02,5 (1 штрафной круг). 2. Уле 
Эйнар Бьорндален (Норвегия) — отставание 
4,4 (1). 3. Тимофей Лапшин— 17,5 (1)… 
23. Дмитрий Малышко (оба — Россия) — 
1.12,4 (3).
Масс-старт. 15 км. 1. Мартен Фуркад 
(Франция) — 44.52,0 (0 штрафных кругов). 
2. Дмитрий Малышко — 30,7 (3)… 
9.  Тимофей Лапшин (все — Россия) — 
44,6 (4).
Женщины. Масс-старт. 12,5 км. 1. Дарья 
Домрачева (Белоруссия) — 42.36,6 (4 штраф-
ных круга). 2. Вероника Виткова (Чехия) 
— отставание 14,9 (2). 3. Тириль Экхофф 
(Норвегия) — 21,7 (2)… 8. Дарья Виролайнен 
— 1.14,0 (4)… 14. Екатерина Глазырина 
(Россия) — 1.56,8 (4).

Турниры ATP и WTA
Турнир ATP в Брисбене (Австралия). Призовой фонд — $440 тыс.
Финал. Роджер Федерер (Швейцария, 1)— Милош Раонич (Канада, 3) 
6:4,6:7 (2:7), 6:4.
Турнир ATP в Дохе (Катар). Призовой фонд — $440 тыс.
Финал. Давид Феррер (Испания, 4)—Томаш Бердых (Чехия, 3) 6:4, 7:5. 
Турнир ATP в Ченнае (Индия). Призовой фонд — $403,5 тыс. 
Финал. Станислас Вавринка (Швейцария, 1)—Аляж Бедене (Словения) 
6:3, 6:4.
Турнир WTA в Брисбене (Австралия). Призовой фонд — $880 тыс. 
Финал. Мария Шарапова (Россия, 1)—Ана Иванович (Сербия, 2)  
6:7 (4:7), 6:3, 6:3. 
Турнир WTA в Шэньчжэне (Китай). Призовой фонд — $425 тыс. 
Финал. Симона Халеп (Румыния, 1)—Тимеа Бачински (Швейцария, 8)  
6:2, 6:2. 
Турнир WTA в Окленде (Новая Зеландия).  
Призовой фонд — $225 тыс. 
Финал. Винус Уильямс (США, 3)—Каролина Возняцки (Дания, 1)  
2:6, 6:3, 6:3.
Турнир Hopman Cup в Перте (Австралия). Призовой фонд — $1 млн
Женщины. Финал. Агнешка Радваньска (Польша)—Серена Уильямс (США) 
6:4, 6:7 (3:7), 6:1.
Мужчины. Финал. Джон Иснер (США)—Ежи Янович (Польша)  
7:6 (12:10), 6:4.
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